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 हों

 ।
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 मजीठिया :  हमें इस इस  के  बारे  में  कोई  जानकारी  नहीं

 १८  प्रौढ़  २१  ZENE  कौर  २२  १९६०  प  ॥  प्रधान श्री  हेम  बरुआ  :

 ं
 मंत्र  =  १८  PEYE  को  प्रतिरक्षा  मंत्री  के  जोर  देकर  स्पष्ट  रूप  से  कही  गयी  ह

 इस  बात

 को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  चीनी  विमानों  ने  कभी  हमारी  आकाश-सीमा  अतिक्रमण

 sig
 TLATT ence  yu

 इस
 बात  का  er  सवेत'यतर  पाश गए  में  की  गयी

 दस
 स्वीकृति

 बैठा  सकती  है  जिसमें  यह  कहा  गया  है  कि  यहां  चीनी  दूतावास  को  यह

 शिनि  PexE  को  दिया  गया  था  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  मझ  यह  तो  याद  नहीं  है  कि  उस  अवसर

 प्रधान  मंत्री  या  मैंने  जो  उत्तर  दिये  थे  उनकी  ठीक-ठीक  शब्दावली  क्या  थी |  उसके  लिय

 बे-सूचना  दी  जानी  चाहिये  ।  हमने  जो  बात  कही  थी  वह  यह  थी  कि  हमारे  अनेक  fam
 re

 ह

 स्थान  की  देख-भाल  कर  रहे  प्रधान  मंत्री  ने  इसी  तरह  की  कोई  बात  कही

 पास  झ्रतिक्रमण  का  कोई  प्रमाण  नहीं  था  प्रौर  जो  भी  इस  ढंग  का  ि  कर  रहा  _

 or
 हो

 सकता  था  जो  इतनी  अवाई  तक  जा  सके

 i

 पास  इस  परकार  क

 कार्य

 यंत्र हों  इतनी  ऊंचाई  पर  उड़ने  वाले  विमान  का  पता  चलाना  संभव  नी  ह त A

 मने  कहा  था  कि  हमारे  पास  कोई  प्रमाण  नहीं  जब  Nl ua oa ioe |  का  संदेह  की

 :

 बर  तो  हमने  विरोध  पत्र  भेज  दिया  ।

 १९६० श्री हेम  यह  खण्डन १८  श्र  २१  vege  प्रौढ़  २२

 ग  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  पर  हुई  बहस  के  प्रधान  मंत्री  द्वारा  उत्तर  में  भी  गया

 ।  ५  QE  को  चीनी  दूतावास  को  यह  टिप्पण  दिया  जा  चुका  था

 जिसमें  चीनी  विमानों  द्वारा  हमारी  आकाश-सीमा  के  तीसरा  का  विरोध  किया
 था  े

 _  स्पष्ट  है
 कि

 प्रमाण  उनके  पास  था
 झर

 इसी
 कारण  से  उन्होंने  विरोध  पत्र  दिया  मैं  क

 कि  यह  सरकार  द्वारा  तथ्यों  को  दबा  देने  का  प्रयास  किया  रहा

 स
 संदेह  को  टूर  कसे  कर  सकते  हैं

 ?

 श्रिया  महोदय  :.  इतनी  भूमिका  की  अ्रावदइ्यकता नहीं  है  माननीय स  सीधा

 we  पूछ  सकते  विरोध-पत्र इस  सभा  में  वक्तव्य  देने  से  पहले  ही  भेजा

 यहा क्या  यह  सच  नहीं  कि  चीनी  सरकार  को  विरोध  पत्र  भेजा  गया  था

 नन  कसे  किया  गया  है
 ?

 सीधा-सा  प्रश्न  यह  होना  चाहिये  |

 d fat  कृष्ण  सेना
 :  सरकार  तो  एक  ही  है  लेकिन  अध्यक्ष  महोदय  को  भली-भांति

 प  है  कि

 विरोध-पत्र  और  देख-रेख  सरकार  के  विभिन्न  अंगों  द्वारा  की  जाती  है  ।
 यह  नहीं

 ता
 चाहता

 कि
 किसी  प्रकार  का  समन्वय  नहीं  यह  संभव  है  कि  जब  देश
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 के  ऊपर

 हरी  संकट  का  खतरा  हो  ती  इस  प्रकार  की  परिस्थितियां  उत्पन्न  हो  जायें  तक
 अ
 @)  उन  अतिक्रमणों  का  कोई  प्रमाण  नहीं  था  ।

 दही  जोता  ही

 फि

 लाए
 त्री  ने  कहीं थी  ।

 कभी  क्या  इस  बात  का  निश्चय  किये  बिना  ही  चीन  को  विरोध-पत्र  भेज
 दिया  गया  था  कि  अतिक्रमण ge  भी  था  या

 नहीं
 ?

 यदि  सरकार  ने  अतिक्रमणों
 के

 बारे  में
 सिवाय  नहीं  किया  था  तो  चीन  को  दिय  गये  er  fat  aera  ही  ray

 किया  था  कय  इस  खण्ड  |

 उनकी  स्थिति  कमजोर
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 लेकिन  मेरा  स्याल

 था  कि  यह
 प्रस

 ्  क्षेत्र  के  बारे  में  था
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 उत्तर  पूर्वी  क्षेत्र  के  बारे  में  दिये  गये  थे
 ।

 यदि
 मसले

 के  बारे  में
 कुछ  संदेह  हो  तो  हम  उसे  किसी  भी  समय  स्पष्ट  करने  को  तैयार  हैं

 ख्याल

 ;  उत्तर
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 हग  जब  लद्दाख  के  बारे  में  हो
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 :

 यह  श्रतिक्रमण  लेह  की  कौर  हुमा  था  या  नेफ़ा  की

 थ्री  कृष्ण  मेनन
 :  यह  विरोध  पत्र  लद्दाख  क्षेत्र  के  बारे  में  भेजा  गया  था

 ि  श्री  हेम  बरुआ :  मेंने  स्पष्ट  रूप  से  इवज़े-पत्र संख्या  ३  में  उल्लिखित  घटनाओं

 अल्प-सूचना पत्र  भेजा  था  मैं  स्पष्ट  रूप  से  उसी  के  बारे  में  जानना  चाहता था

 थ  उस अल्प-सुचना को  यों  ही  रहने  देकर  मेरा  नाम  लाख  क्षेत्र  वाले  wea
 में

 जोड़

 दिया  गया
 |  जब  मेरा  नाम  अन्य  लोगों  के  साथ  जोड़  दिया  गया  ate  मेरा  प्रदान  विशिष्ट

 रूप  से
 श्वेत-पत्र  संख्या  ३  में  उल्लिखित  अतिक्रमणों  की  घटनाओं  के  बारे  में

 जो  नेफ़ा की

 ्राकाश-सीमा के  अतिक्रमण  से  संबंधित  तो  इन  अनुपूरक प्रश्नों  की  अनुमति  दी  जा

 तकती है  यह  कहा  गया  है  कि  इसका  संबंध  लद्दाख से  क्या  यह  नहीं  दिखा  कि

 की  जिम्मेदारी टाली  जा  रही

 श्रिया  महोदय  :.  जब  इस  प्रकार  के  पूछ  जायें  कौर  उन्हें  एक  साथ

 या  जाय  तो  प्रतिरक्षा  मंत्री  उत्तरदायी  नहीं  होते  ।  जब  एक  ही  विषय  पर  कई  प्रश्न  पूछे

 जाते
 हैं  तो  कार्यालय  का  यह  सुझाव  होता  है  कि  इन  सभी  प्रश्नों  को  मिलाकर  एक  क  प्रशन
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 रूप  द  दिया  जाय  ।  इस  से  माननीय सदस्य  को  यह  पूछने  पर  रोक  नहीं  लगती  कि

 यदि  मा 1  कया  एसी  बात  नहीं  कि  प्रतिरक्षा  मंत्री  कुछ  बात  दबा  रहे  हैं  ।

 पदस्थ  निश्चय  करना  ही  चाहते  हैं  तो  वे  यह  प्रश्न  पूछ  सकते  थे  ।

 fet हम  een:  मेरा  कहना  दूसरा  ही  gl  प्रतिरक्षा मंत्री  कहते हैं  कि

 वल  लाख  से  संबंधित कौर  प्रनुपुरक  प्रदान  नेफ़ा  की  झ्राकाश-सीमा  के  अ्रतिक्रमण के  ब  q,

 गये  थे
 ।

 मेरा  कहना  यह  है  कि  में  ने  नेफा  की  आकाश-सीमा  के  अतिक्रमण  की
 घटना  के

 रे  जिनका  दवात-पत्र  ३  में  उल्लेख  किया  गया  अल्प-सूचना पूछा  था
 ।  लेकिन

 मुझ  से

 a qT aT)

 दा
 गया  कि  मेरा  नाम  दूसरों  के  wea  के  साथ  जोड़  दिया  गया  है  यह

 के  प्रतिक्रमण  के  बारे  में  था  |  इसलिये  में  समझता  हूं  कि  मुझे  नेफ़ा  की
 मा  के  अतिक्रमण  के  बारे  में  प्रदान  रखने  का  अधिकार

 faa  महोदय  :  यदि  उस  प्रश्न  की  दाब्दावली  सामान्य  हो  तौर  यदि  मची  water  से व

 उत्तर  दिया  हो  कि  कोई  शअ्रतिक्रमण  नहीं  gar  तो  वह
 वें

 र  में

 भी  डी  सकता है  |  यदि  केवल  लद्दाख  के  बारे  में  हो  प्रौढ़  माननीय  सदस्य  ने  नेफ़ा  के  विषय

 eer
 हो

 भर

 उसे
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 संबंधी  असत  में  शामिल  कर  हिया  गया  हो

 तो

 we
 | पुद्धा क ह '  यह  माननीय  प्रतिरक्षा  मंत्री  की  गलती  नहीं है

 त्यागो  :  क्या  सरकार  सभा
 को  AS  श्रीनिवासन  दे  क

 भविष्य  में  पाक  क
 तिक्रमणों  को रोकने  के  लिये  craft  प्रबन्ध  कर  लिया  गया

 ह

 मल  प्रंग्रेजी  में
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 pat  कृष्ण  मेनन
 :

 यदि  श्राप  कहेंगे  तो  मैं  इस  प्रदान  का  उत्तर  दे  दूंगा
 ।  कप  अवश्य

 बकर

 मुझे  निरूपण  ही  भ्र पने  विमानों  के
 के  संचालन  के

 विषय  में  कुछ  न  कुछ  जानकारी  देनी  ही  पड़ेगी
 ।

 मैं  कोई  जानकारी रोक  नहीं  रखना  चाहता

 fat  वाजपेयी
 :

 मैं  यह  व्यवस्था  के  प्रश्न  पर  खड़ा  हुमा  ।  प्रशन  काल  का  उपयोग

 wat  महोदय  से  श्रीनिवासन  पाने  के  लिये  नहीं  किया  जा  सकता  |

 ह

 श्री  त्यागी  :  er  यह  जानना  चाहता  है  कि  प्रतिरक्षा  के  लिये  पर्याप्त  व्यवस्था  है  या  नहीं  ।

 इस  में  कुछ  भी  गोपनीय  बात  नहीं  मैं  ने
 प्रधान  मंत्री

 कौर  प्रत्य
 मंत्रियों  को

 हते  सुना है  कि  हम  ने  पर्याप्त  प्रबन्ध  कर  लिये हैं  ।
 ्
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 श्री  कृष्ण  मेनन  :  गोपनीयता के  बारे  में  माननीय सदस्य  की  राय  दूसरी  हो  सकती है

 राम  सुलग  सिंह
 :

 चीन  से  २१  ZEVE  को  जो  टिप्पण  मिला  है  उस  में

 है  कि  भारतीय  विमान  पंगोंग झील  के  क्षेत्र  में  कोशिका  दरें  की  पूर्व  की  दो  या

 थानों में  चीनी  भ्राकादा-सीमा  के  भीतर  प्रवेश  कर  गये  थे  ।  अरब  मैंने  गर्दों  को  देखा  तो  पाय

 स्थान  भारतीय  राज्य  क्षेत्र  के  भीतर  हैं  ।  .  क्या  भारत  सरकार  ने  चीन  सरकार से  य  गर

 दिया  है  कि  ये  सब  इलाके  भारतीय  हैं
 ?

 श्री  कृष्ण  मेनन
 :  जी  हां  ।  भारतीय  राज्य  क्षेत्र  का  प्रशन  राजनीतिक  है  ।  हम  कह

 चुरे  हैं  कि

 इस  क्षेत्र  में  मैकमहोन  लाइन  हमारी  सीमा  है
 ।

 ः
 fsto  राम  सुलग  सिंह :  पंगोंग  झील  कौर  कोंगका  दर्रा  लद्दाख  में  हें  ।

 श्री  कृष्ण  मेनन :  यही  तो  विवाद  का  विषय  है  ।  इसी  प्रश्न  ने  यह  नयी  परिस्थिति  उत्पन्न  की

 ह  क  ।  हम  ने  कहा  है  कि  यह  हमारा  राज्य  क्षेत्र  है  ।  हम  ने  कहा  है  कि  हम  इन  में  से  कोई  भी

 न
 ं

 हीं  छोड़ेंगे  ।  हम  ने  चीन  अथवा  अन्य  किसी  से  भी  अपनी  प्रभुसत्ता  के  संबंध  में  रियायत  नहीं
 की

 fat  श्र०  |: ह ५  गह  :  क्या  मैं  श्री  त्यागी  के  परत  के  सम्बन्ध  में  श्राप  का  निर्णय जान  सब  ड

 क्या  इस  सभा  को  किसी  प्रकार  का  यह  झ्राइवासन  पाने  का  अधिकार  है  कि  oy  आकाश-सीमा क

 :
 पक  eee  te  एरे  Ty Ths

 ए  लिन

 eee
 पूर्वोपाय  कर

 f

 गये  हैं
 ?

 यह  प्रश्न  गोपनीयता के  विशेषाधिकार  के  अधीन  है  या  सभा  उत्तर  पाने  की  ala

 9

 श्री  त्यागो  :
 हम  तानाशाही  के  अधीन  रह  रहे  हैं

 ।
 यदि  यह  श्रीनिवासन  तक  नहीं  दिया  जा  सक

 इस  देश  में  कोई  लोकतन्त्र नहीं  है  ।

 गभ्ध्यक्ष  महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  ने  मेरी  राय  मांगी  है  ।  माननीय  सदस्यों से  मेरा  श्र
 कि

 वे  न  मांगे  ।  स्वयं  श्री  बाजपेयी ने  कहा कि  प्रश्न  काल  का  उपयोग इस  प्रयोजन

 लिये  नहीं  किया  जाना  चाहिये  इस  लिये  मैं  मौन  रह  गया  |  अन्यथा  मंत्री  महोदय  यहां  दिये  गये  अपने

 वक्तव्य
 से  बंध  जाते हैं  ।  कौर हो  सकता  है  कि  आगे  जाकर  वह  उन  का  पालन  न  कर  पायें  ।  तब  यह

 कहने  से  कोई  लाभ  नहीं  है
 कि

 उन्हों  ने  कहा  तो  कुछ  था  लेकिन  उस  का  वह  पालन  नहीं  कर  रहे  हैं
 ।

 लेकिन  बाद  में  श्री  त्यागी  ने  यह  cea  दूसरे  ही  रूप  में  पूछा  ।  उन्हों ने  पुछा  कि  क्या  इस  बात

 पर्याप्त  पूर्वोपाय  कर  लिये  गये  हैं  या  नहीं  कि  इस  प्रकार  के  कौर  afew  न  हो  पायें ।  मैं  इस  में  कोई

 बर्ग

 कही

 ०  एकबार  नब  द् कुर ष प्राक्मण क ि
 हो  चुका  है  तो  यह  प्रदान

 qa  गये
 हैं  कि  हमे  ने

 आक्रमण

 Ha  अंग्रेजी में
 प ्लर



 RR
 १८८१  मौखिक  थ  भट्

 न
 होने  देने  के  लिये  कार्यवाही  की  है  या  नहीं  mere  sit  यावक  सक

 सभा  जानना  चाहेगी  कि  पर्याप्त  पूर्वोनिघान  किया  गया  है  या  यह  गुप्त  बातें  कोई  नहीं

 मानना  चाहता  कि  यह  कार्य  किस  प्रकार  किया  गया  है  |

 जरी  कृष्ण  मेनन
 :

 मैं  सभा  में  बार-बार  कह  चुका  हूं  कि  जहां  तक  हमारे  पास  साधन
 है  हम  ने

 उन  से  इस  बात  को  सुनिश्चित  करने  के  लिये  पूर्ण  संभवਂ  व्यवस्था  कर  ली  fp  भूमि  के  रास्ते  अथवा

 होने  वाले  भझ्रनाहृत  ५  का  सामना  किया  जा  सके
 |

 जी  त्यागी :  यही  तो  मैं  जानना  चाहता  था
 ।

 पची  श्र०  मु०  तारिक :  झ्रासाम  में  नेफा  क्षेत्र  में  कितने  अतिक्रम
 मिलवाता  में

 ह
 +  ?

 aay f  मया
 ?

 prema  महोदय  :  दवात-पत्र में  यह

 मजीठिया
 :  जी

 फोन  ay  का  अग्रि  कोस

 रपਂ

 >
 att  wea  घास  ्

 <  थो  सरज  पांडेय  थ

 क  थी  स०  Alo  बनर्जी

 क्या  दिक्षा  मंत्री  २२  Pave  के  रोहित  संख्या  ११५१  के  उत्तर

 ने
 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 कुछ  समय  पूर्व  उत्तर  प्रदेश  के

 यर  दायर में  तीन  वर्ष  का  डिग्री  कोर्स  आरम्भ  करने  का  जो  निश्चय  किया  गया  था  उसे  कार्यान्वित  करने  के

 क्या  कार्यवाही की  गई

 यह  नया  कोर्स  श्रारम्भ करने  से  कितना  व्यय  होने  की  संभावना  है

 भारत  सरकार  ने  PEXE—Ke  के  वित्तीय  वर्ष  में  परब  तक  उत्तर  प्रदेश  के  इन  चार  विश्व

 बेचा तयों  में  ते
 प्रत्येक  को  राज्य  सरका  र  को  इस  कार्य  के  लिये  कितना-कितना  श्रमदान  दि  हे

 र
 F&Ro-K I  के  वित्तीय  वर्ष  में  कितना  भ्रनुदान  देने  का  विचार है  ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  श्रौर (ख  लोक-सभा पटल  पर  एक
 विवरण

 दिया गया  है  ।

 विवरण

 म
 उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  सुचना दी  है  कि  कालिजों की  संख्या  में  वृद्ध  होने

 के  कारण  पहिले  जो  खर्चे  का  प्र नुमा  लगाया  गया  था  उस  में  संशोधन  करना  ara  हो  गया  _

 शौर  राज्य  के
 विश्वविद्यालयों

 में  योजना  को  कार्यान्वित  करने  के  लिये  बढ़े  हुए  अनावर्ती  खर्च  के  लिये

 at  नहीं  बल्कि  श्रावस्ती  खर्चे  के  लिये  भी  राज्य  सरकार  को  शतप्रतिशत  केन्द्रीय  सहायता  की  आवश्यकता

 पड़ेगी  |
 राज्य  सरकार  के  संशोधित  प्रस्तावों  के

 केन्द्रीय
 सरकार  को  पूर्व  अ्रनुमानित २  करोड़

 eh

 बनाव  करोड़  eat  का  सयम  सहन  करता

 a1

 स्राव  er  अनुदान  कमीशन द

 द  रहे हैं aa  ames
 tee

 थ
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 में  कुछ  नहीं  |  विश्वविद्यालय अनुदान  कमीशन  के  निर्णय  आधार ny
 see

 VEKo—ELF में  केन्द्रीय  अनुदान  देने  के  प्रश्न  पर  विचार  किया  जायेगा  ।

 श्री  भक्त  इस  प्रश्न  पर  काफी  दिनों  से  लिखा  पढ़ी  चल  रही  है
 ।  मैं  यह जानना

 ह
 हूं  कि  क्या  जुलाई  से

 जो
 नया  सत्र  आरम्भ  होने  वाला  तब  तक  इस  बारे  में  कोई  फैसला

 wea  ।

 डा०  Flo  ला०  श्री मालो  :  इस  में  दिक्कत  यह  हे  कि  पहले  जब  उत्तर  प्रदेश  सरकार  को  f

 मामले  में  तो  उन्होंने  कुछ  लगाया  उनका  ख्याल  था  कि  २  करोड़  रुपयें  इस

 लये  aaa  होगा  यूनिवर्सिटी  wea  कमीशन  ने  उस  को  मंजर  कर  कौर  कहा  कि

 विश्वविद्यालयों का  संगठन शुरू  कीजिये  ।  लेकिन  फिर  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  यह  लिखा
 कि

 उन  को  €  करोड़  रुपये  की  जरूरत  होगी  ।  तो  रब  यह  विचार  करना  पड़ेगा  यू  निवरसिटी  ग्रांट्स  कमीशन

 को  कि  इतना  रुपया  उन  के  पास  हे  या  नहीं
 ।

 बहुत  कुछ  रुपये  पर  निर्भर  करेगा
 |

 श्री भक्त  दर्शन  :  क्या यह  सच  है  कि  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  जो  विधि  ऑ्रपनाई है  उ

 में  हाई  सकल  श्र  इंटरमीडिएट को  तो  वेसे  हीਂ  रहने  दिया  गया  केवल  feat  कोर्स  को  तीन  का

 करने  का  विचार  है  ।  क्या  दिक्षा  मंत्रालय  उसकी  इस  योजना  से  सहमत  हे
 ?
 क्योंकि इसके

 क

 कारण  उत्तर  प्रदेश  के  विद्यार्थियों  को  दिक्कत  पड़  सकती  इसलिये क्या  सरकार  कोई  समानान्तर

 स्कीम  वहां  भी  चाल  करने  का  विचार  रखती  है
 ?

 डा०  का०  ला०  श्री मालो
 :  में  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  जहां  तक  यूनिवर्सिटी ग्रांट्स

 कमीशन का  सम्बन्ध  वह  उत्तर  प्रदेश  की  जो  कठिनाई  है  उस  को  महसूस  करता  जहां  तक  हो

 सकता है  इस  मामले में  सहायतां  करना  चाहता  है  ।  यह  सच  है  कि  उत्तर
 प्रदेश  की  एक  विशेष

 कठिनाई है  att  जितनी  भी  मदद  हो  सके  उस  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 ait  भवत  दर्ज  :  मेरे  er  का  उत्तर  नहीं  दिया  गया  ।  मेरा  gear  यह  था  कि  श्राप  ११  वें

 दरजे  तक  हायर  सैकेंडरी  रखना  चाहते  हैं  उत्तर  प्रदेश  वाले  हाई  कौर  इंटरमीजिएट  को  भीं

 रखना  चाहते  हैं  तीन  साल  का  डिग्री  कोसे  भी  जारी  करना  चाहते  हैं  ।  इस  से  जो  विद्याथियों  को

 कठिनाई  उस  के  लिये  क्या  कोई  समानान्तर  स्कीम  चलाने  का  विचार  है
 ?

 छा०
 का०

 ना०  श्रीमाली :  यह  ठीक  है  कि  उत्तर  प्रदेश  में  हाई  स्कूल  के  साथ  इंटर  मीजिएट  लया

 हुआ है  ।  उत्तर  प्रदेश  सरकार  चाहती  है  कि  वह  ऐसा  का  ऐसा  बना  रहे  श्र  अलग  से  तीन  वर्ष

 का  डिग्री कोस  हो  ।  तो  इस  तजवीज  को  सिद्धान्त  रूप  से  तो  यूनिवर्सिटी  ग्रांट्स  कमीशन  ने  मंजूर  कर

 लिया लेकिन  जहां  तक  खर्चें  का  सवाल  है  पहले  उन्होंने  कहा  कि  दो  atts  होगा  बाद में  कहा  कि

 करोड़  होगा  ।  दो  करोड़  की  तो  मंजरी  दी  जा  चकी  है  लेकिन  wa  &  करोड़  के  प्रश्न  पय

 किया जा  रहा  है  ।

 घ०  द०  पांडे  :  खच  के  प्रश्न  यह  नहीं  है  कि  २  क  ड़  रुपये  व्यय  होंगे  या

 करोड़--प्रदान  मह  है  कि  मैट्रिक  करने  के  बाद  किसी  लड़के  या  लड़की
 को

 कालेज  अथवा  स्कूल  में  रहना

 होगा
 ;  कुछ  राज्यों  में  ११  कक्षाओं  के  बाद  शिक्षा  समाप्त  हो  जाती  उत्तर  प्रदेश  में  १२  rat

 बाद  विद्यार्थी  यूनीवसिटी  की  पढ़ाई  आरम्भ  करने  के  अधिकारी  —e  यह  जानना

 g
 के  इस

 का
 नौकरी  पर

 कोई  पड़ता  है  ।  क्या  सरकार  यही  समझती  है
 fs

 केवल
 गी

 ही
 महत्व  कालेज  में  पढ़ाई  के  वर्षों  की  संख्या  का  नहीं

 ?
 क  ब

 सेले ग्रेजी  में



 a  क

 ि
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 का०  ला०  श्री मालो :  इस  मसले में  विश्वविद्यालय श्रमदान
 ने  ज

 tare  मानी
 az  प्रवेश ह  यह  है  कि  विद्यार्थी  को  १७  वर्ष  की  वायु  पूरी  कर  लेने  के  पश्चात्  विश्वविद्यालयों

 it  लेकिन  क्योंकि  वे  इसे  लाग  नहीं  करा  सके  ल  ग  ea  नि

 दिया है  कि  विद्यार्थियों  को  १६  वर्ष  पुरे  कर  लेने  के  cea  विश्वविद्यालय  में  प्रवेश  करना

 isa  |  लेकिन  सभी  विश्वविद्यालयों  के  लिये  यह  ज्यादा  अच्छा  होगा  कि  १२  वर्ष  का  पाठय

 पूरा  करने  के  geared  ही  विद्यार्थी  विश्वविद्यालयों
 में

 प्रवेश  ake  यदि  उत्तर  प्रदेश  सरकार  २

 वर्षीय  पाठ्यक्रम  के  तीन  वर्ष  का  डिग्री  कोर्स  चला  सकती  है  तो  यह  निश्चय  ही  अत्यन्त

 पीठ  बात  होगी  ।

 श्री  स०  मो०  बुर्जों  :  विवरण  में  कहा  गया  है  कि  राज्य  सरकार  के  पुनरीक्षित प्र  7a

 के  फलस्वरूप केन्द्रीय  सरकार  के  €  करोड़  रुपये  अधिक  व्यय  मंत्री  महोदय ने  क  कि

 नः च विद्व  कालम  किसान  जतोग  दए  सरि  भ्र था तन २  करोड़  रुपये  से  बढ़  भरी  करोड़
 र  ये  हो

 ्
 राशि  देने  में  समर्थ  नहीं  होगा  ।  में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  यदि  विश्वविद्यालय प्रतिभा  |  योग

 re  राशि  न  दे  पाया  वो  उत्तर  प्रदेश  के  विद्यविधालयों  में  तीन  बर्ष  के  डिगरी  कोसें  का  कया  हथ  होगा

 प्रौढ़  सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  क्या  अन्य  कार्यवाही की  है  ?

 १डा०  का०  ला०  श्रीमाली :  मैंने  यह  नहीं कहा  यह  राशि  उपलब्ध नहीं  होगी  ta

 यही  कहा  है  कि  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  जो  पुनरीक्षित  प्राक्कलन  भेजे  हैं  वह  विश्वविद्यालय  अ्रनुदान
 प्रयोग  के  विचाराधीन हैं  ।

 felt  हेम  wen
 :

 इस  बात  को  व्यान  में  रखते  हुए

 कि

 उत्तर  प्रदेश  सरकार  दवारा

 भेदे

 गये

 .  wreasrt 3  पिछलें

 र

 करोड़  के  स्थित  पर

 €  करोड़  रुपयों  के  क्या  सरकार  उत्तर  प्रदेश
 |

 विदवधिधालयों  को  era  उपलब्ध  करने  से  पहले  निरचनिदालमों  को  VWNSTESN  कारे  चि

 ह  की  जांच  करने  वाली  है  क्योंकि  इधर  इन  की  बड़ी  झ्नियमिततायें  प्रकाश  में  रही  हैं  ?
 कि

 का०  ato  श्रोमालो
 :  विश्वविद्यालय  अरन दान  आयोग  का  सम्बन्ध  स्तर  कायम  रख

 से  है  वह  इन  विश्वविद्यालयों  के  विषय  में  चिंतित  भी  होगा  कौर  यह  वह  बात  सुनिश्चित

 कर  लेगा  कि  उचित  स्तर  कायम  रखा  जाय  ॥

 श्री
 वे ०

 रा०  पट्टाभिरामन :  क्या  सरकार  ने  इस  बात  की  व्यवस्था के  लिये  कुछ  कायदा

 led ‘ ही
 है  कि  विश्वविद्यालय  के  पूर्वे  का  पाठ्यक्रम  सभी  कालेजों  में  कालेज  के  पाठ्यक्रम  में  ही  शामि

 इस  की  पढ़ाई  अन्य  प्रथम  संस्थाओं  द्वारा
 न

 की  जाय
 ?

 क्या  विश्वविद्यालय से  पूर्व  का  पा
 भ म  कालेजों  में  ही  लागू  किया  जायेगा  या  अन्य  पत्थर  को  प्रत्यायोजित  कर  दिया  जायगा

 का०
 लाठ  सोमाली

 :
 प्रत्येक  राज्य  में  अलग-ग्रहण  स्थिति  होगी  ।  जहां  तक  उत्तर  प्रदेश

 सरकार  का  सम्बन्ध  है  वह  मौजूदा  व्यवस्था--्र्थात्  इंटरमीडियट
 शेर---में

 उलट  फर  नहीं

 करना  चाहती  ।

 ह
 part  द्  पिल्ले  :

 विवरण  से  पता  चलता  है
 कि  २

 करोड़  रुपये  के  मल ८  प्रस्ताव  पर  राज्य

 सरकार  का  पुनरीक्षित  प्रस्ताव
 €

 करोड़  रुपयों  क्या  २  करोड़  रुपयों  का  मल  ताव

 न्द्रीय  सरकार  ने  किया  था  कौर  तब  राज्य  सरकार  ने  पुनरीक्षण  कर  उसे  €  कर  रुपये  कर
 )  क  औ

 ato  का०  ला०  श्रीमाली  मल  ; c  seem  उसे भ्रब

 पुनरीक्षण द्वारा  €  करोड़  रुपये
 व

 गया है

 frat  अंग्रेजी  में



 REBR  मौखिक  उत्तर  कम ay  Reko

 eae  क्षण  कर €
 Li हा

 करोड़  रुपय
 ड

 द  क  का०  ला०  श्रीमाली :  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  यह  कारण  बताया  है  कि
 ह

 भविष्य  में  इन  नये  प्रकार  के  कालेजों
 की

 स्थापना  करनी  होगी  कौर  वहू  इन  का  व्यय
 भी

 शामिल
 करना

 चाहती  दे

 श्री  रा०  स०  तिवारी :  में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  यह  तीन-साला  केवल  उत्तर
 |

 दें  ही  लागू  किया  जा  रहा  या  सारे  भारतवर्ष  में  ।

 डा०  का०  ला०  श्रीमाली :  यह  सारे  भारतवर्ष  में  हो  रहा  है
 ।

 उत्तर  प्रदेश  घौर  एक  दो
 जगहों

 के  ३  विद्यालयों ने लावा  करीब  करीब  सभी  विश्वविद्यालयों  ने  इस  को  मान  लिया  है  ।  कुछ  f

 इस  मुताबिक  काम  करना  भी  शुरू  कर  दिया  है
 ।

 कुछ  एक  दो  साल  में  शुरू  कर  देंगे
 :  ने

 सिद्धान्त  में  इस  को  मान  लिया  है

 ।

 क

 व  क

 रोल्स  रायस

 द
 श्री  रामेश्वर  टाटिया  :

 |  थ्री  रघुनाथ  सिंह
 थी  दी०  शर्मा  :

 Tse  शिव  का०  भट्टाचार्य :.

 |  बढी  प्र०  च्०

 धय्याकण्ण
 |

 थी  हेम

 |  थी  गोर े:

 ve कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 ७४८

 hase  inn

 rats SSS  Cea
 इंजनों  के  निर्माण  हेतु  क्या  भारत  सरकार  ने  रॉल्स-राय

 किया है  ;

 _
 यह  इंजन  कब  कौर  कहां  बनाये  जायेंगे  ;  कौर

 इस  के  लिये  काल्स-कायस  कम्पनी
 को

 कितना  शझ्रषिकार-शुल्क  ate  दिया
 जायेगा

 ? भ
 .

 ‘patercert  उपमंत्री  :  ।  भारत
 में

 सभी  डाट  इंजनों

 को  बनाने  के  लिये  काल्स-कायस  इंग्लैण्ड  से  समझौता  हो  गया  है
 ।

 समझौते  पर  ३०-१२-

 १९५९  को  इंग्लैण्ड  में  हस्ताक्षर  किये  गये  थे  ।

 बनाया ह  ये  इंजन  हिन्दुस्तान  एयरक्राफ्ट  बंगलौर  के  नये  इंजन  का रखा
 जायेग ।

 at
 यह  बताना  कठिन  है  कि  इस  कारखाने  में  १००  प्रतिशत इंजन  कब  बनेगा  ।  इन इंजनों

 के
 उ  रोत्तर  निर्माण  के  लिये  सारी  तैयारी  करा  ली  गई  है

 ।  पहला
 इं

 गये  पज 3  को  जोड़  कर  बनाया  जायेंगी  ।  रा  करत

 कम्पनी धि
 विकृति  के  बिना  समझौते  की  शर्तें  बताना  ठीक  नहीं  है  ।

 >  +
 मल  ai

 Oo



 क  =

 at  उतर
 =n

 RRQ २६  १८८२  )

 प्र०  बने  देव  :  कया  इस  रायस  डाट  इंजन  के

 |  |
 न  के  सारे  पुर्जे  भारत  में  ही  बनाये  जायेंगे

 उन्हें  केवल  जोड़ा  जायेगा  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री
 कृष्ण

 :
 ऐसा  धीरे-घिरेगा  किया  वह

 घिस्वामिक  पुर्जों  को  छोड़  कर  जिन्हें  पल्स  रायस  भी  नहीं  बनाता  है  ।  क  की

 इल

 थ

 fat  रामेइवर  टांटिया  :  धन्य  सार्थों  से  ऐसे  इंजन  बनाने

 केवल
 इसी  कम्पनी  को  यह  काम  दिया  गया  है

 !
 तह

 कहा  गया  है  अथवा

 श्री  कृष्ण मेनन  :  cea  रायस  ही  केवल  काल्स  रायस  इंजन  बनाते  |

 रानावत  fag  :
 भ्र धि कार  शुल्क  रुपये  के  रूप  में  दिया  जायेंगी  श्री

 fet  कृष्ण  सेनन  :  सांगल  a  में  ।

 pat  जोखिम  आल्वा  :  हिन्दुस्तान  एयर  क्राफ्ट  लिमिटेड  में  कई  विदेशी  far
 ।  ऐसे

 समझौते
 करते  समय  क्या  किसी  में  उन  विशेषज्ञों  की  राय  ली  जाती  है  ?

 ल

 fat  कृष्ण  मेनन  :  पूरा  सहयोग  प्राप्त  किया  जाता  है  ।  साथ  प्रविधिक

 करने
 के  लिये  पल्स  रायस  के  साथ  भी  हमारा  समझौता  है  जो  काफी  समय  तक  रहेगा

 =

 fat  दी०  स०  फार्मा  के  aan,
 f लगता

 fat  कृष्ण  मेनन
 :

 प्रथम  प्रक्रम  में  बंगलौर में  ३०  इंजन  जोड़े  जायेंगे  जिन  के
 लि

 हम  ने

 चर

 द  फा  ए  ए

 Sern

 |  तीसरे  गए  में

 देश  में  श्राधिस्वामिक चीजों  को  छोड़  जिन  के  बनाने  की  प्रक्रिया  गुप्त ह ैद  तथा
 जो

 ह  aia  काफी  पुर्जे  बनने  लगेंगे  |

 पंथी चच््ठ घ०  काठ  भट्टाचार्य
 चरि  लार  हुए  पाद  सह  बतन  लर

 !

 शास्त्रीय  गयी

 भ्र भी

 बताया  कि  यह  काम  धीरे-धीरे  बढ़ाया  जायेगा  |

 क
 tat  कृष्ण  मेनन

 :
 में  कोई  समय  सीमा  तो  निश्चित  नहीं  कर  सकता  किन्तु  शा

 करता  हूं

 कि  पांच या  ज  में  भारत  रायस  के  नाम  से  पुज  बनाने  लगेंगे
 ।

 ब 1|  ०  |: ह ०  |  यह  काम  सरकारी  क्षेत्र  में  किया  जायेगा  गैर-सरकारी  क्षेत्र

 aa %?

 fet  कृष्ण  मेनन
 :  हिन्दुस्तान  एयर  क्राफ्ट  लिमिटेड  सरकारी  क्षेत्र  में  है

 ।

 श्री हेम  इस  योजना  में  कितनी  विदेशी  मुद्रा  लगेगी
 ?

 थ

 क
 श्री  कृष्ण  मेनन  :  यह  एक  प्रकार  से  शर्तों  को  खोलना  होगा  जोकि  हम

 लस  रायस  से  बिना
 |  नहीं  कर  सकते |

 श्रीधर to  फै  देव  :
 कानपुर  में

 oY  नाम  का  विमान
 कब

 पि १ क  में  यह  जानना

 चाहता

 पर

 हूं
 कि  काल्स  रायस  के  इंजन

 ब
 बंगलौर में  क्यों  बनाये

 ae
 ये  जा  रहे  साया

 काम
 एक  ही

 स्थान

 किया  जाता
 ?

 मूल  अंग्रेज़ी में



 ्

 ब  कि  द  2eRo RERe¥
 क  ्  ह  बुधवार

 ह

 मेनन  मान  बनाने  की  यह  सामान्य
 प्रक्रिया

 => o  इंजन
 इंजन  के

 स्थानों में  म  द  सरन  स  स्थानों में  बनायें  जाते  ।  यह  सोचना
 गलत  ह ैदै  कि  न

 जीव र

 यंत्रों  वे  ए  क  प  ES  at

 हवा  यह  व्यवसायों नहीं  है  ।

 श्री हेम  औचित्य  set  के  हेतु  में  यह  पूछना
 चाहता  =

 R  कि  माननीय  मंत्री  ने

 देशी  मुद्रा  के  बारे  में  एक  भरने  के  उत्तर  में  कहा  कि  यह  बात  सभा  में  नहीं  खोली  जा  सकत

 कारी को  किस  मद  में  कितना  व्यय  करना  हैं  इसके  बारे  में  देते  समय  क्या  यह

 कि  सरकारी  क्षेत्र  के  बारे  भ॑  सभा  को  नहीं  दी  जा  सकती
 ?

 थी  कृष्ण  मेनन  :  मेरा  उत्तर  कुछ  भिन्न  था  ।  मेंने  यह  कहा  था  कि  इन  विशिष्

 नये  ठीक-ठीक  कितनी  विदेशी  मुद्दा  अपेक्षित  होगी  इस  की  जानकारी  पूरी
 तरह  a  नहीं

 ई  जा  सकती ।

 fret  महोदय :  कुल  कितनी  धनराशि  प्रपेक्षित  होगी
 ?

 थी  कृष्ण  मेनन :  यदि  वे  पृथक  सुचना  दें  तो  हम  बता  सकेंगे  कि  हम
 कुल  कितनी

 बिदेशी  मुद्रा  व्यय  करेंगे
 ।

 यह  सब  की  जानकारी  के  लिये  है
 ।

 क

 ह
 pet  त्यागी :  इस  प्रकार  के  वित्तीय  मामलों  में  यह  गोपनीयता  क्यों  रखीं  गई  है

 ?  re  किस

 कि  eat में  है  ?

 महोदय  :  शान्ति  ।  संघटक  इंजन  पुर्जों  के  ठीक  ठीक  मूल्य द

 बया  इसे  माननीय  मंत्री  ने  बता  दिया  है  ॥  उन्होंने  बताया  है  कि  सभी  पुर्जों  को  मंगाने  के

 जितना  घन  व्यय  करना  उस  की  जानकारी  देने  के  लिये  सुचना  की  आवश्यकता  है  ।  उन्होंने
 रि

 द

 स्पष्ट  कर  दी  है  ।  are  प्रशन  ।  थ

 fet  नागी  रेड्डी  :

 SiS)  प्रा  दे  हए
 गप

 फनों  अरगा
 है

 कि  ककार-दाल्क भ्रादि
 ली  इस  के  बारे  में  कुछ  भी  गोपनीयता  नहीं  है  ।

 परिसर  तरह  पह  समझोते  में  कुछ  अधिका  र-शुल्क  के  बारे  में  होगा  ।  समझो

 पटल  पर  क्यों  नद्दीं  रखा  जा  सकता
 ?

 बहुत  से  ऐसे  समझौते  सभा-पटल  पर  रखे  जाते  दें  नग

 मानना  चाहता  हूं  कि  यह  समझौता  सभा-पटल  पर  क्यों  नहीं  रखा  गया  है
 ?

 षष्ठी  महोदय  :  शान्ति  ।  इस  में  औचित्य  प्रश्न  क्या  है
 ?

 6]  नागी  रेड्डी :  औचित्य  set  यह  है  ।  हम  प्रविधिक  बातों  के  बारे  में  नहीं  रहे  हैं  क्योंकि
 ्

 बह  यह  निश्चय  करना  निस्सन्देह  सरकार  का  ही  काम  है  कि  उन्हें  सभा-पटल पर  रखा  जाये या

 नहीं
 ।

 किन्तु  यह  मामला  कम्पनी  को  दिये  जाने  वाले  श्रमिको-शुल्क  शादी  का  है  जो  सरकारी  क्षेत्र

 के  सम्बन्ध  में  वित्तीय  समझौते  के  झन्तगंत  श्राता  है  ।  यह  सरकारी  क्षेत्र  का  उद्योग  है  कौर  मेरी  समझ

 में  इसे  समा-पटल  पर  रखा  जाना  चाहिये  ।  इस  के  बारे  में  कोई  भी  गोपनीयता  नहीं  रखनी  चाहिये  ।

 जब  कभी  सरकार  भौर  गैर-सरकारी  क्षेत्र  के  उद्योगों  sate  किसी  विदेशी  समवाय  के  बीच  समझौतों

 के  बारे  में  प्रदान  पूछे  जाते  तो  वे  रोपनीय  ही  हो  सकते  हैं  ok  सरकार  उन्हें  aT-Tee  पर  नहीं

 रख  सकती है
 ।

 किन्तु  जहां  तक  सरकारी  क्षेत्र  का  सम्बन्ध  ऐसे  समझौते  geet  सभा-पटल

 ७
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 _
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 Ava aa aaa ree WX aT AST 11.0  प्रात fat
 te  चल  गृह :  अजा  लार  सरसिया  at  निदेश निदेश है

 यां  सभा-पटल  पर  रखी  जानी  चाहिये  ।  इन  समझौतों की  प्रतियां  सभा-पटल

 रखी  जा  सकीं  ?  वित्तीय  मामलों  में  कोई  भी  गोपनीयता  नहीं  बरती  जा  सकतीं  ?

 श्री  त्यागी :  वित्त  सम्बन्धी  व्यय  सम्बधी  मामलों में  यह  सभा  किसी  a ति

 गोपनीयता  बरतने  की  अनुमति  नहीं  दे  सकती  ।  यह  जानकारी देने  से  कि  कितनी  रि

 ह गी  किसी  भी  देश  को  हमारी  शक्ति  अथवा  युद्ध शस्त्रों की  जानकारी  नहीं  होगी

 ar  ही  नहीं  होता  |  वित्त  सम्बन्धी  मामलों  में  ara  निवेदन  करता  हूं  कि  श्राप  इस  बात
 का

 रखें
 कि  सरकार  गोपनीयता  का  बहाना  न  एडं

 भूगतान श्री  रघुनाथ  सिंह  :  मेरे  प्रश्न  के  उत्तर  में  यह  बताया  गया  था  कि  प्रा ९  मुद्रा

 जायेगा  |  हमें  जानना  चाहते  है ंकि  इसमें  कितनों  विदेशी  मुद्रा  व्यय  होगी  ।

 faa
 क  महोदय  :  बहुत  प्रच्छन्न  |  यह  मामला  बार-बार उठा  है  ।  प्रथा  यह  र

 है  कि  जब

 it  माननीय  मंत्री  यह  कहते  हैं  कि  यह  है  तो  पीठासीन  व्यक्ति  उसमें  हस्तक्षेप  नहीं  करता

 ह
 वित्त  के  बारे  में  प्रदान  पुछा  गया  है

 ।
 यह  एक  बड़ा  मामला  ग्रौर मेँ इसकी परीक्षा इसकी  परीक्षा  करूं

 यदि  कोई  मंत्री  यह  aaa  करें  कि  विषय  गोपनीय  तो  मैँ  उन  से  सारी  बातें  स्पष्ट

 लिये  कहूँगा  ।  कौन  सा  मामला कैसा  यह  निश्चय  करना  मेरा  काम  है  ।

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  कार्य  मंत्री  जवाहरलाल
 :

 जहां  तक  वित्तीय मामल

 का  सम्बन्ध  मोटे तौर
 सभा  को  जानकारी  मांगने  का  शिकार  जहाँ  तक  किसी

 पु

 की  कीमत का  सम्बन्ध  उस  के  बतान  में  कठिनाई  पैदा  होती  है  क्योंकि  यदि  उन्हें  यह  मालूम

 होगा
 कि

 यह  बात  सब  को  बताई  जाने  वाली  तो  हम  विक्रेता  से  कम  कीमत  पर  चीज  नहीं  प्राप्त

 कर  सकते
 ।  म  केवल  विशिष्ट  पुर्जों  की  ही  बात  कर  रहा  विदेशी  मुद्रा  के

 सामान्य  प्रश्न

 अन्य  वित्तीय  मामलों  के  बारे  में  नहीं  ।  यही  कठिनाई  है  जो  मै  ्  रखता  हूं
 ।

 महोदय  :  अब  मामला  स्पष्ट  है  ।  जहां  तक  वित्तीय  मामलों  का  सम्बन्ध
 हि

 कि

 ऐसे  मामलों  को  छोड़  कर  जिन  के  खोलने  में  कुछ  जटिलता  पौदा  हो  सकती  हम

 उका  निसार  करा

 ता

 जानवारों  के  सगा  लॉज  नास  थ

 द्वारा
 बाद  में

 दिया  जायेंगी
 ?

 गनी  go  ना०  मुकर्जी  का  तात्पयें  यह  gar  कि  प्रशन  के  भाग  का
 उत्तर  सरकार

 tai  रघुनाथ  सिह  अधिकार-शल्क के  बारे  में  क्या
 रहा  थ

 प्र०  Wo  गह  :  बया  कम्पनी  को  भी  भुगतान  किया  गया  है

 श्रेय  महोदय
 यदि  समझौता  दो  चुका  है  तो  प्रतियोगिता  की  कोई  कठिनाई  नह

 थीं  रह  जाती ।

 के
 साथ

 जाने व

 मी  कृष्ण  मेनन :  कुछ  मामलों  में  हमारे  साथ  जो  शर्तें  तय  हुई  हैं  वे  ग्न्य
 दे

 शर्तों  से  कहीं  प्रतीक  हमारे  पक्ष  में  हैं  ।  यदि  सम्बन्धित पक्ष  यह  जानते  हों  कि  इस  पर
 चर्चा

 होगी
 कसम

 बगार  पर  धक्का  पहुंचेगा  हमें
 वे

 शर्तें  नहीं
 र नवाल

 ह मूल  sist



 क
 VERE

 ten
 हिंग  Beko

 पिछड़े  वर्गों क े5 orat
 के  सिए aati  पटरी

 ane  ह

 द
 |  श्री  स०  सामन्त

 श्री  सुबोध  हंसदा

 थी  दी०  |. ह  शर्मा

 थी  द०  झ०  कट्टी

 ना  Ho  गायकवाड :

 tt  विभूति मिश्र

 1*5८७८  sit  दलजीत सिह

 थी  झलक  सिंह

 श्रीमती  मिनीमाता

 |  बो  सिद्धर्था
 थी  चिन्तामणि  पाणिग्रहण

 :

 थो  कुन्दन

 Let  साथ  राम

 ला  दिखा  संद  को  इमा  st
 कि

 faa

 अनुसूचित  ह  -_ faattran

 मैट्रिक  के  बाद  पढ़ाई  के  लिये  राज्य  सरकारों  के  जरिये  छात्रवृत्तियों  का  वितरण  REXE-Ro

 में  किस  प्रकार  किया  गया  है  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  कुछ  राज्यों  में  न  तो  विद्यार्थियों  को  कोई  छात्रवृत्ति  प्राप्त  त

 न  १९६०  के  प्रथम  सप्ताह  तक  उन्हें  यह  बताया  गया  कि  उन्हें  चुन  लिया  गया  है  अथवा

 ह
 रिदा  हए

 RS

 were

 |
 क्या  विभिन्न  राज्यों  में  छात्रवृत्तियों

 के
 वितरण  का

 विवरण  TaT-Ter  पर

 रखा ह  े  है

 थाह
 शिक्षा  मंत्री  क्या  ला०  श्रीमाली )  से  एक  विवरण  सभा-पटल  पर

 ee

 विवरण

 देश  के  इन्दर  पिछड़े  वर्गों  के  विद्यार्थियों  को  मैट्रिक  के  बाद  पढ़ाई  के  लिये

 त्तियों  देने की  योजना  के  ZEXE-Go  से  विकेन्द्रीकरण के  PEXE-Go  के  लिये इस

 चरा  के  Bg  soerer  a  ध्ध् रज्यि  ewe  ।  सं  wT  कीं  gear  पर  छोड  दिया  उगा  हैं  इस

 वर्गों  के  विद्यार्थियों  को  छात्रवृत्तियां  दी  जा  रही  हें  कौर  सम्बन्धित  राज्य  सरकारें/संघ  प्रशासन
 भार

 सरकार  द्वारा  उपबन्धित  सिद्धान्तों  के  अनुसरण  में  उन  छात्रवृत्तियों  का  वितरण  कर  रहे  हैं

 भारत
 सरकार  ने  समय-समय  पर  उपयुक्त  में  धन  दिया  है  ताकि  राज्य  समय

 बिना पर  छात्रवृत्तियां दे  सकें  ।  उन्हों  ने  राज्य  सरकारों  को  स्पष्ट  हिदायतें  दी  हैं  कि शका  छात्रवृत्तियां

 ग

 मूल
 कजी



 २६  १८८१  मौखिक  उत्तर
 क

 a  २६३७

 किसी  ey  तग  रि  ee  हत़्या  मामलों  की ं

 की

 कोई  जानकारी  नहीं

 दै
 किन्तु  राज्य  सरकारों  से  इस  सम्बन्ध  में  सारी  जानकरी  देने  को  कहा  गया  है  जो  प्राप्त  होने पर

 भा-पटल  पर  रख दी  जायेंगी  ।

 सब  राज्य  सरकारों  प्रयासों  से  भारत  सरकार  द्वारा  बताई  TE  दरों  पर  छा

 गन बृत्तियां  देने  को  कहा  गया  है  ।  राज्य  सरकारों  से  यह  पता  लगाने  के  लिये  कहा  गया  है  कि उ

 किया  है  कौर  जैसे  ही  जानकारी  प्राप्त  उसे  सभा-पटल पर  रखा  जायेगा  I

 नवीनतम  जानकारी  केवल  राज्य  सरकारों  प्रशासनों  के  पास  ही  है  कौर  x  से

 शस  जानकारी  को  भारत  सरकार  को  भेजने  के  लिये  कहा  गया  है  ।  उस  के  प्राप्त  होते  वह  सम

 पटल  पर  रख  दी  जायेंगी ॥

 सम्बन्ध  में  सभा  को  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  राज्य  सरकारों द्वारा  इन  छात्र

 वृत्तियों के  देने  में  कुछ  देरी  हुई  है  ।  जैसाकि  सभा  को  ज्ञात  योजना  का  विकेन्द्रीकरण कर

 दिया  गया  था  कौर  जहां  तक  केन्द्रीय  सरकार  का  सम्बन्ध  राज्य  सरकारों  की  इच्छानुसार करने

 के  लिये  धन
 दे  दिया गया  था  ।  किन्तु  उचित  कायें  व्यवस्था  बनाने  ale  में  उन  को  कुछ  सम

 लगा
 ।  छात्रवृत्तियां  देने  में  कुछ  विलम्ब  gat  ।  मुझे  इस  बात  का  दुःख  है  कि  काफी  विद्यार्थियों

 को  अ्रसुविधा  हुई  है  ।  हम  ने  राज्य  सरकारों  को  पुरी  रिपोर्ट  देने  के  लिये  कई  बार  लिखा  है
 ।  बाद

 को  में

 सभा  बताऊंगा  कि  कितने  विद्यार्थियों  को  छात्रवृत्तियां  मिली  हें  ।  राज्य  सरकारों  से  यह  भीं  कहा
 a

 पा  है  कि  यदि  उन्हें  प्रतिष्ठित  धन  की  शभ्रावश्यकता  हो  तो  वे  गृह-मंत्रालय  को  लिखें
 ।

 थ

 श्रिया  सहोदय
 :

 वक्तव्य  को  देखते  हुए  इस  विषय  में  कुछ  कहना  ठीक
 ह

 माननीय  सदस्य  :  जी  at
 क

 श्री  स०  धन  सामन्त :  वक्तव्य के  भाग  में  कहा  गया  है
 :

 ्

 वर्गों  के  विद्यार्थियों  को  छात्रवृत्तियां
 दी

 जा  रही  हें  कौर  संबंधित  राज

 संघ  प्रशासन  भारत  सरकार  द्वारा  उपबन्धित  सिद्धान्तों  के  श्रनसरण  ora

 बत्तियों  का  वितरण  कर  रहे  हें  ी

 मैंने  यह  प्रश्न  गत  जनवरी  में  भेजा  था
 ।

 राज  १६  मार्च  है  कौर
 ३१

 मार्च  बहुत  निकट  है  ।

 ह
 गह

 बह  सकती  है  फि  शातदुतियादा  ता

 ी

 का

 दा

 तरां

 हिज

 कागो
 भ

 भली डा०  का०  Ato  श्रीमाली :  कठिनाई  यह  है  कि  हमें  राज्य  सरकारों  से  पूरी  रिपोर्ट  नहीं
 मि

 a > 1 I  हम  ने  उन  के  पास  कई  पत्र
 व

 तार  भेजे  हैं  शर  हम  ने  उन  से  यथाशीघ्र  रिपोर्टो  भेजने के  लिये
 ः

 कहा  है  कौर  यदि  सभा  चाहे  तो  मेँ  राज्य  सरकारों  से  प्राप्त  विवरण  पढ़  सकता  हुं
 ।  किन्तु  उन

 भा  को
 संतोष  नहीं  होगा  क्योंकि  वास्तविक  स्थिति  जानने  के  लिये  wa  हमें  राज्य  सरकारों

 ह
 प्रति  रिपोर्ट  मिलनी  चाहिये  ।  सभा  पटल  पर  रखने  में  मुझे  कुछ  समय  लगेगा  ।  यह  मेरे  हाथों  में

 नहीं  राज्य  सरकारों  के  जरिये  ही  aa  छात्रवृत्तियों  का  वितरण  किया  जा  रहा  है  कौर  हमें  राज्य

 सरकारों से  रिपोर्ट  प्राप्त  करनी  होंगी  ।

 सभा  Fo  गायकवाड़  :  माननीय  मंत्री  ने  कहा  है  कि  सरकार  ने  राज्य  सर  कारों
 को

 परिपत्र  भेजे
 हैं  श्र  स्पष्ट  हिदायतें  दी  हें  कि  बिना  किसी  विलम्ब  के  छात्रवृत्तियां  दे  दी  जायें ।  किन

 किन

 तारीखों

 को  कितने  परिपत्र  राज्य  सरकारों  को
 भेजे  गये  ?

 मसल
 कीवी
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 ्

 lo  नाठ  श्रीमाली :  में  झ  भी  यह  जानकारी  नहीं  दे  सकता  कि  हम  ने  राज्य  सरकारों

 को  कितने  पत्र  भेजें  हैं
 ।  क

 ०  स जलने

 पृश्नी  भा०  कू ०  गायकवाड़  :  वे  कम  से  कम  यहं  तो  बता  सकते  हें  कि  कितने  परिपत्र  भेजे

 डा०  का
 ०

 ला०  WAT
 :

 मेरे  पास  इस  समय  उस  की  जानकारी  नहीं  है  ।  ः

 धी  भा
 ०  Fo  गायकवाड़

 :
 माननीय  मंत्री  को  ठीक-ठीक  यह  जानकारी  नहीं  है  कि

 fia arte a frat wa FT wT War y  है  थी

 आ

 निजि
 में  भेजा  गया  था  ?

 ल

 पांडे  का०  लाठ  श्रीमाली :  मैं  सारी  जानकारी  सभा-पटल  पर  रखूंगा  ।  जहां तक  धन

 संबंध  पहली  PRUE  के  प्रारम्भ  में  दी  गई  दूसरी  किस्त  १९५८  में

 दी  मई  थी  ।  आखिरी  किस्त  १९६०  में  दी  गई  थी  ।  जहां  तक  भारत  सरकार  का
 ;

 जितना  घन  हमारे  पास  था  हमने  सब  दे  दिया  हैं  श्र  हम  ने  राज्य  सरकारों  को  लिखा  2  कि  यदि

 वे  अतिरिक्त घन चाहें घन  तो  वें  गह-मंत्रालय  को  लिखें  ।  यदि  माननीय  सदस्य  यह  जानने  के  लिये  उत्सुक

 हों  कि  हम  ने  कितनी  बार  राज्य  सरकारों  को  लिखा  तो  में  सारी  जानकारी  सभा-पटल  पर  रखूंगा

 श्री  दी०  चे  पार्सा
 विद्याथियों  के  aaa  तथा  छात्रवृत्तियों  के  वितरण  संबंधी  इन

 गत्यावर
 गेम्स  को  दूर  करने  के  लिये  सरकार  क्या  करने  जा  रही

 है  ?
 क्या  सरकार  इन  गया

 करमे  के  लिये  कोई  समिति  नियत  करेगी  ?
 द्  कि

 _.....  पूछा  का०
 ला०  श्रीमाली  :  किसी  समिति  की  आवश्यकता नहीं  है  ।  राज्य  सरका  दस

 का  अच्छी  तरह  प्रबन्ध  कर  सकती  हैं  ।  इस  वर्ष  इस  काम  को  करने  के  लिये  उन  के  पास  गई

 यवस्था  नहीं  थी  ।  मझे  |  कि  अगले  वर्ष  कोई  कठिनाई  नहीं  होगी  ।

 श्री च०  कहा ०  भट्टाचार्य  :  एक  प्रशन  के  उत्तर  में  कि  पिछड़े  वर्गों  को  तय  करने  के  लिये

 frag  करने  के  बारे  में  नवीनतम  स्थिति  क्या  इस  महीने  की  ३  मार्चे  को  गह-कार्य  मंत्रा

 में  श्री  दातार  ने  कहा  था  कि  anh  विषय  विचाराधीन  है  ।  जबकि  पिछड़े  वर्ग  तय  क

 बाली  कसौटी  पर  विचार  किया  जा  रहा  तो  फिर  पिछड़े  वर्गों  को  यह  छात्रवृत्तियां  किस

 पर  दी  जा  रही  हैं
 ?

 डा०  का०  ला०  श्रीमाली :  गृह-कार्य  मंत्री  ने  इस  प्रश्न  का  उत्तर  दिया  था  कौर  सभा
 क

 अता  को  ट  लय  पका  Th  ये  जी  नियत  रना  जरि  दि  उठे  मो  लारी

 कया  स्थिति  है  ।

 श्रीमती  रेणुका  राय  :  माननीय  मंत्री  ने  बताया  कि  राज्य  सरकारों  को  तीन  मतों में

 प्रदान  दिया  गया  है  जिस  में  से  अन्तिम  किस्त  फरवरी  १९६०  में  दी  गई  है  ।  इस  चन्

 तीन  में  क्यों  दिया  गया  तथा  श्राखिरी  किस्त  देने  में  इतनी  अधिक  देर  कयों  कर  दी  गई  जिस

 से
 वह  geo F a TT att में  दी  जा  क्योंकि हो  सकता  हैं  इसी  कारण  से  राज्य  सरकारों  को

 frat  देने  में  कठिनाई  हुई  हो
 ?

 डा०  का०  ला०  श्रीमाली :  यह  कारण  बिल्कुल  भी  नहीं  था  ।  हम  ने  राज्य  सरकारों  को

 बताया  है  कि  कितना  घन  उपलब्ध  होगा  ai  हम  ने  नीति  निर्धारित कर  दी  है  ।  उस  नं  fa  में  एक

 गवन

 ग

 उस  गि  कम

 र  फर  के  कारण  राज्य  सरकारों नह
 gag |  Spee  मला  के कुछ वित्तीय को सोला अशकमि

 न

 क  मशीनरी  स्थापित  करने  में
 देर  लगी

 fe दि. ६
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 _
 थी

 सो नाव नें
 :

 छात्रवृत्तियों  के  योग्य  विद्याथियों  को  क्या  उतनी  ही  छात्रवृत्ति  मिल  रही

 हं  जितनी  कि  केन्द्र  द्वारा  दी  थी  अथवा  इस  में  कुछ  कमी  अथवा  वृद्धि  की  गई  है
 ?

 सी
 fete  का०  ला०  श्रीमाली :  हम  ने  राज्य  सरकारों  को  यह  निश्चित  हिदायतें  दी  हैं

 कि

 नीति  होनी  चाहिये
 ।

 छात्रवृत्तियों  की  दरें  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  तय  की  जाती  है
 ।

 fat  चितामणि  पाणि ग्र हो :  क्या  माननीय  मंत्री  को  ज्ञात  है  कि  कुछ राज्य  सरकारों  ने
 छि
 rat

 मंत्रालय  द्वारा  दी  गई  हिदायत  के  अनुसार  काम  नहीं  किया  है  कौर  इसी  कारण  से  यह  कठिन

 _  पक्षपात  हुमा  है
 ?

 डा०  का०  ला०  सोमाली :  श्रीमान  ।  यह  एक  निश्चित  हिदायत  है  ।  हम ने  लि

 सरकारों  की  इच्छा  पर  धन  छोड़  दिया  है  ।  यह  श्राशा  की  जाती  है  कि  रा  तय  सर  कारें  तदनुसार
 व

 करेंगी
 ।

 यदि  माननीय  सदस्य  को  इस  विषय  में  कोई  निश्चित  शिकायत  करनी  वे  मुझे  बताने

 कृपा  करें  और  में  उस  को  देखेगा  |

 शी  ना  Fo  गायकवाड़ :  सरकार ने  इन  मामलों  में  सलाह  देने  के  लिये  अनुसूचित जा

 श्रादिमजातियों  के  लिये  मंत्रणा  बोर्ड  नियुक्त  किये  हें  ।  में  यह
 जानना  चाहता

 ह

 ए  एक
 क

 नि  कमि

 ,

 इन  मंत्रणा  बोली  से

 re

 किया
 गया

 +20  का ०  ला०  श्रीमाली :  जी  at  ।
 बोर्ड  से  परामर्श  किया  गया  था  तथा

 र
 ऐसी  सलाह

 भी  दी  थी  ।

 थ

 a
 प्रतिरक्षा  कर्मचारियों  के  बरुआ  की  fret

 थी
 स०  Alo  बनर्जी

 श्री  तंगामणि

 अव कि  किर

 )  सेना  के  श्रमायुक्त  पदाधिकारियोंਂ  ग्रोवर
 met  पदों

 के  ज़ि  का
 ह

 स्थान  से
 पर

 तबादला  होता  रहता है  उन  के
 बच्चों

 को
 शिक्षा देने

 के
 कार्यवाही की

 गई  है

 द  कया  उन  की  पढ़ाई  को  जारी  रखने  के  लिये  कुछ  छात्रावास  बनने
 की  र  ता है: श्रौर कौर

 ध थ (ग). मि ह ह्दां ह  क  कि

 ee  एक  विवरण
 सभा-पटल

 पर  रखा
 a जाता

 विवरण

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  प्रतिरक्षा  सेवाशर्तों  के  उन  कर्मचारियों  के  बच्चों  की  दिक्षा  के  बारे  में  किसी

 a

 al

 16. £  योजना  पर  निचार  नहीं  कर  रही  है  जिन  का  तबादला
 एक

 स्थान  से  दहर  न ये
 को

 '

 होता
 है  ।

 फिर  भी  शिक्षा  मंत्रालय  को  सारी  राज्य  सरकारों  के  पास
 से

 यह  श्रीनिवासन  मला  हुआ
 क्र  भारत  सरकार  के  कर्मचारियों

 को  जिस  में  सेना  कमेंट्री  भी  शामिल  राज्य  के  लों  श्र

 क  जों
 में  सभा  के  मध्य  में  भी  यदि  उन  के  श्रमिभावकों  के  तबादले  के  कारण  आवश्यकता  हुई  तो

 उन्हे
 भर्ती  करने  में  पुरी  सहायता  की  जायेगी

 ।
 Se  2252  2

 मूर  में  =.

 ‘Junior  Commissioned  Officers
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 ..  २.  सेना  कर्मचारियों  के  बच्चों  को  यदि  छात्रावासों  में  रख  दिया  जायें  तो  भी  उन  की

 में  पड़ने  वाली  बाधा  रोकी  जा  सकती  है  ।  सेना  जिस  में  श्रमायुक्त  पदाधिकारी  तथा  अरन्य

 पद
 भी  शामिल  के  बच्चों  के  लिये  aa  घी  एवं  अन्य  रियायतें  कौर  स्थानों  का वृत्तियां

 देने  एवं  फीस  जमा  करने  की  सुविधायें  निम्न  चार  किंग  जाज  कालेजों  जो  बंगली

 बेलगाम  श्र  नौगांव  में  स्थित  दो  लारेंस  स्कूलों  जो  सनावर  ake  लव डेल  में  स्थित हैं
 द  राष्ट्रीय  भारतीय  सेनिक  कालेज

 ्
 पहले  सैनिक  स्कूल  कहलाता

 मर

 प

 पहित  रे  लिए

 उपलब्ध  हूं
 ।

 ः  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  विचाराधीन  नहीं  हैं  क

 ् उत्पन्न  नहीं  होता  |

 श्री  स०  मो  ०
 बनर्जी  :  विवरण  से  जान  पड़ता  है  कि  शिक्षा  मंत्रालय  ने  इस  मामले  में  राज्य

 रकार  से  चर्चा  की  है  ।  कुछ  स्थान  नियत  कर  दिये  हूं  कि  विवरण  के  दूसरे  पेराग्राफ  में  यह

 दिया  गया  है  कि  कौर  नौगांव  में  स्थित  किंग  जाज  स्कूलों  में  छात्रों  को  भर्ती

 जा
 सकता  है  ।  में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  माननीय  मंत्री  को  पता  है  कि  इन  स्कूलों  की  फीस  शादी NUvst

 इतनी  ate  है  कि  अन्य  पदों  के  लोग  इतना  नहीं  कर  सकते  ।  इन  कठिनाइयों को देखते ः

 हुए  कया  मैं  यह  जान  सकता  हूं  कि  छात्रावास  बनवाये  जायेंग  जिस  से  पिता  के  तबादले  के  समय  छात्रों

 की  पढ़ाई  में  बाधा  न  पड़ने  पाये  ?

 मंत्रो  कृष्ण
 :

 स्थिति  जेसी  बताई  गई  है  वेसी  नहीं  है  ।  इस  में  सन्देह

 नहीं
 कि

 wer  स्कूलों  की  तुलना  में  इन  स्कूलों  में  फीस  बहुत  अधिक  है  किन्तु  झ्र वा युक्त  पदाधिकारी
 ..  तथा  अन्य  पदों  के  लोगों  को  ae  वेतन  का  केवल  दस  प्रतिशत  देना  पड़ता  है  ।  जहां  तक  छात्रा वा

 _  का  सम्बन्ध
 है  में  कहना  चाहुंगा  कि  सरकार  इन  पब्लिक  स्कूलों  के  जिन  में  छात्रावास

 ह  प्राय  कहीं  छात्रावास  नहीं  देती
 ।

 कुछ  छात्रावास  ऐसे  हें  जो  रेजिमेण्ट  की  यूनिटों  ने  अपनी  स्वेच्छा

 .  से  बनाये  हैं  जसे
 रानीखेत  में  ।

 किन्तु  उस  में  सरकारी  छात्रावास  नहीं  है  श्र  उस  के  लिये  कोई _
 भी  नहीं  है  ।

 श्री  स०  मो  ०
 बुर्जों  :

 इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  सशस्त्र  सेना  के  लोगों  ने  अपने

 से  बहुत  से  छात्रावास  तथा  अन्य  चीजें  बनाई  मैं  जानना  यह  चाहता  था  कि  क्या  सेना  की

 ee

 eee

 महोदय  :  क्या  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  है  ?

 पत्नी  pen  ts

 ora

 कम ६... ०

 pele  a

 ates
 र  सामने  नहीं  है

 दिल्ली  में  शराब  का  उपभोग

 7  श्री  रामेश्वर  टांटिया
 :

 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  कि

 का  उपभोग क्या  यह  सच  है  कि  पिछले  दो  वर्षों  में  दिल्ली  a  नई  दिल्ली  में  शर

 बढ़  गया  क

 (a ह
 )  यदि

 तो  उस  के  कारण  क्या  हैं  ate  उस  पर  सरकार  की  क्या  रतिक्रिया  हुई  है
 ?

 Paget  मंत्री  गो०  ब द  ज  :  कम  नशीले  पेय  जसे  बियर  के  उपभोग  में

 कुछ  वृद्धि  हुई

 मल  अंग्रेजी  में
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 इसके

 lel (2) 5 र  नसंख्या  में

 किर्च  aty  मेले  arf  के  सिलसिल ेनि  में  लोगों  का  दिल्ली

 द  (3)  नफ़िलें  पेयों  की  तुलना  में  कम  नशीले  पेयों  को  afar

 बरकार  ने  जो  समझी  की  है  वह  इस  बात  की  भी  निगरान॑  र
 रही  है

 कि जो  परिणाम  निकला  है  उसे  देखते  हुए  कौर  ant  भी  कोई  कार्रवाई  की  जानी  चाहिए  ।

 श्री  रामेश्वर  टांटिया
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  शराब  में  एल्कोहल  की  मात्रा  f

 कम  कर  दी  गई  थी  इसीलिए  इसका  अधिक  मात्रा  में  उपभोग  किया  जाता  है  ?
 =

 ्
 ध

 स्तर्बाधा )

 श्री गो०  ०  पन्त  :  यदि  सभी  तरह  की  शराबों  की  मात्रा  को  देखा  जाय  तो  उसका

 हीं  बढ़ा  है  ।  उस  में  तो  कमी  हो  गई  है  ।  पिछले  दस  महीनों  शराब  की

 एवं  wea  चीज़ों  की  मात्रा  मिलाकर  ३,३६,०००  गलन  थी  |  इस  वर्ष  के  दस  मही

 मात्रा  २,३९,०००  गैलन  थी
 |  इस  कम  उपभोग  में  भी  जो  वृद्धि  हुई  है  वह  अधिकांश

 में  तैयार  की  गई  बियर  की  हुई  है  जो  2,G0,¥K2 THT FIs HL गैलन  से  बढ़  कर  2,50, 88s Ta गैल

 भई  है  ।  यह  कुल  मात्रा घट  गई  है  ।  जिस  स्प्रिट  और  शराब  में  एल्कोहल  की  मात्रा  श्रमिक

 उसके  बजाय  बियर  मिला  दी  गई  है  ।

 fait  सुधार
 :

 कुछ  महीने  पहले  एक  समाचार  छपा  था  कि  सरकार  ने  प्राय  राज्य  सरकारों

 मद्यनिषेघ  के  मामले  में  दिल्ली  के  नमूने  का  करने  की  सलाह  दी  है  ।

 को  गद
 ्  द

 श्री  गयो  ब०  पन्त
 :

 जहां  तक  मुझे  पता  है  सरकार  ने  ऐसी  कोई  राय  किसी  को  नहीं

 pt
 जाघव :  क्या  शराब  के  भ्र वैध  रूप  से  खींचे  जाने  में  कोई  वृद्धि  हुई  है

 ?

 थ

 ।

 ह

 tat  गो०  पत्त :  मेँ
 ऐसा  नहीं  समझता  ferry  कोई  निश्चित  उत्तर  देना  का  है

 क्योंकि  nae  रूप  से  जिन  स्थानों
 में

 शराब  खींची  जा  रही
 जब  तक

 कि
 उसका  पता

 न
 लग  जाय

 तब  तक  उसको  शामिल  नहीं  किया  जा  सकता  किन्तु  जहां  तक  मुझे  पता  है  इस

 a

 eh

 श्री  त्रिदिव  कुमार  चौधरी :  कया  दिल्ली  में  पूर्णरूपेण  मद्यनिषेघ  करने  का  fi  चार है  2

 नया  दिल्ली  के  राजधानी  क्षेत्र  में  पूर्ण  मद्यनिषेघ  करने  का  विचार  है  ?

 थ

 fat गो०  मुझे  इसका  पता  नहीं  है  ।  Oo

 पत्नी  हेम  बरुआ
 :

 हर

 i

 नोंक  या  होगा  नो  Fre  aY ae द्वारा
 पीते

 है
 ?

 क्या  उपभोग  में  यह  वृद्धि  कुछ  में  इसी
 के

 ?
 यदि

 तो  वह

 कितने  ?

 स्थल है  ।.
 =

 ?  ब०  पन्त

 ऐसे  व्यक्तियों

 के  लिए  दूतावास  तीर्थ  स्थानों  के  समान  पवित्र

 कल  में

 31(Ai)  1.510-.
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 fern  कार्य  कर्मचारी
 *

 गोरे र ेडी
 पसंद  गी  वासुदेवन  नायर

 खान  अर  इंधन  मंत्री
 की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  कस्बे  झ्र  ज्वालामुखी में  छक  कर्मचारियों को  प्रशिक्षण  देने के  लिए

 ufare  संस्थायें  खुल  गई

 rt)  प्रति  वर्ष  कितने  कर्मचारियों  को  प्रशिक्षित न

 _

 क्या  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  में  इन  संस्थाओं  से  छिद्र  कार्य  कामना  रि

 शावर  कता  पुरी  हो  कौर  पासों  ो  के

 े

 यदि  तो  आवश्यकता  पूरी  करने  के  लिए  क्या  कार्रवाई
 कर  विचार है  ?

 खान  शोर  इंधन  मंत्रो  के  सभा-सचिव  गजेन्द्र  प्रसाद  सिन्हा )  )  जी  हां
 ।

 ज्वाला pet  का  स्कूल  अस्थायी  रूप  से  समाप्त  कर  दिया  गया  था  क्योंकि  वहां  छिद्दा  कार्य  स्थगित ह
 कर  ay  गया  है  ।

 द
 लगभग  दो  at

 जी
 जहां  तक  छिद्र  कार्य  कर्मचारियों  की  निम्न  श्रेणियों  का  सम्बन्ध  है

 ।

 _  उच्च  श्रेणियों  में  अपने  क्यारियों को  प्रशिक्षित  करने के  लिए  wa  देशों  को

 निरस्  Sea  का  waver  लिया  a  रहा  हैं  शौर  निदेशी  Wd TS  ae  कार्य  कर्मचारी

 भी  पर  प्राप्त  किये  जा  रहे  हैं
 ।

 कला  सायों  रेहा
 :  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  झ्रागामी  तृतीय  पंचवर्षीय  थी

 वि
 में  छिद्र  कार्य  कर्मचारियों की  संख्या  बढ़ानी  क्या  में  यह  जान  सकता  हू

 रकार  ने  गेर  सरकारी  तेल  कम्पनियों  से  जो  कि  तेल  की  खोज  कर  रही  हें  उन  के  साथ  इस ;  :

 [  प्रबन्ध किया  है  कि  वे  ज्यों-ज्यों  काम  बढ़ता  जाये  छिद्र  कायें  में  हमारे  कमंचारियों  को  प्रशिक्षित

 ह  कया  जाना  चाहिए ?  |

 तेल  मंत्री  के०  Fo  मालवीय )  :  गेर-सरकारी तेल  कम्पनियों

 बीच  यह  समझौता  है  कि  जहां  तक  उनके  लिए  संभव  होगा  वे  aaa  क्षेत्र  में  fara

 शक्षण  सम्बन्धी  सुविधायें  सरकार  को  देंगी  ।  किन्तु  चूंकि  उन्हें  अपना  काम  शीघ्र  हं

 :
 क

 ह
 द

 लॉस  प्रामान्यत: काचा काजा चुड

 ह  म  शि

 Guanes  मसि
 उनके  लिए  उपयुक्त नहीं  होता ।

 थी  नागी  रेड्डी :  fax  के  क्षेत्र  में  गैर-सरकारी  कम्पनियों में  कितने  भारत

 रहे हूं  ?

 रा fat  फे०  दे०  मालवीय
 :  मेरे  पास  यहां  इसके  झ्रांकड़े  मौजूद  नहीं  हैं  |

 रेणुका  राय
 :

 जहां  तक  स्टानवक  जैसी  तेल  कम्पनियों  का  सम्बन्ध  क्या  सरकार

 इस  उत्तर  से  सहमत  है  कि  हमारे  छिद्र  कार्य  करने  वालों  को  प्रशिक्षण  देने
 का  अवसर  नहीं  दे

 सकना उ  लिए  सम्भव नहीं  है
 ?

 ने  वाले  fa
 रतार  उनके  पास

 ee  ee

 मिल  भंप्रेजी

 *Drilling  P  sO
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 )  RAKE

 पं श्री  फके०  दे०  मालवीय  :  हमारे  करार  के  अनुसार  वे  हमारे  टेक्नीशियन rit  को  प्रशिक्षण  देने

 के  लिए  तेल  तथा  प्राकृतिक  गैस  आयोग  को  सहायता  दे  रहे  हैं  ।  किन्तु  जहां  तक  वास्तविक  छिद्र

 सम्बन्ध  उनका  प्रथम  उद्देश्य  एक  छिद्र  का  छिद्र  ata  ही  समाप्त  करना  है  ।
 व्यक्तियों

 ी  प्रशिक्षण  देने  के  लिए  छिद्र  स्थल  पर  सदैव  रखना  उनके  लिए  मौजू  नहीं  है  ।  फिर  भ

 प्रारम्भिक  प्रशिक्षण  देने
 की

 व्यवस्था  उन्होंने
 की

 है
 ।

 द

 fat  हंस  बरुआ
 :  माननीय  मंत्री  ने  कभी  जो  वक्तव्य  दिया  है  उसे  देखते  हुए  क्य

 ं

 यह ;

 जान  सकता  हूँ  कि  क्या  यह  चीज़  उन  टेक्निकल  व्यक्तियों  के  साथ  लागू  होती  है  जो
 पह  से  ही .

 रन  कौर  नाहर कटिया  में  तेल  के  के  छिद्र  कार्य  में  सेवा  में  लगे  हुए  हे  गौर  क्या

 कम्पनी  भारतीय  कर्मचारियों  को  प्रशिक्षण  दे  रही  है
 ?

 म  श्री  के०  दे०  मालवीय  :  हम  कभी  प्रशिक्षण  के  लिए  नाहरकटिया  नौ

 ्  सी
 भी  व्यक्ति  को  नहीं  भेज  रहे  हें

 ।
 हम  ने  प्रशिक्षण  के  लिए  अपना  प्रबन्ध  कर  लिया  है  ।

 श्री नागी  रेड्डी  :  इस  ste  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  चूंकि  सरकारी  क्षेत्र  में
 श  द्धारा  कार्य

 हो  रहा
 है  इसलिए  हम  छिद्र  कार्य  कर्मचारियों  को  प्रशिक्षण  दे  रहे  हैं

 ।  इसी
 प्रका  र-सरकारी

 कम्पनियों  को  प्रशिक्षण  देने  में  क्या  कठिनाई  हो  रही  है  ?

 1  भी  Bo  दे०  मालवीय :  भ्रातृ  स्पष्ट  है  ।  स  सपर  लिसा  erates

 -  a  ल  ए

 ग

 जल्दी  हो  सकेਂ  तेल  1

 उससे  लाभ  कमाना  चाहती  हैं  नक

 श्री  नागी  रेड्डी
 :  a  ee  ा  roe

 वल  छ्िद्रण  कार्य  में  ही  चाव  रखते  हें  ?  ऐसी  कोई  बात  नहीं  है  ।  मेरा  प्रश्न  स्पष्ट  था  दुम

 fare  काय  को  जल्दी  करने  का  प्रभारी  है  कौर  अपने  कर्मचारियों  को  प्रशिक्षण  देने  का  भी

 प्त  है  जब  कि  विदेशी  कम्पनियां  जो
 कि

 यद्यपि  काफी  समय  से  बनी  हुई  हमारे  छिद्र  कार्य

 कर्मचारियों को  प्रशिक्षण  नहीं  दे  रही  हें  ।  मैं  यह  जानना  चाहूंगा  कि  सरकार  ने  विदेशी  कम्पनी

 ा  भ्रपने  कर्मचारियों  को  प्रशिक्षण  दिलाने  की  व्यवस्था  करने  के  बारे  में  क्या  कार्रवाई  की  है

 श्री  के०  दे०  मालवीय  :  हम  अरब  व्यवस्था कर  र  ्  ।  हम  ने  we  ही  तेल  क्षेत्रों  में

 afar  के  प्रशिक्षण  के  लिए  सन्तोषजनक  प्रबन्ध  कर  लिया  है  ।  गेर-सरकारी तेल

 सहायता केदार  हमारे  बीच  जो  प्रकार  है  वह  स्पष्ट  है  प्रौढ़  हम  उन  से  केवल  उतनी  ही

 सकते  हैं  जितनी  वे  हमें  खुशी  से  देने  को  तैयार  हैँ
 ।

 ~
 pare  रेणुका  राय

 :

 का  wot

 मही

 डला

 यि

 fae  सम्भव  स

 हो

 दौ  सादा

 ar

 टल  पर  इस  सम्बन्ध

 में  जानकारी  रखने  की  कपा  करेंगे

 कि

 विदेश  कंपनियों  में  fm ह
 में  कितने  भारतीय  नौकर  हें

 ?

 श्री  Ho  दे०  मालवीय :  जी  हां  ।  विदेशी तेल  कम्पनियों  में  के  TH  र

 तही  संस्था  में  are  नौकर  हैं  और  मै  इसको  जानकारी  441 4 Te TAT-Feet os 6S  पर  रख

 रन परं गाथ

 श्री चे०
 राठ

 :  कया  विदेशी  कम्पनियों  से  जो  करार  हगा  है  उस  में  पारिश्रमिक

 aa
 eat

 खंड  नहीं  हैं  कि  उन्हें  भारतीयों  को  भी  प्रशिक्षण  देना  चाहिए
 ?

 श्री  के०  दे०  मालवीय :  जी
 उस  में  इसके  बारे  में  एक  खंड

 भी  है
 हमें  उनसे

 प्रशिक्षण मिल  भी  रहा  है  किन्तु  यह

 Yoe  न्  rf दिए  स्प  से  त

 रि

 के

 था। ः
 आ

 प  क्  ————___—  नलाना

 मूल  wa  में
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 aa  देवि

 श्री  अरविन्द  च्वाइस  इन  प्रशिक्षण  ait
 की  न्यूनतम  शैक्षणिक  योग्यता  क्या

 ?

 fait Bo  दे०  मालवीय :  छिद् रण कर्ता  की  न्यूनतम  शैक्षणिक  योग्यता  प्रत्येक  प्रक्रम

 भिन्न-भिन्न  हुआ  करती है  ।  जहां  तक  निम्न  श्रेणी  के  लोगों  का  सम्बन्ध  केवल  साधारण  मेट्रीकुलेट

 भर्ती  कर  लिये  जाते

 fat  £.” हैँ ५  चे  गह  :  मंत्री  महोदय  के  उत्तर  से  जान  पड़ता  है  कि  विदेशी

 थ  जो  करार  हुए  हैं  उनमें  एक  खण्ड  यह  है  कि  उन्हें  भारतीयों को  प्रशिक्षण  देना

 में  प्रशिक्षण  देने  के  लिये  उन्होंने  कितने  भारतीय  प्रशिक्षणार्थी  लिये  हैं  शी कम्पनियों ना चाहिये । फर थ

 पी  के०  दे०  सालवीय :  उनकी  संख्या  मेरे  पास  कभी  यहां  पर  मौजूद  जेसा

 कि  मैं  प  के
 ही

 कह  चुका  हूं  किन्तु  अनेक  safer  प्रशिक्षण  लेनें  गर  हुए  १ 1

 स०  गुह  उनकी  संख्या  कितनी है

 श्री  के०  Bo

 हैं  ।

 मालवीय
 :

 मैं  कह  चुका  हूं
 कि  मेरे

 पात

 यहां

 उसके  कडे
 मौजूद  नहीं

 द  क

 लि  बाजार  पत्रिकाਂ  को  जीवल  बीमा  निगम  द्वारा

 fon

 wae

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती :  क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की
 कपा  करेंगे

 fa  :

 क्या

 सरकार  ने  इस  आरोप  की  कोई  जांच  की  है  कि  जीवन  निगम  द्वारा

 आनन्द  पत्रिका  कलकत्ता  को  जो  ऋण  मंजर  कियेਂ  गए
 थे  उनका  भुगतान

 नियति
 त  रूप

 से  नहीं  किया  जा  रहा

 यदि
 तो  जांच  का  क्या  परिणाम  नि नकली  द

 व

 ¢
 इस  मामले  में  सरकार  कया  कारवाई  करने  का  वीणा

 fears  करती  है

 ! ?

 वित्त
 उपमंत्री  (  श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  )  :

 (a)  er  उत्पन्न  नहीं

 सरकार  का  फिलहाल
 इस

 मामले  में  कोई  कार्रवाई  करने  का
 चार  नहीं  है  ।

 is  बीमा  निगम  को  इस  समस्या  का  पता  लग  गया  पशि को वसूली की  वसूली

 प
 ग्रावव्यक  कारवाई  कर  रहा

 of

 द  श्रीमती  रेण  खक्रवर्तो  प्रधान  मंत्री  के  इस  कथन  के  बाद  कि  वह ह  जीवन  बीमा

 मा निगम  का  पैसा  समाचारपत्रों  में  नहीं  लगाना  चाहेंगे  क्या  जीवन  बीमा  fears  द्वारा

 maa  में  विनियोजन  के  सारे  मामले  पर  पुर्नविचार  किया  जा  रहा  है
 ?

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :  यह  राशि  Pex?  में  हिन्दुस्तान
 कोअ्ापरे 1 जी ।.. ः  द

 aa

 =
 साइट

 द्वारा  दी  गई
 थी

 जबकि  जोवन  बीमा  निगम  उसके  बाद  बना
 ऋण  की

 वसूली  करने  का  उत्तरदायित्व  जीवन  बीमा  निगम  पर  है  कौर  ऋण  की  वसूली तुली  ढ  fat  ee

 संभव .  prea  की  जा  रही

 वा०  श्री ०  शरण  अमय  ि  राशि  बकाया  है
 ?

 प्रंग्रेजी  में



 रे  १८८१ (os)
 बॉस

 उत्तर  REY

 _ patter  तारकेदवरी  सिन्हा :  "7  foe  गे  बकाया  राशि  Vo, oYIv

 रुपये थी  ।

 श्री  हू  प्०  गृह  कया  यदि  सम्पत्ति  को  बन्धक  रख  दिया  जाय

 ड ऋण  वसूल  हो  सकता  है  प्रौढ़  यदि  ऐसा  है  तो  क्या  परिश्रमी  बंगाल  सरकार
 ने

 ड

 पलने  में  सो  है

 और

 वह  ate [ ae  भीन  बीमा  निगम  को  देने

 े

 लिपे  बंगाल

 सरकार

 हे पड़ी  यदि  तो  वह  राशि  कितनी  है  ?

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा
 :  ग  र

 मि

 ि
 फिक क्योंकि  जो  सम्पत्ति  ward  के  रूप  में  ली  गई  थी  उसका  मूल्य  B9,EE XS
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 क  आ  कितनी  राशि  इसने  एकत्र  की

 इस की  र पचना  उपलब्ध  नहीं  है  ।  क

 सहकारी  संस्थानों  को  ऋण

 Hone

 -  श्री  हश्र जून कि  fag  भदौरिया
 : *

 १  डा०
 राम  सुलग  fag :

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  सरकार
 ने

 रिजर्व
 बैंक

 के  गजनेर
 ऋण  पढ़ा  है  कि  सहकारी  संस्थाओं को  दिया  गया  ६०  प्रतिशत ऋण  उस  उद्देश्य  के  लि

 होता  जिसके  लिये  यह  दिया  जाता  है
 ?

 pe

 ह  उपमंत्री  तार कैद वरी  सहकारिता संबंधी  राज्य  मंत्रियों

 ज
 यपुर  में  ३१  जनवरी  ReRo  को  हुए  सम्मेलन  में  fears  के  गवर्नर  ने  साधारण  रूप

 ह  बात  का  उल्लेख  किया  था  कि  द्वारा  मंजर  किये  गये  मध्यम-कालीन-ऋण  उपयोग

 क्षण  करने  की  श्राबव्यकता है  ।
 ——

 मूल  dat  में
 ah
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 गवर्नर  की  धारणा  प्राइमरी  सोसाइटीज़  द्वारा  दिये
 गये  कुछ  ऋणों  की  शीघ्रतापूर्वक की  गई

 जांच  पर  थी  ।...

 जापान से  एक  पं  का  आयात

 cat राम  wa

 *te
 )  प्र० पत्र  बुरा

 बया  ac  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 isis

 IT  १६६०-६१ में  जापान  से  एक  र टन  के  ट्रकों  का  चयित  किया  जाएगा
 ;

 यदि  तो  कितने  ट्रकों

 क

 अ

 _..  इन  ट्रकों  की  कीमत  का  कसे  भुगतान  किया

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  :  पुरे  ट्रकों  का  आयात ना  हीं  fear  जाएगा

 धीरे  धीरे  wera निर्माण  फैक्टरियों में  निर्माण  या  त  ही

 ता  दर्प  के  सिये
 खुली  हालत  में  मोटरों  जिसमें  कुछ  पुर्जे  जो  देश  में  बनाये  जाएंगे

 स
 नत

 नहीं

 आयात  किया  जाएगा  |
 ;

 म
 की  संख्या  बताना  लोक-हित  में  नहीं  है  ।

 ......

 (a)  ल
 red  स्थित  भारतीय  उच्च  सहयोगी  के  बेक  द्वारा  पाउंड  स्टिंग  में  भुगतान

 करेंगे
 ।

 द

 खतरी  में  तांबा  गलाने  का  संयंत्र

 कया  खान  श्रौर  इंधन  मंत्री  ag
 बता

 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क  '  ह

 किया

 सरकार
 ने

 राजस्थान  में  खेतरी  में  तांबा  गलाने

 रिजवी

 i
 यदि  तो  परियोजना  का  ब्यौरा  है  ;

 Oo

 कार्य  कब  प्रारम्भ  होने  की  संभावना  है  ;  झोर
 थ

 यह  कब  पूर्ण  हो  जाएगा
 ?

 हर  राजस्थान के fart  कौर  तेल  मंत्री  फे०  दे०
 :  से

 (

 (7). a TL HC F रही ant  नामक  स्थान  में  तांबा  वयस्क  निकालने  की  योजना  पर  fear | क  है  ।  गलाने का

 (Feet)  परियोजना  का  एक  अंग  होगा  परियोजना  संबंधी  विस्तृत  we “NMਂ
 केप रचा तु

 en

 गौरा  मालूम होगा  ।

 द
 कलकत्ता  मदान

 |

 1*८६९२.  श्री  gto  नाठ  मुकर्जी :
 ea  मती  यह  बताने  ी  कपा  BUT

 जती

 कक

 पदस  दै

 द  इशको

 सवाया  SOONG

 :
 उसका जो  शाश्वत

 net  उनका  ध्यान  किया  गय
 ——

 a  व

 ः



 REN? २६
 फाल्गुन

 =

 )

 लर क्या उन  विदित त  है  कि  सेनिक  इमाम td  मेद रन  क  |  बनाई गई  हैं

 ]
 क्या  उन्होंने  हाल  में  समाचार-पत्रों में  प्रकाशित

 प्रतिकूल
 f  हैं  जिनमें  इस

 निर्माण  काय  के  कारण  अच्छे  अच्छे  वृक्षों  के  काटे  जाने  की  झ्रालोचना  की  गई  है  ;  ा

 (a)  कलकत्ता मैदान  के  बड़े  नगर  के  रूपी  परम्परागत कार्य  की  रक्षा  उसकी

 उन्नति
 के  लिये  यदि  कोई  कार्रवाई  की  गई  तो  क्या ?

 क

 मंत्री  (att  कृष्ण  से  (7).  हां
 ।

 भारत  सरकार  के  इस  मैदान

 सत

 म

 सन  की  ऋसका  कस  Ce e |

 कस  कुल  १३३८.  ०८
 एकड़  के  मैदान  में  केवल  १२

 re  में  मेना  फी  अस्थायी  Ios, 4A  हैं  इस  क्षेत्र  का  प्रतिरक्षा-कार्य  के  लिये  उपयोग  अतिक्रमण

 यद्यपि  यह  वांछनीय  नहीं  हैरानी  जब  दूसरे  मकान  उठ  जायेंगे  तो  इनको  भी  रहने  नहीं  f

 एगा  कौर  मदान  नगर  की  योजना  के  खाली  कर  दिया  जाएगा  |

 id

 श

 भारत  सरकार  कलकत्ता  मैदान  को  नगर  के
 ‘HHS

 के  रूप  में  रखने  की  AT

 ome  vat

 मैदान  पर  मकान  शादी  के  निर्माण  को  रोकने  के  लिये  उपबन्ध  पगान

 =
 दान

 के  उपयोग  कौर  रक्षण  के  बारे  में  भारत  सरकार  कौर  पश्चिम  बंगाल  सरकारों  के

 बीच  उचित हो  रही  है  ।

 विश्वविद्यालयों में  waar  &
 fant

 ्य  सायना

 क  [  श्री
 to

 चं०
 aa  :

 T¥cez,  श्री  aaa  fag  भदौरिया
 :

 Lait
 do  mo

 मेहदी

 :

 क्य  etl  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  विश्वविद्यालय अनुदान  योग  ने  विश्वविद्यालय में  प्रवेश  के

 निम्नतम  ara  सीमा  निर्धारित  करने  का  निर्णय  किर  और

 )  यदि  तो  उसका  कारण  कौर  ब्योरा  क्या  है

 at  का०  ला०  :

 सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  |  द

 विवरण

 विक

 विश्वविद्यालयों  में  प्रवेश  के  लिये  निम्नतम  वायु  सीमा  निर्धारित  करने  का  मुख्य  कारण  बह

 न्  हमारे  विश्वविद्यालयों  में  विद्यार्थी  काफी  कम  वायु  में  चले  जाते  हूँ  जब  वे  परिपक्व  होते  हैं

 itt  उच्च  दिक्षा  का  पूर्ण  लाभ  उठाने  के  लिये  पर्याप्त  रूप  से  तैयार  नहीं  होते  ।  इस  लिये  विषव

 विद्यालय  श्रमदान  झ्रायोग  ने  निर्णय  किया  है  कि  १७  वर्ष  पूर्ण  की  वायु  विश्वविद्यालय  शिक्षा  में
 ं

 प्रवेश  के  लिये  वांछनीय  निम्नतम  शरायु  होगी  ।  परन्तु  चूंकि इस  को  तुरन्त  लागू  करना  कठिन

 आयोग  ने  निर्णय  किया  है  कि  विश्वविद्यालयों  को  सुझाव  दिया  जाए  कि  इस  पहला

 कदम  यह  होना  चाहिये  कि  पहले  डिप्टी  कोर्स  में  प्रवेश  के  लिये  १६  ae  पूर्ण की  निम्नतम  om

 कर  दी  जाए  a
 ee

 er  ee
 OS

 a
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 उ  ा  os ७  दि  1  कृपा लानी  क्या  इस्पात  खान  कौर  इंघन  मंत्री  यह
 बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 SLUT पा  सरकार  इस्पात  के  इदारा  सहायक

 कोई
 वाई  कर  रही

 थि
 यदि  तो  दूसरी  पंच  वर्षीय  योजना  में  किन  किन  वस्तुओं  का

 निर्माण
 a  फिया

 aa नने  वाला  ्

 यह
 स्वाभाविक खान  शौर  इबत  मंत्री  स्वर

 कि
 बड़े  सर्वतोमुखी  इस्पात  संयंत्रों  के  समीप  सहायक  गौण  उद्योग  पनपेंगे  ।  इस्पात सं

 के  ऐसे  उद्योग  स्थापित  करने  की  सरकार  की  नीति  जिन  को  इस  स्थापना  से  कुछ
 ला

 होगा  Garena ऐसे  उद्योग  ये  -_  उद्योग  जो  इस्पात  संयंत्रों  की  श्रावव्यकता  वाले  माल

 दा  करेंगे  कौर  जो  अ्रधिकतर  या  तो  इस्पात  का  प्रयोग  करेंगे  या  इस्पात  संयंत्रों  द्वारा  तेयार  किये  गये

 उप-उत्पादों  का  प्रयोग  करेंगे  था  वे  उद्योग  जो  इस्पात  संयंत्रों  के  समीप-भर्ती  क्षेत्रों  में  रहने  वाले

 ं  की  आवश्यकता की  चीजें  तयार  करेंगे  ।  सभा  की  जानकारी के  कुछ  मध्यम  प्रौर बर्ड

 इयों की  जिनकी  स्थापना  लाइसेंस  देने  वाली  समिति  द्वारा  अनुमोदित  हो  चुकी
 xa

 ह

 वाला  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है
 |

 परिशिष्ट
 झ

 तुरन्त  संख्या Re]  इन  क्षेत्रों

 में  स्थायी
 त  हुई

 या  स्थापित  होने  वाली  छोटी  इकाइयों  के  बारे  में  विस्तृत  सूचना  हमारे  पास  नहीं

 मध्य  परदेश  में  तेल  सर्वेक्षण

 कठ  द् ०
 a

 vat  श्री  खादीवाला

 al  सा नक भाई  अग्रवाल

 क्या  त  प्रौढ़  इंधन  मंत्री  यह  बताने
 क  करेंगे कि

 क्या  मध्य  प्रदेश  के  जिला  नीमाड़  के  महेला  र  मंडलेश्वर  क्षेत्रों  में  तेल  की  खोज

 की  गई  थी

 (a)  यदि  तो  खोज  के  ्य  क्या  रिपोर्टे  मिलीं  ;  OS

 की  संभावना

 mu

 क्या  यह  सच  है  कि  महेश्वर  क्षेत्र  में  बहुत  मात्रा  में

 ह
 यदि  तो  उस  क्षेत्र  में  खोज  का  काम  कब  आरम्भ  होगा

 ह
 सान

 तेल  मंत्री
 के०

 दे०  :  जी  हां  ।  दन  क्षेत्रों
 seve

 ra  पाए  जाने  की  रिपोर्टों  की  छान-बीन  की  गई  थी  ।  की

 द  (a)
 इन  स्थानों  पर  तेल  के  कोई  दृश्य  चिन्ह  नहीं  पाये  गये  ।  इक

 नमूनों के  प्रयोगशाला

 गए  परीक्षण  भी  तेल  की  विद्यमानता  को  बताने  में
 रस

 मामा
 -  ही  ह  उठता i चा भ्यार कथा छ ह

 मूल  अंग्रेजी
 े
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 भिलाई  में  रूसी  प्रविधियों  को  वेतन  का  भुगतान

 (adie ores
 वाज bad  प्रसाद  a

 Pe
 न्म्य्ा  उ०  ल०  पाटिल

 |  थ्री  श्रीधर

 खान  कौर  इंघन  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि

 (*)  क्या  यह  सच  है  कि  भिलाई  में  काम  करने  वाले  पी  प्रविधियों  को  सीधे  वतन  नहीं

 दिया  जाता
 बल्कि  रूसी  राजदूतालय  द्वारा  दिया  जाता  है

 (a  यदि  तो  भुगतान कसे  होता  है  ?
 थ

 नस

 खान  प्रौढ़  इंधन  मंत्रो  स्वर  fag)  तथा  रूस  सरकार के

 गये  करार  के  भिलाई  में  सेवाय क्त  रूसी  प्रविधियों व
 न

 Wa  भारतीय

 संगठनों  द्वारा  fea  जाने  रूसी  राजदतालय द्वारा  ||

 सम्बन्ध  में  रूसी  संगठन  जो  बिल  देते  हैं  वे  भुगतान  के  लिये  परियोजना  रकाबियों  को  दे

 दिये जा
 ।  जो  राशि  देय  होती  है  वह  बम्बई  द्वारा  रूसी  स्टेट  बेक  के  पि  लेखा  में  जमा

 जाती  है
 ।  प

 द
 गर-सरकारो  कालेजों  के  अध्यापकों के  वेतन  wa

 1  2 - gio  श्री  हेम  बरुआ  :  कया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 ः

 (a
 कं  an  गैर-सरकारी  कालेजों  के  श्रष्यापकों  द्वारा  विश्वविद्यालय  श्रध्दा

 निर्धारित  तन  क्रम  संबंधी  सिफारिश  राज्यों  की  सरकारों  हारा  फि यात् वित  की  गई  ह

 ह
 यदि  तो  अभी  किन  राज्यों  ने  इस  योजना  को  क्रियान्वित  नहीं  fa  ट  +

 क्या  जिन  राज्यों  ने  क्रियान्वित  नहीं  उन्हों  ने  इस  के  कोई  कारण  बताये  हैं  ;  श्र

 ह  )
 क्या  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  या  राज्य  सरकारों  ने  जिन  संस्थाओं

 में
 यह

 योजना

 लागू  है
 या

 ला लागू  होने  वाली
 उन  में  कास  करने  वाले  west  पर

 कोई

 satel ल  पर

 विवरण  रखा
 शिक्ष eae  का०  ला०  सोमाली )  से

 नाता है  1

 विवरण
 क

 ्

 )  भर  कालेजों  के  शिक्षकों  के  वेंतनक्रमों  में  सुघार  करने  के  सम्बन्ध  में  विश्वविघालय

 अनुदान  योग  ने  जो  योजना  प्रस्तुत  की  उसे  wal  तक  केवल  तीन  ही  राज्य  सर

 परिश्रमी  केरल  मैसूर  ने  कार्यान्वित किया  है  ।  परन्तु  उन  के  ग्र ति रिक्त कुछ  ए

 राज्य
 |  के  भी  कुछ  कालेजों  ने  इस  योजना  में  सहयोग  देना  स्वीकार  कर  लिया  है  |

 श्री  वेंकटेश्वर  विश्वविद्यालय  ने  यह  सूचित  किया  है  कि  ae  प्रदेश  राज्य  सरका  प्रौढ़

 नेत्रों  ने  इस  खच  में  कुछ  भी  श्रंशादान  देने  में  अ्रसमर्थता  प्रकट  कर  दी  है  ।  उत्कल  far  विद्यालय

 नला  ray  सरकार  ने  भी  सूचित  कर  दिया  है  कि  वे  इस  योजना  में  भाग  नहीं
 ल  a

 सरकारों  ने  इ
 स  सम्बन्ध  में  प्रभी  तक  ara  को  सुचित  नहीं  किय

 सना
 ि

 a



 Be

 क
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 _  RERO

 विश्वविद्यालय  अनुदान  ater  ने  यह  सुझाव  दिया  है
 किसी

 कालेज
 शिक्ष  के

 वेतन क्रम
 art  की  योजना  के  aes  सहायता  प्राप्त  वे  भ्र पने  शिक्षकों  द्वारा  किये  जाने

 प्राइवेट
 शन  के  काम  को  भी  नियमित  करने  का  यत्न  करें  ।  इस  सिफ़ारिश  के  wa  में  पा

 सरकार  ने  यह  निर्णय  किया  है  कि  जिन  शिक्षकों  को.पुनरीक्षित  वेतन क्रम  में  रखा  जा

 co  सप्ताह  में  चार  घंटे  से  अघिक  प्राइवेट  ट्यूशन  का  कार्य  करने
 की

 अनुमति  नहीं  दी  जाये  rr

 के
 लिये

 भी
 कालेज  के  प्रिंसिपल

 तथा
 शास्त्री  निकाय  से  पूर्वे  aah  लेना  श्रावश्यक  होगा

 ।

 केरल  जेनमीकरम  भुगतान  revo
 क

 ब  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 क्या  गृह-कार्य मंत्री  १८
 FEYUE

 ४९
 के  तारकित

 कल

 संख्या  ea

 सत्तर ्च्कौ श् या केरर

 सम्बन्ध  गी

 asin
 क

 केरल  जेनमीकरम  भूगतान  4.0 ,
 १९४७

 पर  विचार  कर

 fern  या

 र
 दि  eis,  om

 के  )  जर  |  मामला  अभी  विचाराधीन है

 लि

 मंत्रो  गो०  Jo  प

 राष्ट्रीय  डि

 | श्री  भक्त  दर्शन  ta

 के  faa  संहिता

 15८6  श्री  राम  कृष्ण गीत

 मिलती  मसौदा

 क्या  गय  मंत्री १
 १  ५६

 के  अतारांकित  प्रदान  संख्या
 BXt  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 |  कृपा  करेंगे कि  : में  यह  बताने क

 कया  राष्ट्रीय  झंडे  के  ज्ज् उप यव

 निवास

 वाद

 गई  .
 ब  एक  जस  रा यदि  तो  क्या  तत्सम्बन्धी

 बयन ी
 ot

 यदि
 उपरोक्त  भाग  a  तो  य  में  विलम्ब  के

 क्या  कारण

 इर  सम्बन्ध  में  कब  तक  भ्रान्ति  निर्णय  किये  जाने  की

 ae
 संहित

 ny

 — गृह-कार्य  मंत्री  गो ०  ब०  :
 से

 गई
 है

 शर
 त्र  जारी  की  जायेगी  ;  एक  प्रति  सभा  की  मेज़  प  ह  जायेगी  |

 इस्पात  के  कारखानों  में  मज  री  THI
 ie

 ee
 श्री  स०  Alo  बनर्जी

 ्

 थ
 श्री  जगदीश  अवस्थी

 ्

 खान  कौर  ईंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 विभिन्न  इस्पात  कारखानों  में  काम  करने  वाले  मजदूरों  की  मजूरी  तथा

 सम्बन्धी  द
 नी  वाली  करेंग  के  लीग  रक समिति  निद

 करने  के  बारे  में  कोई  योजना  है  ;  AK

 क  इस  समय  सदी  इस्पात  कार लाम
 जरी  की  दर  बराबर  नहीं  है

 ?

 मूल  ग्रेजी
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 .
 खान  प्रौढ़  इंधन  मंत्री  वर्ण  सिह  कारखानों में

 काम  वाले  मजदूरों की  मजूरी  तथा  कायें व  sey

 ees

 गीत  के  लिये  समिति

 नियुक्त
 क  य  कि  ग  बकी  ator  नहीं  है  पर

 राना  के  Ware

 इस  की  ait  पुरा  ध्यान  दे  रहे  हैं  ।

 1  सरकारी  क्षेत्र  के  तीनों  इस्पात  कारखानों  में  अधिकतर  मजरी  दर  एक  शि

 ‘  द

 यमुना का  बहाव थ

 sit  दी०  रहे  फार्मा  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  २२  दिसम्बर

 EME
 े

 1  तारांकित  प्रदान

 =

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 क्या

 कि

 ee  ae  प

 का

 क  [
 बहाव  पुरानी

 दिल्ली

 की  तरफ़ तरफ़  वाले  किनारे  की  और  मोड़ने  के  कारे  में  कु  प्रगति  हुई  है
 थ

 यदि  कुछ  प्रगति हुई  तो  क्या  शरर  उस  पर  कितना  खर्च  art
 ?

 मंत्री  गो०
 To

 प्रौढ़
 केन्द्रीय

 जल  तथा  fag  [  अनुसंधान

 ह  ना

 ह

 को  दिल्ली  नगर  निगम  ने  अ्रपेक्षित  जानकारी  दे  दी  है  ।

 ely  os
 प्रथम

 वाही के  रूप  प्रयोगों  के  लिये  नदी  का  कार्य  नमूना  मॉडल  )  बनाने  का  विचार  किया

 है
 ।

 इस  के
 लिये  अनुसंधान

 केन्द्र  ने  १,  Yo,  रुपयों  का  एक  प्राक्कलन बना
 कर

 हाल  ही  में  निगम

 के
 पाच

 ना  है  .

 ara में  बोली  लोगों

 ie का  जाति

 से

 बहिष्कार
 |  श्री  ही०  ato  मुकर्जी  a
 |

 at  त०  [:: (०  fag ल  राव

 os

 it  व०  प०  नायर :
 ग

 |  श्रीमती  पारवती  कृष्णन :

 ष्

 Lat  तंगामसणि  :  थ

 ee
 पह

 सान
 त

 दा रत रव

 1

 ह (®)  कया  सरकार  का  सने  qa  सिप्  की  आर  आदाद  किया  जगा  है  कि  त्रिवेन्द्रम

 म
 रोमन कैथोलिक बिद

 Pals  है

 ह  क  डक

 याज
 दल  तथा

 ifeaaarey  समाजवादी  दल  के  सदस्य  हैं  ,  उन  का  जाति  बहिष्कार  कर  दिया  जाये  जिन्हों  हाल

 ग
 के  चुनावों  में  साम्यवादी  दया  क्रान्तिकारी  समाजवादी  दलों  के  उम्मीदवारों  की  से  !

 या  या  काम  किया  उन्हें  धार्मिक  संस्कारों  से  वर्जित  रखा  जाये  ;

 के
 ह  का

 री

 क्या  नागरिक  झ्र घि कारों  में  रोमन  कैथोलिक  चर्च  द्वारा  हस्तक्षेप  किये  जाने
 तथा  लोगों

 gare दी

 ने  के  परिणामों  की  सरकार  ने  जांच  की  है  ;  क

 Rg:
 क क  का  विच

 ara
 ) मंत्री  (st  गो०  वध
 a

 सरकार  का
 ध्यान  इस  प्रकार  के  कुछ  एक

 समाचारों  की  कौर
 fi

 के
 कया  mars  t

 अ

 मूल  x Sag  में



 २९५६
 Mutsdisce

 १६  १९६०

 ate
 \ o  विधि

 की  व्याख्या  अथवा  निर्वचन  करना  भ  fare
 विशेष

 मामले

 के  बारे  में  उन  के  लागू
 होने

 अथवा
 न

 होने  के  सम्बन्ध  में
 fry

 करना  न्यायालय
 का

 काम  है
 ।

 ्

 श्रनुमुचित  आदिस  जातियों  के  लिये  बेसिक  शिक्षा

 श्वसन
 1११४४.

 श्री इ०  मधुसुदन राव  :  कया  दिक्षा  मंत्री  २३  URSA
 तारांदि नल कन्ना

 संख्या  ३४६
 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे

 कि
 अनुसूचित  आदिम  जा  तियों  को

 बेसिक
 क्षा  देने  के  लिये  कितने  site  कहां  कहां  स्कूल  खोले  गये  हैं  कौर  उन  संस्थाओं

 े  ं  किस-प्रकार

 भा  दी  जा  रही  है  ?

 द
 +

 ह
 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  सभा-पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  ।

 ।
 परिशिष्ट  २  अनुबन्ध  संख्या  90]  ।

 ः  विश्वविद्यालय  श्रमदान  आयोग  की
 कौर  से  विश्वविद्यालयों  को  अनुदान

 १४६.  श्री  दि०  ato  सकसेना  :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 Peye-  में  भारत  के  कुल  ३५  विश्वविद्यालयों के  कितने  छात्रों  को

 aca
 योग  की

 झर  से  भ्रनुदान  दिये  गये  थे  ;

 (@)  भारत  के  इन  सभी  विश्वविद्यालयों में  १९  4&  के  सत्र  में  कुल
 |

 तने  शिक्षक  थे
 ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :

 रही
 है  at

 यथासमय  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेगी  |

 site
 जानकारी  एकत्रित

 की  जा

 गर-सरकारी  क्षत्र  में  औद्योगिक  परियोजनाओं

 t  हि 92.0 Big  थ्री  दी०  न  फार्मा  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 सरकार  ने  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजनाकाल  में  ३१  REE ° q त  र  सरकारी  क्षेत्र

 की
 औद्योगिक

 परियोजनाओं  पर  कुल  कितनी  राशि  खर्च  की  है  ;  कौर

 )  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  की  ata  अवधि  में  कितनी  रानी  aa  की  जायेगी ?
 a

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  ate  खा  जानकारी  एकत्रित
 की  जा  रही

 है  शौर  यथासमय  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 घ्रान्घ्र  प्रदान  का  भतत्वीय  सवब  क्ष

 क
 श्री Ho  Fo  कृष्णराव :  क्या  खान

 पीर  इ antes
 कृपा

 करेंगे
 कि

 क्या  सरकार को  Fe4Xs  के  क्षेत्र  मौसम  में  (1521  प्रदेश  में  किये

 सवाल  सम्बन्धी  रिपोर्टे  प्राप्त  हो  गयी

 af  दे  हां  तो  रिपोर्टे  की  मुख्य  मुख्य  बातें  कया  है  ?

 मूल  ae
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 2€ 4: पंखान श्रौर तल मंत्री तल  मंत्री  शक्  दर  मालवीय )  शौर  में  भारत

 के  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  विभाग  द्वारा  किये  गये  सर्वेक्षण  की  कुछ  रिपोर्ट  प्राप्त  हुई  हैं  र
 शेष  रिपोर्ट

 झूमती  तैयार  की  जा  रही  हें  ।  PEYG-YE  में  प्रान्तर  प्रदेश  में  भारत  के  भूतत्वीय  wae

 के  द्वारा  किये  गये  क्षेत्रसर्वेक्षण की  समीक्षा  इंडियन  मिनरल्स  खण्ड  १३ संख्या ४  में  प्रकाशित  प्रौढ़

 उसकी  एक  प्रति  संसद्  पुस्तकालय  में  उपलब्ध  है
 ।

 मुराद पुर  में  पेट्रोलियम  के  निक्षेप

 1११४९.  श्री  दी०  चं०  शर्मा :  क्या  खात  शौर  इंधन मंत्री ४  १९५९  के

 पर तारांकित  प्रदान  संख्या
 ९३१  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  काश्मीर  राज्य  में

 क

 ि

 सरिवन

 लवे

 खान  कौर  तेल  मंत्री  कके०  दे०  मालवीय )  इस  क्षेत्र  के  सम्बन्ध  में  श्र

 नहीं  किया गया  परन्तु  समीपवर्ती  sala  जम्मू  जिले  डक

 इ म ंfra  की  दूरी  में  भूतत्वीय  मानचित्रण  का  काम  जारी  है  ।

 re
 राष्ट्रीय  सेना छात्र  दल

 +99 Yo oh
 थी  दी०  wo  :

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 - =n

 (a  )  कया  यह  सच  है  कि  राष्ट्रीय  सेना छात्र  दल  ने  समाज  सेवा
 का  काम

 प्रारम्भ  कर  दिया
 है

 शर

 (a)  यदि  तो  क्या  १९५९-६०  में  पंजाब  के  राष्ट्रीय  सेना
 सलम  ना  यो  केके

 किया था  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  मेनन  )  :
 ह

 युक्त  पदाली  तथा  समाज  सेवा  लगाना  राष्ट्रीय  सेना छात्र  दलों  के  सीनियर
 डि

 जित
 तथा

 लड़कियों  के  डिवीज़न  के  सीनियर  विंग  के  प्रशिक्षण  का  एक  भ्र भिन्न  है  ।  क

 RaXE  में  पंजाब  में  कुरूक्षेत्र  र  सुनेहरा  में  ऐसे  तीन  कम्प  लगाये  गय

 उन  में  से  पहले  दो  कैम्प  सीनियर  डिवीज़न  के  लड़कों  के  लिये  थे  जो  कि  ६  से  १६  म

 :  PERE  TH  से  २३  ReUE ah AT FT I तक  लगे  थे  तीसरा  कम्प  लड़कियों के  डीवी

 नियर  विंग  के  लिये  लगा  था  कौर  वह  ७  से  १८  SEXES TH FAT AT तक  हुआ  था  |  कुरू

 कौर  दुनेहरा  के  कैम्पों  में  २४  पदाधिकारियों और  ८५०  २३  पदाधिकारियों ar

 कडे
 २  छात्रों  तथा  ७  महिला  अ्रधिका  रियों  are  १९१  छात्राओं  ने  भाग  लिया  था  ।

 fats  कसो
 द्वारा  किये  गये  कार्यों  का  ब्योरा  निम्नलिखित  है

 क
 (१)  जगरांव  में  सेनाछात्रों  ने

 जगराँव-सीमा
 कौर  ,  जगराँव-इल्ला  सड़कों  को

 का  कार्ये  किया  ।  नसर

 पसर (२)  कुरूक्षेत्र में  सेनाछात्रों ने  सरस्वती  नदी  पर  १,१६५  फुट  २०  फुट  चौड़ा श्री

 १०  फुट  ऊंचा  एक  बांध  बनाया  |  कुल २,३  ४,०००
 घन  फुट  मिट्टी  हटाने  का

 किया  गया  ।

 (3  दुनेहरा  में  छात्राओं  ने  उस  गांव  में  जाकर  Alea}  को  बुनाई  alt
 द  का

 _  काम  सिखाया
 ।  उन्होंने  सहायता  आन्दोलन  भी  चलाया  कौर  फ़िट

 का
 स्वास्थ्य

 विज्ञान  तथा  मोह
 न  ee  ह  के  स

 सम्बन्ध  में  प्रदर
 न  भी  किये  ।

 —

 ya  wast  में

 431(Ai)  LSD~—  3
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 लिखित  उत्तर Reks  १६  ego

 सेनिक  इंजीनिर्यारग सेवा  ई०  में  श्स्यायी पद पद

 eu

 र
 सी

 राम  वेदना  गुप्त
 &  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  €  ReNE  के  श्री

 अदन  १२११  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  सैनिक  इंजीनियरिंग  सेवा

 fo  के  कुछ  अस्थायी  पदों  को  स्थायी  बनाने  के  सम्बन्ध  में  अभी  तक

 पे

 कार्यवाही  की  गयी है
 ?

 यह  मामला  wal  विचाराधीन है  ।  विलय  ब  का प्रतिरक्षा  मंत्री  (att  कृष्ण  :

 ण
 यह  है  कि  इस  मामले  की  अनेक  प्रतिक्रियाएं  हो  सकती  हें  और  सैनिक  इंजीनियरिंग

 वा  |  एम  ०

 ई०  में  कार्यकुशलता  के  लिये  कुछ  क्षेत्रों  में  पुनर्गठन  किया  जा  रहा  है
 ।  2  सम्बन्ध में

 vf  तथा  ठोस  दुष्टि  से  विचार  fear  जा  रहा  है  ।

 दिल्ली  spate
 थ

 FH
 श्री  राम  कृष्ण  गुप्त :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  १७  QERE  के  garter

 mee  संस्था  १६४६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने

 की

 कृपा  करेंगे
 कि

 सरकार  ने  दिल्ली  प्रशासन  के  सिविल  aa  ई  कौर  विक्रय  कर  विभागों
 को

 ह
 स्थायी

 देने  के  seq  पर  विचार  किया  कौर

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हें
 ?

 मंत्रो  Mo  ह५  कौर  (९  कर
 विभव  को  रथों

 विभाग  बित  कर  दिया  गया  है  ।  खाद्य  तथा  सिविल  सप्लाई  के  निदेशालय  को  स्थायी

 के  प्रश्न  पर  विचार  किया  जा  रहा  है
 ।  के

 दिल्ली  के  स्कूलों  में  कला  तथा  शिल्प  को  दिक्षा

 हि

 11१५२  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 कया  शिक्षा  मंत्री  €  PEXE
 के  अतारांकित  न

 संख्या
 ११४२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  दिल्ली  नगर  तथा  प्रायः  क्षेत्रों के

 मिशन  स्कूलों  में  आगामी  जलाई  से  कला  तथा  fares  की  शिक्षा  को  बनाने  की  योजना  के  बारे

 में  इस  समय  कया  स्थिति है  ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  श्रोमालो )  :  दिल्ली  शिक्षा  निदेशालय  द्वारा  तैयार  किये
 गये

 बारे में प्रारूप  पाठ्यक्रम  पर  दिक्षा  मंत्रालय  द्वारा  विचार  किया  जा  रहा  है  भोर  धारा  है
 कि  इ

 aa  ही  अन्तिम  कर  दिया  जायेगा  |

 दुहरे  कराधान  से  बचने  के  लिये  करार

 meee  श्री  राम  कृष्ण  क्या  विस  मंत्री  २६  नवम्बर  १९४६  के  अतारांकित

 बदन  ae  ५६६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 रे  कराधान  से  बचने  के  लिए  किस  किस  देश  से  बा
 दु  त पूरी हो  गयी

 तौर

 र
 mare  किये  गये  करारों  के  कोरे

 ह

 at  रंगरेजी  दे



 लिखित  PEK

 —

 १८५८१  )

 thine  मंत्री  (sit  मोरारजी
 :  जापान  के साथ  Hehehe ९६०  को  करार

 किया  गया  था  ate  डेनमार्क  के  साथ
 €-३-१९६०

 को  करार  किया  गया  था
 ।

 श्रतारांकि
 RE  के  उत्तर  में  उल्लिखित  wa  देशों  से  इस  सम्बन्ध  में  हो  रही  बातचीत  कभी  पूरी  नहीं

 दई
 है  ।

 अतारांकित प्रदान  संख्या  RE  के  उत्तर  में  उल्लिखित  देशों  में  से  स्वीट्स  रोड

 विमान  चलाने  के  उपक्रमों  के  प्राप्त  होने  वाले  लाभ  तक  ही  सीमित  )
 झर  डेनमार्क  से  हुए

 ा

 व

 Sq Bae qTaR—F

 स्पिक  ल  —

 (१)  स्वीडन  तथा  डेनमाकं--श्रोद्योगिक तथा  वाणिज्यिक  पलटी

 हि  dina  et  ग

 pb  दायां प्राप्त ह दूहरे कराधा

 हैं । इस प्रका  ह  अट

 र  के  दुहरे  कराधान  की  रोकथाम  कर  दी  गयी  है  ।

 (२)  विमान  संचालन  सम्बन्धी  उपक्रमों  से  प्राप्त  होने

 लान
 ef)

 इस  करार  का  अभाव  यहं  हुआ  दै

 दि

 लक्कैनका  में  गिनाया  स्वट्जरल कल्ले वायन के
 उपक्रमों  को  भारतीय  करों  से  मुक्त  कर  दिया  गया  है  ae  वहां  पर  विमान  चलाने  वाले

 भा
 रतीय

 व्  पक्रमों  को  भी  वहां  के  करों  से  मुक्त  कर  दिया  गया  है  ।  स्विट्जरलैण्ड  कौर
 स्वीडन  के  साथ

 ए  कर परों  की  प्रतियां  २५-९-५९  DIT  €-२-५९  को  सभा-पटल  पर  रख  दी  गयी  |  डेनमाकं

 के
 र  थ  करार  भारत  की  MATT  गजट  दिनांक  में  प्रकाशित किय

 गर
 या  है  थ्रोट

 दी

 प्रतियां  शीघ्र  ही  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेंगी  ।

 समाज  कल्याण  परियोजना  दल  का  प्रतिवेदन
 थ

 क  ्

 श्री  भक्त  मदान

 थी  तिम्मय्या
 क

 हि  गया  वित्त  मंत्री  ५  WIT,  १९५६
 के  श्रतारांकित  न  संख्या

 १८५  के
 उत्तर  के  सम्बन्ध  में

 [  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  श्रादिम  जातियों  के  कें  उद्धार

 के  बारे  में  समाज  कल्याण  परियोजना  दल  ने  जो  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया  था  उस  पर  अन्तिम  नि

 करने  के  बारे  में  इस  बीच  क्या  प्रगति  हुई

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  दल  की  बड़ी  बड़ी  सिफारिशों  पर  विचार  किया  जा

 रहा  खास  कर  तीसरी  पंचवर्षीय  श्रायोजना  बनाने  के  सिलसिले  में
 ।

 संगठन  में  हेरफेर

 के  बारे  में  जो  सुझाव  दिये  गये  हें  उन्हें  उसी  हद  तक  कमल  लाया  जायगा जिस  हद  तीसरी

 घिर  झा योजना  बनाने  में  किये  गये  निश्चयों  के  अनुसार  ऐसा  करना  सम्भव  होगा  ।  रा

 as o  किया  गया  है  कि  जिन  जिन  बातों  से  उनका  सम्बन्ध  है  उनके  बारे  में  बे  अपने
 ं

 चार
 लिख  भेजें  ।

 टिंचर  का  अल्कोहल  के  रूप  में  प्रयोग

 ही
 १५६.  wes  टाटिया  :  क्या  गह-कार्य

 मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे
 कि  विकेट

 क्या  यह
 ै

 कि  टीचर
 तथा

 स्पिरिट  की  seq  aga  को  अल्कोहल  के
 रूप  में  इस्तेमाल किया  जा

 रहा
 ak
 न  ee  ee

 मिल  प्रंग्रेजी  में
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 ही  की  जा

 रही
 सव

 थ

 चग  TIT  मंत्रो  गो०  ब०  जिन  क्षेत्रों  में मद्य  निषेध  ला  वहां

 लि रिपोर्ट  प्राप्त  हुई  है
 कि

 वहां  के  मदिरा  पीने  के  कुछ  इरादी  लोगों  ने
 fe

 दिरा  के

 एरर  एए  एए

 भर

 सि  की

 ब

 तु  का  सलेश

 र

 कर  हिया  है

 ..

 (a)  बम्बई  सरकार  ने  बम्बई  भ्रौषघ  )  PEXKR  बनाया  जो

 कि  मद्य

 भ्रमणी  नियम ि  दि
 जिप

 की  होक
 थाम  के  लिये  बम्बई  मद्य  निषेध  अधिनियम  की  सहायता  उस

 की
 मुख्य  मुख्य  बातें

 यह
 हैं

 थ

 )  किसी  भी  समय  बेचने  या  रखने  के  लिये  किन्हीं  विशेष  श्रौषघियों  की

 सीमा  निर्धारित  करना  ;

 (२).
 उसके  अनुसार  डाक्टर  अर  नुस्खे  बनाने  वाले  औषधि  विक्रेता

 गों  को  विद्वेष  औषधियाँ  बेच  या  संभरित  कर  हैं
 ि  केवल उन्हीं जिन्हें केवल भी केवल

 वीसा  प्रयोजन  के  लियें  उन  aqeqat |  की  आवश्यकता  हो

 क्टर  के  नुस्खे  पर  दी  जा  सकती  है  ।  कौर  ९

 जो

 व

 afar  की

 fee  Se

 he

 om  ttt

 द
 (४)  इन  औषधियों के  परिवहन  को  विनियमित  करना  |

 ज
 कुछ  एक  अन्य  राज्यों  में  भी  जहां  मद्य  निमेष  लागू  ST

 मा  करने  कौर  उन्हें  बेचने  के  काम  को  नियमित  करने  के  लिये  विधान  बना  दिये गये

 राज्य  विधानों  के  अतिरिक्त  श्रौषघीय  प्रसाधन  सामग्री  एसा  रिक

 य
 उत्पाद  :  (  भ्रन्तर्राज्यिक व्यापार  तथा  नियंत्रण  अधिनियम  में

 एस्

 खा  जा से  निर्माताओं  द्वारा  इस्तेमाल की  जाने  वाले  भ्रल्कोहल की  मात्रा  पर  नियंत्रण

 1  है
 a  अल्कोहल

 की  बनी  हुई  तस्वीरों  को
 एक

 स्थान  से  दूसरे
 स्थान

 पर
 तने पर

 रखा  जा  सकता  ्

 थ
 wie  प्रदेश  फे  स्कूलों  में  उड़िया

 थ

 1१  9.  श्री  प्र०  फे०  देव  गह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंग  कि

 क्या भ  अल्पसंख्यकों  के  काम इतर  को  त्रान्घ्र  1  के  श्रीकाकुलम जिले

 के  उडिया ले  से  यह  शिकायत  प्राप्त  हुई  है  कि  उस  जिले  के
 र

 लों
 में  दिक्षा के  लिये

 feat  ध्यम  को  समाप्त  कर  दिया  गया
 x
 ट

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या
 सेगा  एए

 ret  की  गयी

 गृह-कार्य  मंत्री  गो०
 ब०  :.  नहीं  |

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता
 |

 क  क  eee का

 मूल  अंग्रेजी  में
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 लिखित  उत्तर

 ड  धम-प्रशासक

 थी  प्रकादावीर  शास्त्री

 थी  धा सर
 a

 eexs.  ०
 f

 कया  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  7

 a
 PeXE  में  feat  ईसाई  धर्मों-प्रचारक  विदेशों

 स  सस्ती

 भारत  में  कुल  कितने  ईसाई  धर्म-प्रचारक  हैं  ;  ok
 ः

 यहां  पाया  ?
 ईसाई  के  प्रचार  के  लिये  eye  में  विदेशों  से  कुल  कितना

 धन

 गह-कार्यों  मंत्री  गो०  ब०  :  2ENE F War में  २८२  ee  को

 भारत  में  oa  के  लिये  वीसा  मंजूर  किये  गये  ।  इनमें  से  कितने  लोग  वास्तव  में  रत  दें

 यह  सूचना  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 )  पहली  जनवरी  PEXE  को  भारत में  ४८०२  विदेशी  प्रचारक  ः
 रजिस्टडे

 क

 प्राप्त  सूचना  के  ware  विदेशी  धम-प्रचारकों  के  पास  ही  जनवरी  से  जून

 ee ae  तक  7 >&. 2  लाख  रूपये  की  राशि

 मध्य  प्रदेश  में  पुनबलन  मिलें
 '

 1११५  _
 श्री

 पांगरकर
 :  क्या  खान

 इंधन  मंत्री  यह
 बताने  की  कपा

 करेंगे
 भ मिनी

 oe  प्रदेश  में  एक  पुनर्बलन  मिल  लाच  सम्बन्ध  में  निर्णय कर  लिया

 गया

 यदि  तो  उस  मिल  की  क्षमता  कितनी  होगी

 खस  र  कुल  कितना  aa  wm  ?

 ः

 1  खान  शौर  इंधन  मंत्री  स्वरण  fag)  नहीं  ।

 ate
 )  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 थ क
 नागपुर में  कोयला  क्षेत्र

 श्री  पांगरकर  :  क्या  खान  श्र  हकीकत 1११  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 क्या  भारत  सरकार  ने  नागपुर  के  कोयले  के  तों
 का  गर्दन  सर्वेक्षण करने  के

 सम्बन्ध  कोई  जारी  किया  a  ;

 क्या  उस  क्षत्र  में  अभी  तक  कोई  खनन  कार्य  किया  गया इ
 ;  झर

 यदि  तो  उसका  an  परिणाम  +?

 खान  atk  तेल  मंत्री  फके०
 दे०  माल वोट

 i.
 (#)  जी  नही ं।

 \Re-Rolling  Mills



 थ

 लिखित  उत्तर २९६२  _  १६  ua,  Le Ko

 ate  काम्पती  कोयला  क्षेत्र  के  पूर्वी  क्षेत्र  में  स्थित  एक  खान  को

 शक  गैर-सरकारी  द्वारा  चलाया  जा  रहा  है  ।
 गत  तीन  वर्षों  में  हुए  उत्पातन  के  झांकने

 निम्नलिखित हें  —

 ay  टनों में  उत्पादन

 RENE  १६,२८६

 Fax  ४१,०७०

 न  देश

 न

 पनव  प

 तिल  दक

 y aa i SL

 ii

 मौत भाग  के  निकट

 2  च
 हि  बावत  के  लवा

 शि
 सलत  कात  कर  रहा

 व  तेल  प्रौद्योगिकी  में  प्रशिक्षण

 थी  पांगरकर

 an
 श्री  सिह  सरहदी

 :

 क
 (

 खान  झोर  इंजन  मंत्री  यह  बताने की  gaye  में
 तेल

 के  eit  पात |  स  घस  ी  में  प्रशिक्षण  प्राप्त  करने  के  लिये
 कि

 व्यक्तियों

 को  रूमानिया  पौर  रूस  भेजा  गया  था

 !

 Reve F में  तेल
 तथा  |

 ा  क  गस
 ः

 कौर  तेल  मंत्री  करे  दे०  :

 के  पदाधिकारी  को  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  प्रविधिक  सहायता  प्रशासन

 सक
 क

 कुएँ  खोदने  के  कायें  में  प्रशिक्षण  लेने  के  लिये  रुस  इस  वह

 तीन

 र

 पदाधिकारियों  को  रूमानिया  wie  १०  पदाधिकारियों  कते

 ase

 a
 उड़िया  भाषा  का  विकास

 थ  क
 व  अ

 ar

 |  १६२.
 श्री

 चिन्तामणि  पाणि प्र हो :  क्या
 il

 अनुसंधान  शौर
 स  कृतिक-काय

 मंत्री १  fear  RENE  के  अतारांकित  प्रइन  संख्या  97  के  सम्बन्ध में  यह
 ave

 बताने की  ट  करेंग  कि

 )  उड़ीसा  सरकार  को  उड़िया  भाषा  के  विकास  के  लिये  ag
 |

 रकार  द्वारा

 कत

 ी
 योजनाओं

 की
 कार्यात्विति  के  लिये  कितनी  वित्तीय  सहायता  दी  ग  थी

 1

 (@)
 तक  कौन  सी  योजनायें  कार्यान्वित  की  a

 ~
 शतानीक  श्रनुसंबान  शौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  क  कबीर )  लि  मि

 रुपय  |

 (@)  व  ह  तरह  से  fra  नहीं  की  गयी  परन्तु

 जैसा
 कि

 राज्य  सरकार
 ने

 बताया  उन  सब  के  बारे  में  कार्य  जारी

 मूल  प्रंग्रेज़ी में
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 एल

 75)

 कै  मास त्रिपुरा में  निवत्ति  वेतन

 1११६  आ  बांग शि  ठाकुर :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  हू  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 ॥

 ब

 इस  समय  त्रिपुरा  में  निवृत्ति-वेतन  के  कितने  मामले  अन्तिम
 रू  से  निपटारे के

 लिये  afi  ते

 प
 से  निपटाने

 - se (@)
 क्या  यह  सच  है

 कि
 त्रिपुरा  में  निवृत्ति-वतन  के  मामलों

 को
 अन्तिम

 के
 लि

 थे  ग्रनुचित  ak
 क

 यदि  तो  सरकार इस  प्रक्रिया ate  पद्धति  को  सरल
 _  बनायेगी  ताकि

 कुरा  में  निवृत्ति-बेसन के  मामले  शीघ्र  निपटाये जा  थ

 — मंत्रो  गो०  qo  ३१  १९५८  को

 निवृत्ति-वेतन  के  कुछ  पुराने  मामलों  के  निपटारे  में  एकीकरण  से  पूर्वे
 व

 रिकार्डो ंके  कारण  विलम्ब  हम्ना  सर्विस  बुक  (  सेवा-पुस्तक  ,  वेतन

 न पदावली  शादी  उचित  रंग  से  नहीं  रखी  गयीं  ।  इससे  निवृत्ति-वेतन  के  कागजातों को  प्

 लिये  आवश्यक  सेवा-निवृत्ति  पदाधिकारियों  की  सेवा  का  रिकार्ड  तैयार  करने  में  कठिनाई

 द )
 |

 _  जहां  सेवा  का  ger  रिकार्ड  उपलब्ध  नहीं  का  इतिहास  तैयार  करने
 ह  लिये

 इंस  era  में  समय  लगता  है  ।
 fara

 स्त  ares  साक्ष्य  एकत्र  करने  हैं  ।

 इस  प्रक्रिया  में  कोई  दोष  नहीं  है  ।  निवत्ति  के  मामलों  के  शीघ्र भ

 नि  गी  की  ी  या हू  ।

 विदेशों  में  भारतीय  वर्मा

 a

 हरविन्द  घोषाल
 थ

 ह  श्रीमती रेण  चक्रवर्ती

 i
 श्री हेम  बुरा

 थ

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 किः

 करे
 (®  )  क्या  सरकार  ने  विदेशों  में  वैज्ञानिकों

 के  बारे  मे  कोई  जनगणना  की

 age

 यदि  तो  विदेशों  में  कितने  वैज्ञानिक  हैं  ak  वे  किन  देश  में

 eb  Sula

 मंत्री  गो ०  स०  वैज्ञानिक ate  प्रविधिक  व्यक्तियों  सम्बन्धी

 राष्ट्रीय  रजिस्टर  के  एक  faery  विभाग  में  विदेशों  में  सब  भारतीय  वैज्ञानिकों
 4  छक  पंजीयन

 क
 की  व्यवस्था  कर  दी  गयी  है

 ।

 पिछले  दिसम्बर  तक  पंजीकृत  ३४५००  व्यक्तियों  में
 से  ८८४  म

 ब्रिटेन  शौर  wear  यूरोपीय  देशों  में  नौकरी  करते  है  ।
 कि

 ः
 परीक्षा  पद्धति

 को  विभूति  मिश्र  :  क्या  शिक्षा  म

 द

 क

 क्या  केन्द्रीय  ae  oe  पद्धति में  सुधार  करने  के  लिये
 कोई

 क  Lai,  य्रौर
 (oe,

 अंग्रेजी  में
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 यदि  तो  वह  क्या  है
 ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  ewer
 श्रीमाली  /  ।  उर  स्व /

 a  fz)
 iS

 दिया गया  है  ।

 विवरण  द
 ्

 शिक्षा  के  केन्द्रीय  सलाहकार  बोर्ड  ने  परीक्षा  पद्धति  को  सुधारने  के  लिये  खुद  कोई
 तरी

 नहीं  निकाला  है
 ।

 माध्यमिक  स्तर  पर  १९५८  में  माध्यमिक  शिक्षा  की  भारती

 ने  इस  काम  को  प्रारम्भ  किया  था  कौर  ३१-३-१९५९ तक  वह  इसे  चलाती  रही  ।  १  पके  ब

 (४ PEVE  से  इसे  श्री  माध्यमिक  दिक्षा  के  लिये  विस्तार  कार्यक्रम  निदेशालय  चला  रहा  परिषद्

 के  का ये कलापों  की  Ro0-€-2EXS
 तक  की  रिपोर्ट  ats  को  दे  दी  थी  कौर  ने  इस  के  विष

 गे
 नोट  कर  लिया  था  ।

 बोर्ड
 ने

 PERO
 को  अपनी  बैठक  में  परीक्षा  सुधार  को  प्रोत्साहन  दे

 q  लिये
 राज्य  मूल्यांकन  एकांकियों  की  स्थापना  के  प्रदान  पर  विचार  किया  कौर  राज्य

 ना  के  लिये  सिफारिश की  । ऐसे  ositi  की  स्थान

 मादक

 ( ११६६.  श्री  पद्म  देव  क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 हमारे  देश  में  कौन-कौन  से  मादक-द्रव्य

 के  तौर
 अलग  से  इस्तेमाल  किये  जाते  है  ;  गी  साए  शर्त

 ह  शरिक

 अनन

 क्या  उन  के
 उन  की

 खरीद  कौर  बिक्री
 पर  सरकार

 यदि  तो  किस  प्रकार  ?  लभ

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  :
 शारदान  BaF AA  डीन  ait  उस  के

 के  का
 ह

 खाने  वाली
 ~

 दवा

 भारतीय
 अफीम  की  टिकिया  कौर  तथा  दवा  के  काम  श्राने  वाली  भांग  ।

 हां  ह

 सिर्फ  लाइसेन्स शुदा व्यक्तियों  को  ही  इन  दवाओं के  बनाने  या
 दि

 े  रहने  को
 तू

 ३  परोरे  सदी  रा  पसारे  सदी

 े  दवायें  मरीजों को  दी  जाती

 द  विश्वविद्यालयों  को  फोर्ड  फाउन्डेशन का  श्रमदान
 थ

 Pee
 श्री  रघुनाथ  सिंह

 :
 कया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करें  गे

 \

 ल
 क्या  फ़ोर्ड  फाउन्डेशन  से  प्राप्त  धनराशि  भारत  में  विभिन्न  विश्वविद्यालयों  में  शिक्षा

 मंत्रालय
 के  निदेशों  कौर  सुझावों  पर  वितरित  की  गयी  ;  कौर

 यदि हां  तो  जब  तक  कितनी  धनराशि  वितरित  की  गयी  है  ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :
 किसी  भी  फाउन्डेशन  से  कोई  अनुदान

 करने  मे  पहले  विश्वविद्यालयों  को  सरकार  की  पूर्वे  अनुमति  लेनी  पड़ती  है
 ।

 ——  ए
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 egy

 समुद्र  के  जल  के  खालीपन  को  गर  करना

 ee ee.
 श्री  झूलन  क्या  वैज्ञानिक  अनुसंधान  शौर  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्री  यह  बताने

 पा  करेंगे कि  :

 सरकार  का  ध्यान  रूस  में  पदा  हुए  इजरायली  इंजीनियर  एलेक्जेंडर  —

 निकाले  गये
 े  44,

 समुद्र  के  जल  के  खारीपन  को  दूर  करने  के  जारडीन  तरीकेਂ  नामक  तरीके  की

 दिलाया गया  है  ;

 यदि  तो  क्या  भारत  की  स्थिति  को  देखते हुए  भारत  में  जल-सम्भू

 क  र

 का  साधार  इर  के  a4 Ae TT o-r  दत  eT  दा  राती

 at -

 anita  ध्रनूसंघान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  gare कबीर  )  :
 (

 हां  ।

 रे  )  जी  क्योंकि  इस  समय  यह  तरीका  लाभप्रद  सिद्ध  नहीं  हो  सकता  |

 ="

 शाहजहांपुर . में श्रवेध रूप से शस्त्र बनाने व वैघ  रूप  से  शस्त्र  बनाने  का  का रस्त

 a

 _  श्री  TAT  रमण
 :

 it

 ह
 पो  श्रीनारायण दास  :

 कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 क
 शाहजहांपुर में  LEN! :

 €  में  ada  रूप  से  शास्त्र  बनाने  वाला  कोई
 का  स

 ST  गया  ;

 )  इस  के  साइज़  श्र  पकड़े  गये  दिव्यास्त्रों  शौर
 इस

 क्षमता  का  ब्यौरा  है  ;

 एक  भिन्न  मामला  था  या  इस इस  मामले  में  कया  कार्यवाही  की  गयी  कर

 का  देना में
 प

 ऐसे  ही  कारखानों  से  कोई  सम्बन्ध  था
 ?

 a

 में  राज्य  मंत्री  दातार )  :

 ि

 नहीं  ।

 और
 उत्पन्न  नहीं  होते  |

 दिल्ली  कै  पुलिसमेनों  की  ि

 1११७०.  श्री  मोहन  स्वरूप :  क्या  गृह-कार्य मंत्री  यह  बत  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सच  है  कि  २७-२८  PELE FI को
 क  १८

 वर्षीय  विवाहित महिला

 का  चाणक्यपुरी  में  उस  के  पिता  के  घर  से  अपहरण  करने  के  भ्रारोप  में

 गिरफ्तार किये  गये  थे  ;  पल्ली  wap

 यदि  तो  उस  का  ब्यौरा  क्या  है  ;  कौर

 _
 इस

 मामले  में  दिल्ली  ने ने  क्या  कार्यवाही
 की

 है
 ?

 मंत्रालय
 में

 रा  q-wat  (it
 =  हां

 ।

 मल  wit  में



 थ  थ
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 (a)  ak  Ro/ es  १९४९  की  रात्रि  को  दो  पुलिस  कर्मचारी  चाणक्यपुरी

 sla
 रघुनाथ  की  झोपड़ी  में  गये  कौर  उन्हों  ने  उस  से  कहा  कि  उस  की  लड़की  को  महिला  पुर

 स

 ी  है  भ्र  फिर  वे  उस  लड़की  को  उस  की  सहमति  के  बिना  भ्र पने  साथ  एक  टैक्सी  में  ले  गर

 में  लड़की  मिल  गई
 ।
 दोनों  पुलिस-क्मचारियों  को  मुरत्तिब  कर  दिया  गया  है  कौर  उन्हें

 गि

 care

 कर

 लि  गया  है  घर  भारतीय  ae

 fe

 की  बारा

 २६४

 के  शीत

 ए

 माला

 at

 ee

 ag  ee

 भर्ती पर  प्रतिबन्ध

 1११७१.  श्री  राम  गरीब  :  क्या  गृह-कार्यो  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  को  पता  है  कि  गुह-कार्यो  मंत्रालय  के  प्रतिबन्धों  के
 ि

 तलक में  कभी  भी  भर्ती  की  जा  रही  है  समाचारपत्रों  में  विज्ञापन  निकल  रहे ह
 हैं  ;  शौर

 ...  यदि  तो  इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है
 ?

 थ

 मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री
 :  माननीय सदस्य  भर्ती  पर

 द प्रतिबन्ध  के  बारे  में  हाल  ही  के  निदेशों  की  are  निर्देश  कर  रहे  हें  जिस  की  एक  प्रति  ve  द्रव
 ६०  को  तारांकित  संख्या  २४२  के  उत्तर  में  सभा  पटल  पर  रखी  गयी  थी  wt  नि

 यह  व्यवस्था  है  कि  नये  पदों  के  बनाये  जाने  पर  पूर्ण  प्रतिबन्ध  होगा
 परन्तु जो पद इन निदेश भरा जा सकता है । डर

 ze pa’ ao aT
 री  किये  जाने  से  ga  मंजूर  किये  जा  चुके  उन्हें  कुछ  के  साथ  भरा  जा  सकता  है  ।

 झ  विभिन्न  संगठित  सेवायों  की  पहाड़ियों  में  कर्मचारियों  की  संख्या  पूरी  करने  के

 प्रतीक  गोगी  परीक्षाओं  द्वारा  सामान्य  भर्ती  पर  ये  नियम  लाग  नहीं  होते  ।  सरकार  को  इन
 आदेशों

 के  नंदन  का  कोई  पता  नहीं  लगा  है  ।

 =
 Oo

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।  थ

 थ

 द
 त्रिपुरा का  मुख्य  निर्वाचन

 cater

 1११७२  sit  ard  देव :  क्या  हि

 गत  यह  कक

 को

 हता  करमे

 7

 Fras  सोत  में  Pere  राज्य  के  ger  निवासन  पदाधिकारी

 जाने  के  क्या  कारण  हें  ;
 कडी

 क्या  इन  परिवर्तनों  से  निर्वाचन  विभाग  के  कार्य  में  भ्र व्यवस्था  होती  है
 ?

 विधि
 उपमंत्री

 :  क्योंकि  त्रिपुरा  प्रशासन  एक-जिला  प्रदेश
 ह

 वहा

 पूर्ण-कालिक  मुख्य  निर्वाचन  आयुक्त
 की
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 करेंगे कि  : 1११८२.  थो  झा सर :  क्या  खान  घोर  इंघन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  रत्नागिरी  जिले  का  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  नवदीं
 fa be

 है  जबकि

 उस के  लिय  दो  वर्ष  पहले  ही  वादा  किया  जा  चका
 व

 ्

 )  यदि  तो  विलम्ब  के  क्या  कारण

 बहत क्या  सरकार  को  पता  है  कि  उस  क्षेत्र  में  के  कौर  काफी  मात्रा  में  खनिज

 क  बहुत प्रकार क

 यदि
 तो

 सर्वेक्षण  कब  Wy  किया
 जायेगा  ?

 ह  OS —  ee  rt

 faa  way

 Electronic  Instruments
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 १६  मार्च  YeRo

 Sense  ea  ssecor  ~~
 शौर  तेल  मंत्री  Ho  ष्  जी  नहीं ।  भारत

 भत
 aa  लात

 प्र तत् वध  यस

 रत्नागिरि  pa  ae  रदा

 प्रश्न  उत्पन्न नहीं  होता

 site  जी  भारत  के  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  द्वारा की  गई  जां जांच  के  परिणामस्वरूप

 |  चूने का  चीनो  लौह  वयस्क  मैंगनीज

 है फेल्स पर  अभ्रक  पाई  जाने  का  पत

 क  थ
 पेट्रोलियम से  गस  बनाना

 ग  १८३.  थी  प्र०  यं०  बरुआ  क्या  लान

 किय
 ने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क
 क्या  सरकार  का  ध्यान  बरमिंघम  को  इनकार  सेंट  हीट

 it
 लिमिटेड  द्वारा  सहायक

 पदाथ  का  इस्तेमाल किये  बिना  पेट्रोलियम  से  एक  नये  सस्ते  तरीके  का  गया  उसकी

 झोर  कर्षित किया  गया  कौर

 यदि  तो  उस  का  ब्यौरा  कया  है
 ?

 क
 fara  ale  इबन  मंत्री  है०  दे०  :

 _..  यह  तरीका  ऐसा  है  जिस  में  भाप  के  साथ  बहुत
 श्र
 वि

 जाता
 है  ।

 wat  यद्यपि  साधारण होती  है  फिर
 भी  इ  तरह

 बनी
 हुई

 होती  है  कि  उस  से a  जो  गैस  व  सकी  ath  ax  र भा नयत्रण  लार

 ा  एकत्र  किया  जा  रहा  है  |  त

 विज्ञान  सिर

 ४.  श्री  रामी  रेड्डी
 :

 क्या  वैज्ञानिक  अनुसन्धान
 ite

 सांस्कृतिक-कारये
 मंत्री  यह  बताने

 ह देश  में  aa  ated  की  स्वायत  bond  के  वर्डे  े  विरोध  संया  raf  दी  हे

 न  १९६०-६१  में

 पि
 i

 तक  विज्ञान  मन्दिरों  ने  क्या  काम  किय  छ
 OS

 (7)  प्रदेश  में  शब  तक  कितने  विज्ञान  मन्दिर  स्थापित  किये
 हैं  और  ah

 वित्तीय
 वर्ष

 की
 समाप्ति  से  पहले  कितने  विज्ञान  मन्दिर  स्थापित  करने  का  विचार  है  रव  कहा  पर

 स्थापित  होंगे  ?

 वैज्ञानिक  श्रनुसन्वान  शोर  सांस्कृतिक-कार्ये  उपमंत्री  स०  मो ०  विज्ञान

 मन्दिरों  का  वितरण  शौर  उन  की  स्थापना  की  तारीखें  बताने  वाला  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा

 TT  |
 परिशिष्ट  संख्या  २,  श्रनुबन्घ  संख्या  ७३]

 wt
 यदि  राज्य  सरकारों  द्वारा  उपयुक्त  स्थान की  व्यवस्था  ee

 ne
 में  २  शौर

 विज्ञान  मन्दिर  रूपित  करने  का  विचार as

 मिलि  अंग्रेजी  में



 रद
 फा लार

 लिखित  VER task

 on
 विज्ञान  मन्दिरों  द्वारा  किये

 गये  काम  का  लेखा  मंत्रालय  प  के  वार्षिक

 अधिवेशन

 में

 दिया  गया  है
 सदन  के  पुस्तकालय  में  उपलब्ध  १९५९-६०  में  पहले  की  भांति

 चा  है  पिए  ग्राहकों  लिवा

 मित  गेज

 हंडा  मे

 हो  रहा है  ।

 1)  तीन  इसके  साथ-साथ  aay  जिले के  पेनुकोंडा  नामक  स्थान  में  एक
 विज्ञान  मन्दिर

 की  स्थापन
 ना  करने  के  लिये  सहमति

 दे  दी
 गई  है

 ।
 कुरूप  जिले  के  कौर  नामक

 स्थान  में  ौर  वारंगल

 जिले के  ज जन गांव  में  दो  ate  विज्ञान  मन्दिर  स्थापित  करने  का  प्रस्ताव  प्राप्त  ह््ञ्ना  जो

 घिन

 केन्द्रीय  मंत्रालयों  में  मोटर  गाड़ियां

 1*११  श्री  श्रजुंन fag  भदौरिया  :  नया  गह-कार्य मंत्री  यह  ने  की  कृपा  करेंगे कि

 रे  केन्द्रीय  मंत्रालयों  में  कुल  कितनी  मोटर  गाड़ियां ह  ह
 ा

 उन  में  प्रतिवर्ष  कितना  पेट्रोल  प्रादि  खर्चे  होता  है
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  दातार )  शर
 स्पष्ट हैं  कि  भारत

 on  के  विभिन्न  मंत्रालयों  की  स्टाफ  कारों  के  बारे  में  है  ।  इस  संबंध  में  वित्त  मंत्री  हो

 Reus
 के  ग्र तारांकित संख्या  १६५५  के  दिये  गये  उत्तर  की  ak  ध्यान  प्रा कर्षित  किय  जाता

 है
 और

 इ
 जल  AQUNI \ i at  आसो  eer  जानकारी  बताने  वाला  विस्तृत  विवरण  संसद  कार्य-विभा

 ग
 को

 गस  भा  पटल  पर  रखे  जाने  के  लिये  दे  दिया  गया  है  ।

 ;
 २७  समस्त  PERE  को  कुल  मिला  कर  २२४  स्टाफ  कारें  कथा  अन्य  eee  फो  पार

 चाय  क
 थीं  ।  यह  संख्या  भारत  सरकार  के  दिल्ली  कौर  क

 tad  वियत
 मंत्रालयों

 ्य
 तेल  इरादी

 ए =  o>  पर  ४  86,225  रुपया

 wa

 वाद्यों  को  सिला  कर  है  ।  2eyc  में  पैट्रोल कौर  मोदी
 a

 cs  द्  |

 द

 तस्कर  व्यापार  करने  घाले  पाकिस्

 ct
 श्री  aaa  fag  भदौरिया

 Oo
 1११८  श्री से

 ०
 ४. ह ५  मेहदी

 a aug

 क्या  |  मंत्री  यह ह
 बताने  की  कृपा  करेंगे ग्

 (
 )  पंजाब  सीमा  पर  1९४९

 से
 लेक  रब  तक  तस्कर  व्यापार  करने  वाले  कितने

 aTfHtare  मारे  अथवा  गिरफ्तार किये  गये  हैं

 (&  कितने  मूल्य  का  माल  जब्त  किया  गया  है  ?

 lth
 व्यक्ति  मारे  गये  कौर  तीन  गिरफ्तार किये

 =

 मंत्री

 क

 मारे  गये  अथवा  गिरफ्तार  |
 नलिन

 का  सामान  बराम
 था

 ।  माल  श्रमी  तक  जब्त  नहीं  किया  गया  है
 ।

 मुझ  भ्रंग्रेजी  में

 431(Ai)



 a  गत  प्रस्ताव क  बारे
 में
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 प्रदेश  में  लौह  वयस्क के  निक्षेप

 (a
 कठ  न ०  मालवीय

 ११८७. न् YQ
 श्री  मानक भा  अग्रवाल  थ

 3  खा दो वाला

 क्या ह  खान  इंजन  मंत्री  यह  बताने
 = wr

 कृपा  करेंगे  कि

 कया  यह  सच  है  कि  मध्य  प्रदेश  की  तहसील भ न  के तामली & पर  क  तहसील  मनसा  के

 पर्दा  क्षेत्र  जला  तहसील  जावद  के  क्त्र  में  लौह  अझर
 स्क

 के

 उपलब्ध  cea

 काए

 )
 यदि  तो  क्या  इन  सब  क्षेत्रों  का  पूरी  तरह  से  सर्वेक्षण  किया  गया  है

 घोर

 ्  (7)

 )

 तक  cere
 te  nace  coe  a

 at

 े  क  pee

 ह  १ श्रौर तल मंत्री तेल  मंत्री  के०  दे०  तथा प
 गय  नव चिर  पर  तहसील  मनसा  के  पर्दा  क्षेत्र  ate  जिला  तहसील जावद  के  जाट  क्षे

 ve झर MAYS  &  बादिया  मती  के  raw  पाता  ae  STE MH afad  इसा  तदील  सादर  सें  पोस
 हाए

 के  पाये  जाने  की  कोई  सूचना  नहीं  मिली  है  ।

 थोड़ी  मात्रा  में  पाये  जाने  कौर  घटिया  श्रेणी  का  होने  के  कारण  इन  क्षेत्रों में  ल

 के  निक्षेप  का  अनुमान  नहीं  लगाया  गया  है  ।  विमान  में
 इन

 निक्षेपों  का  झ्राधिक  दुष्
 से

 कोई
 महत्व

 नहीं है  ।  क्योंकि  निक्षेपों  में  लोहे  की  मात्रा  कम  है  कौर  सिलिका  की
 मिला

 प्रतिशतता  ऊंची

 है  ।
 थ

 ्  ह  a
 थ

 थ वि  प्रस्ताव  के
 बारे

 —HRIST  नानावती  की  सजा  scare

 ee

 गया है  :--  mi  मिली  है

 उन  में  से  एक  में  कहा

 र
 नानावती  की  सजा  के  निलम्बन  के  सम्बन्ध  में  बम्बई  के  र  जयपाल तथा  प्रधान

 मंत्री  द्वारा  दिये  गये  परस्पर-विरोधी वक्तव्य  ।

 कौर  दूसरे  में  कहा  गया  है  :--

 प्रधान  मंत्री  द्वारा  दिये  गये  उत्तरों  समाचारपत्रों में  छपी  कुछ  खबरों  से  यह
 पता

 लगता  है  कि  कमाण्डर  नानावती  का  बचाव  करने  के  लिए  बम्बई  व  नई  दिल्ल  में
 नौ  सेना  के  बड़े-बड़े  पदाधिकारियों  ने  राज्य  के  साधनों  का  प्रयोग

 मैंन ेइ

 ा
 ~  स्थगन  प्रस्तावों

 की
 अनुमति  नहीं  दी  है  झ्र  माननीय  सदस्यों  को  सूचित  कर

 f

 वे  चर्चा के  दं  रान  इन  बातों  को  उठा  सकते  हैं  ।

 क  क  औ  कुद

 कहना  तो
 भें  we

 अनुमति  देता

 fat  dist में



 क

 स्थगन  प्रस्ताव  के  बार  में रे  १८८१  )  VEY

 प्रधान
 मंत्री  तथा  बवेदेशिक-कर्य  मंत्री  जवाहरलाल

 :
 मुझे  बताया  गया  है  कि

 सम्बन्ध में  एक  मामले  पर  बम्बई  उच्च न्यायालय  में  विचार  होने  वाला
 ग्रोवर

 मैं  समझता हूं
 इस

 जो  कुछ  मैँ  बता  चका  उससे  कुछ  प्रतीक  कहना  ठीक  नही ंहै  ।  पर  में  चाहता
 हूं

 कि  जो

 गल

 क
 वि  हो  गई  उसे  दूर  कर  दूं  ।

 माननीय  सदस्य  दो  बातों  के  सम्बन्ध  में  चिन्तित  हैं  ।  एक  बात  यह  है  कि  यह  कह

 गई भी कि  कमाण्डर  नानावती  के  कुछ  सम्बन्धी  या  भ्रमण  लोग  मेरे  पास  श्राये  थे
 ।  नानावती

 कर

 अन्धी  मेरे  पास  नहीं  TAT  ।  बात  ऐसे  हुई  कि  कमान्डर  नानावती  ने  इस  मामले
 a

 feet

 ह

 आफिसर  कमाण्डिंग  के  पास  एक  अभ्यावेदन  भेजा  ।  फ्लैग  ऑ्राफिसर  कमाण्डिंग

 ने  उसे

 जिला

 दिया  atc  नौसेनाध्यक्ष उस  अभ्यावेदन  को  लेकर  मेरे  पास  आये

 ......  दूसरी बात  तथाकथित  परस्पर-विरोधी  वक्तव्य की  है  ।  बम्बई  सरकार
 को

 हम  ने
 जो

 राय
 दी  थी

 बह  यह
 थी  कि

 संविधान  के  सम्बद्ध  अनुच्छेद  के  अधीन  वे  एक  आदेश
 जारी

 कर
 सकते

 जो
 उच्चतम  न्यायालय  में  प्रतीत  करने  की  अनुमति  मांगने  के  भ्रावेदन  पत्र  पर  निर्णय  होने

 के  समय

 तक  प्रभावी  रहे  |

 दश wa  मैंने  पिछली  बार  वक्तव्य दिया  उस  समय  मझे  पता  नहीं  था  कि  उन्होंने  क्या

 काला  क्योंकि  मैँने  बताया  था  कि  मुझे  कुछ  पता  नहीं  था  |  बाद  में
 ए

 क
 ५

 int

 oe  देवा  निकाला  वह  उससे  कुछ  था  ।  उस  आदेश  में  प्रतीत  की  प्रवर  सम्मिलित

 थी ।  यह  उन्होंने  स्वविवेक  से  किया  ।  इ  मे  एक  ताव  दिव  लार  उसने  समझा  कि

 ऐसा  निकालना  ज्यादा  अच्छा  उन्होंने ऐसा  आदेश  निकाला  |  यही  दोनों बा

 में  समझता  हूं  कि  शौर  कोई  बात  नहीं  रह  जाती
 ।

 fat  ase  सिंह  क्या  कोई  या  प्रधान  मंत्री  या  देश का

 ate ई  व्यक्ति  न्याय  प्रशासन  के  सामान्य  परिचालन  में  हस्तक्षेप
 pial

 ?  जब
 मामला  उच्चतम
 ora  दे  सकते  हैं  ।

 न्यायालय  में  है  ,  तो  उच्चतम  न्यायालय  के  न्यायाधीश  ही  उस  मामले

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 यह  मामला  महत्वपूर्ण  है
 ।

 पर  हर  मामल े:

 ee नहीं  है  ।
 माननीय  सदस्य  अन्य  उपायों  का  सहारा

 ले
 सकते  हैं

 मैंने
 दन

 स्थगन  प्रस्तावों  की  अनुमति  नहीं  दी
 है

 क

 फ़ासिल
 मे  उ  are

 मिलती
 (

 थ  उठाना  चाहता  हूं  ।

 प  म्रध्यक्ष  aglea  री  सूचना  दें  ।  वैसे  तो  औचित्य  seq  कभी  भी  उठाया  जा

 सकता है  लेकि  लिए  भी
 निणंय  देने  में  कुछ  समय  चाहिए  ।  इस  में  इतनी  जल्दी  तो

 कुछ है  नहीं

 श्री  महन्तों  बहुत  बरच्छा  ।

 मिल  अंग्रेज़ी  में
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 सभा  पटल  पर  रखे  गये पत्र

 १.  ततीय  पं  बमवर्षा
 >
 जना के  लिये  लग  उद्योगों के  कार्य कार्यक्रम  सर
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 मंत्रालय को  अनुदानों  की  मां

 चर्चा
 श्री  सपकार  अपना  भाषण  जारी  रख  सकते

 लि
 श्री  सुधार  में  कल  सभा  को  यह  बता  रहा  थां

 कि
 केन्द्र

 राज्यों  को  जो  सहायता  अनुदान  दिया  जाता  उसमें  शर्तों  में  राज्यों  को  सहा

 मिलने  के  स्थान  पर  कठिनाई  पैदा  होती  है  ।  उदाहरणार्थ निशुल्क  कौर  भ्र नि वाये  प्राइमरी  प

 _  संबंधी  प्रतिवेदन  के  पृष्ठ
 १०

 में  कहा  गया  है  कि  अ्रष्यापकों  को  बुनियादी  रूपरेखा  के  प
 ae  प्रशिक्षण  दिया  जाये  तथा  उसके  लिये  मैट्रिक

 या
 हायर  सेकेन्डरी  शिक्षा

 प्राप्त  युवकों को

 लिया  जाये  ।
 केवल  लड़कियां  तथा  पिछड़े  इलाकों  के  संबंध  में  कुछ  ge  दी  जाय  ।.

 इन  श्रष्यापकों  को  यथासंभव  दो  वर्ष  तक  प्रशिक्षण  दिया  जाय
 ।

 कि  ग  een  ae  Perey

 दिक्षा  के  प्रसार  के  लिये  उचित  संख्या  में  भ्र ध्या पक  उपलब्ध  नहीं  क्योंकि  हायर  सेकेंडरी

 दिक्षा  प्राप्त  भ्रघ्यापकों  को  ऊंची  श्रणियों  में  नियुक्त  किया  उन्हें  रिक  वेतन  देना

 पड़ेगा  फल  ag  होगा  कि  प्राथमिक  पाठशालाओं  के  लिये  अध्यापक  नहीं  मिलेंगे  ।

 जहां  तक  बुनियादी  तथा  बुनियादी  स्कूलों  का  संबंध  यद्यपि  दोनों  के  लिये  होने

 वाले  व्यय  का  तुलनात्मक  अध्ययन  किया  जा  रहा  है  तथापि  इस  तथ्य  को  सभी  जानते  हैं

 कि  बुनियादी  शिक्षा  में  श्रमिक  व्यय  होता  राज्यों  के  पास  उच्च-माध्यमिक परीक्षा

 पास  युवकों  को  दो  वर्ष  तक  बुनियादी  शिक्षा  का  प्रशिक्षण  दे  सकने  योग्य  sa  ‘fir  नहीं

 रहेगी  मैं  केन्द्रीय  सरकार  से  निवेदन  करता  हूं  कि  पिछड़े  राज्यों को  कम

 द

 ा

 ~ - + ont
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 सस्कृत  के  लिये  जो  रकम  रखी  गई  है  वह  पर्याप्त  इस  वर्ष  इस  कार्य  के
 लियें

 लाख  रुपये  Ta  गये  हैं  ।  इसमें से  » Yo,000  रुपये  संस्कृत  शब्दकोष  के  निर्माण  के  लिये  कौर
 bat

 Jo  coo  रुपये  राज्यों  को  श्रमदान  के  रूप  में  दिये  जायेंगे  ।  संस्कृत  आयोग  की  सिफारिशों  को

 क्रियान्वित  करने  के  लिये  भी  सरकार  ने  संस्कृत  बोड़  की  स्थापना  के  अभी  क

 दम  नहीं  उठाया  सरकार को  इस  दिशा  में  सक्रिय  कार्यवाही  करनी  चाहिये  ॥

 क्योंकि  पिछले  १४५०  वर्षों  से  संस्कृत  को  मत  भाषा  माना  जाता  रहा  है  जबकि  संस्कृत  ही

 हिन्दी  तथा  aa  १४  प्रादेशिक  भाषा ग्र ों  की  जननी  है  ।

 माननीय

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०
 :

 sea  आरम्भ  में  मैं  उन  सभी >  अ
 सदस्यों  को  धन्यवाद  देता  हूं  कि  जिन्होंने  इस  वाद-विवाद  में  हिस्सा  लियां  ह

 3
 दिए  हैं  ।  यह  स्वाभाविक  ही  है  कि  माननीय  सदस्य  को  देश  की  दिक्षा  की  राज

 गी  दशा  से  चिन्ता हो  ।  शिक्षा  सामाजिक  पुनगंठन  का  एक  शक्तिशाली  साधन  है  |

 था  सदस्यों  की  यह  इच्छा  होनी  ग्रावश्यक  ही  है  कि  हमारी  दिक्षा  पद्धति  को T
 श्रावइ्यकताओ्ं  के  अनुसार  बनाया  जाये  |

 *

 .  सबसे  पहले  ee  पतित  जिनके  लिये  मेरे  हृदय  में  बहुत

 आलोचनाओं का  उत्तर  दंगा  I  उनकी  श्रालोचनाओओं पर  टीका  टिप्पणी  करने

 at  नहीं  होती  उनकी  श्रांति  को  दूर  करना  मेरा  कत्तव्य
 ह

 उन्होंने  कहा  कि  हमारी  शिक्षा  पद्धति  में  wa  तक  कोई  उचित  परिवर्तन  नहीं  किया ग

 है  कौर  अंग्रेज़ों  के  ज़माने  में  जो  राष्ट्रीय  प्रकार  की  शिक्षा  पद्धति  देश  में  लागू  थी 3

 rat  नी  लागु  है  ।
 उनका  आरोप  था

 कि
 शिक्षा  मंत्रालय  समाज  के  नये  उद्देश्यों  शौर  are

 mr  शिक्षा  में  कोई  समन्वय  नहीं  कर  पाया  है  ।  उन्होंने  यह  भी  बताया  कि  शि

 वैश्यों  के  सम्बन्ध  में  देश  में  बड़ी  व्यवस्था  मेरा  नम्र  निवेदन  है  कि  आचार्य  कृपा ला

 की  इन  बातों  से  भ्र व्यवस्था  wie  बढ़ी  ही  समस्या हल  नहीं  हुई

 द

 उन्होंने  कहा  कि  सरकार  ऊपर  से  काम  शुरू  करके  नीचे  की  आती  यह

 ते  एकदम गलत
 वह  जानते  हैं  कि  सरकार  ने  सबसे  पहले  प्राथमिक  दिक्षा  के  ढांचे

 के  बारे  में  निश्चय  किया  ari  प्राथमिक  शिक्षा  की  रूपरेखा  राष्ट्रपिता  महात्मा  गांधी  द्वारा

 निर्घारित की  गई  थी  उन्होंने  हमारे  सामने  जो  कार्यक्रम  सिद्धान्त  रखे  थे  उन्हें

 क्रियान्वित  नहीं  कर  सके  हैं  लेकिन  सरकार  ने  बुनियादी  दिक्षा  को  स्वीकार कर  लिया

 इसके  बारे  में  मैं  बताना  चाहता  हूं  कि  जहां  तक  हमारा  संबंध  है  हम  बुनियादी  शिक्षा

 को  एक  स्थिर  प्रकार  की  faery  नहीं  समझते  ।
 हम  एक  गतिशील  समाज  में  रह  रहे  हैं

 हम  घीरे  घीरे  एक  प्रविधि  तथा  वैज्ञानिक  समाज  की  कौर  अग्रसर  ह

 न इस  कारण  हमारी  अर्थव्यवस्था  तथा  हस्तशिल्प  में  बहुत  कुछ  परिवर्तन  होते  जायेंगे

 कारण  यदि  इस  परिवर्तनशील  समाज  की  श्रावश्यकताओओं  को  कोई  शिक्षा  पद्धति  पूरा  करना

 ...  चाहती  है  तो  यह  आवश्यक  है  कि  वह  पद्धति  इन  परिवर्तनों  के  अनुसार  को  ढाल

 बुनियादि  शिक्षा  को  थी  नये  समाज  की  के  भ्रनुसार  बदलना
 =

 ल अंग्रेजी में  व्य
 Bn



 थ
 ्

 २६
 १८८१  झन दानों की  ALT  २९८१

 यह  कहना  गलत  है  कि  हमने  शिक्षा  का  कोई  star  नहीं  बनाया है  केन्द्रीय  सलाहकार

 हमारे  तथा  बैठकों  में  बार  बार  बताया  जा  चुका है  कि  राष्ट्रीय

 दिक्षा  का  ढांचा  बुनियादी  शिक्षा  बुनियादी  शिक्षा  से  मेरा  मतलब  दिक्षा  को  समाज  की

 बढ़ती हुई  ate  बदलती  हुई  श्रावश्यकताधों से  संबद्ध  करना  आशा  है  आचार्य  कृपा ला

 भी  इससे  सहमत  हैं  ।  में  समझता  हूं  कि  ऐसी  दिक्षा  को  बढ़ती  हुई  झ्रावइ्यकताओओं के

 सार  बदलत  रहने  होगा
 ।  ्

 हमने  शिक्षा  पद्धति  को  बुनियादी  ढांचे  पर  ढालने  का  कुछ  प्रयत्न  किया  re

 से  स्कूलों  को  बुनियादी  स्कूल  बना  दिया  गया  है
 ।

 इन  स्कूलों  में  बुरे  सभी  प्रकार
 के

 सकल  हैं  परन्तु  हम  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  कि  सभी  स्कूल  बुनियादि  ढंग  के  स्कूल  हो

 पग्राचापें  कपा  लातो  )  मेंने  यह  कहा  था  कि  बड़े  बड़े  सरकारी

 कारी  या  शरीर  लोग  अपने  बच्चों  को  बुनियादी  स्कूलों  में  नहीं  मेंने  यह  नहीं  ही

 था  कि  oma  उसको  स्वीकार  नहीं  किया
 ं

 ं
 राम  सुलग  सिह  )  सरकार  पब्लिक  स्थलों  को  ¥,&9, &  ०,०००  श

 छात्रवृत्तियां
 दे  रही  है  परन्तु  अन्य  सामान्य  स्कूलों  बुनियादी  स्कूलों

 aig
 रुपये  की  छात्रवृत्तियां दी  जा  रही  जबकि  उनकी  संख्या  पब्लिक  स्कूलों  की  संख्या  से  महता

 wi
 इससे  तो  यह  स्पष्ट  होता  है  कि  बुनियादी  शिक्षा  को  स्वीकार  करके  पब्लिक  स्कूलों

 बढ़ावा दिया  जाता  है

 डा०  का ०
 ला०  श्रीमाली  मैं  प्रभी  इस  प्रदान  का  उत्तर  नहीं  देता  धा चाय  कृपाल

 जानते  हैं  कि  हमने  दो  महत्वपूर्ण  आयोग  स्थापित  किए  थे  ॥  एक  के  सभापति  डा०  राधाकृष्णन

 थे  कौर  हम  सभी  जानते  हैं  कि  वह  महान  दार्शनिक  तथा  हैं  ।  हम  उस  आयोग की

 सिफारिशों  को  लागू  करने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।  उनकी  एक  सिफारिश  यह  थी  कि  हमें

 एक  स्वतंत्र  स्वायत्तशासी  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  बनाना  चाहिए  जो  विश्वविद्यालयों

 के  कार्यों पर  ध्यान  रखें  ।  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  बनाया जा  चुका  है  झर  वह

 चालयों  की  दिक्षा  में  सुधार  करने  का  प्रयत्न  कर  रहा  है  ।  यह  सच  है  कि  विश्वविद्यालयों

 हमारी  बड़ी  समस्यायें  हैं  और  मूझे  इसका  बड़ा  खेद  है  कि  उत्तर-प्रदेश  के  कुछ  विश्वविद्यालयों

 :  में  सदस्य  पुलिस  को  बुलाना  पड़ा
 ।  परन्तु  साथ  ही  साथ  हमें  यह  नहीं  भूल  जाना  चाहिए

 1१

 हमारी  शिक्षा  पद्धति  में  कुछ  ५  परिवर्तन  कौर  सुधार  भी  लागू  किये  गये

 भारतीय  शिक्षा
 की

 समस्या  एक  बहुत  बड़ी  कौर  जटिल  समस्या है  कौर  हमारे

 बहुत  सीमित  हैं  ।  इसलिए  जब  भी  हम  शिक्षा  सम्बन्धी  wot  कार्यकलाप
 की  जांच

 रें

 तब  हमें  इन  दोनों  तथ्यों  का  ध्यान  रखना  चाहिये  ।

 में  बता  रहा  था  कि  हम  एक  वैज्ञानिक  तथा  प्रौद्योगिकीय  समाज  की  श्रावश्यकतात्ों

 को  पूरा  करने  के  seer  से  शिक्षा  wef  को  उसी  ढंग  का  बनाने  का  प्रयत्न कर  रहे

 इसके  बारे  में  सरकार  द्वारा  की
 गई

 कार्यवाहियों  तथा  भविष्य  में  की  जाने  वाली
 कार्यवाहियों

 को  मैं
 बताता

 हूं  हमने  प्राथमिक  स्कूलों  के  लिए  एक  सलाहकार
 सेवा  बनाई  यह  सलाह

 मारी  शिक्षा  संस्थाओं
 को  प्राथमिक  स्तर  पर  सलाह  देंगे  जिससे  हमारे  सीमित  dare द  '

 weet  वैज्ञानिक  दिक्षा  का  विकास  हो  सकें  |  हमने सेकेन्ड

 ss

 pee  बंगे  मे
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 थ  _............  अनुदानों  की

 [st  हाथ  ला०  श्री

 हैं जि
 |  विद्यार्थी विज्ञान  में  दिलचस्पी  लें  ।  इसके  तीर  सर  q

 मर  एक
 सत्त  faa  आयोग  बनाने  अ  जो  Geet  लेकर

 झबिया तक  विज्ञान  झियांन  में  सुधार  करने  के  तरीकों  का  सुझाव

 करता  हुं  कि  इस  आयोग  में  ऐसे  देशों  के  एक  दो  वैज्ञानिक  भी  होंगे  जिन्होंने  विज्ञान  में

 पर्याप्त  प्रगति  की

 हमने  वैज्ञानिक  तथा  प्रविषिक  पुस्तकों  के  प्रकाशन  की  योजना  भी  बनाई  है  जि
 के

 विदेशी  प्रकादाकों  तथा  wer  श्रन्तर्राष्ट्रीय  अधिकरणों  के  सहयोग  से  कम  मूल्य  पर  इन

 तकों  को  प्रकाशित  करना  संभव  हो  सकेगा  |  इस  प्रकार  देश  में  सस्ती  पुस्तकें  उप

 सकेंगी |

 झाचाये  कृपा लानी  नै  यह  भी  कहा  कि  हमें  पब्लिक  स्कूलों  को  बन्द  कर  देना  चाहि

 प्रौढ़  जब  तक  हम  इन्हें  बन्द  नहीं  तब  तक  लोकतंत्रीय  समाजवादी

 ह  al _
 नहीं  हो  पायेगी ।  आचार्य  कलाकार  ने  मुझे  बताया  कि  संविधान  के  किस  उपबन्ध  के  mr

 हम  स्कूल  बन्द  करने  के  श्रादेश  दे  सकते  हैं
 ।  जब  तक  हम  संविधान  के  उपबन्धों  में

 '

 WaT area a ea
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 सट  !  में

 स्कूलों  का  कोई  बड़ा  प्रशंसक  नहीं

 अर  ह महोदय  :  क्या  सरकार  उनकी  मान्यता  नहीं  रोक  सकती
 ?

 जै
 स्कूलों  जहां  राष्ट्रविरोधी शिक्षा  दी  जाती  श्रनुदान  देना  बन्द  कर  सकती

 का ०  ला० श्रीमाली  :  लेकिन  कृपलानी  जी  ने  यह  नहीं  कहा  कि  ये  राष्ट्रीय ~  ~
 THA  हैं  ।  उन  का  कहना  था  कि  ये  बड़े  महंगे  स्कूल  हैं  ।  हम  उन्हें  भ्रनुदान  नहीं  दे  रहे  हैं  ।  हम  ने  ्य

 देना  बन्द  कर  दिया  है
 ।

 सच  तो  यह  है  कि  मैं  ने  स्वयं
 इन

 पब्लिक  स्कूलों  की  कड़ी  झालोचना  की

 ह
 पब्लिक  स्कूलों  के  गत  सम्मेलन  में  मेरी  इस  बात  से  इन  स्कूलों  के  हैडमास्टर  कुछ  नाराज

 भ

 हदो  गये  थे  कि  इन  स्कूलों  में  विद्याथियों को  धन-दौलत के  आघार  न
 कि  योग्यता

 ह के  आधार पर  प्रवेश  मिलता  है  ।  हम  नहीं  चाहते  कि  हमारे  देश  की  किसी  संस्था  में  अधिक  कारणों

 के
 ara  पर  विद्यार्थी को  प्रवेश  मिले  ।  यदि  निर्धन  विद्यार्थी  बुद्धिमान  है  तो  उसे  हमारे  सर्वोत्तम

 स्कूल  में  प्रवेश  मिलना  चाहिये
 |

 परन्तु  यह  सभी  स्कूल  स्वतंत्र  स्कूल  हैं  ।  पहले  भारत  सरकार  इन

 ee
 ए

 aa 7  बनिक

 थ

 पाए

 ह

 स हूं  कि  इन  स्कूलों  में  नेतृत्व  के  गुणों  के  विकास  की  बड़ी  सुन्दर  शिक्षा  दी  जाती  है
 .

 प्राचार्य  कृपालानी  :  क्या  घनी  ही  नेता  बन  सकते  हैं
 ?

 क्या  अब  समाजवादी  समाज  में  ध्

 लोग  ही  नेता  होंगे
 ?

 का०  ला
 ०  श्रीमाली :  नेतृत्व  करना  किसी  वर्ग  विशेष  का  एकाधिकार  नहीं

 है

 लेकिन  हम  इन  स्कूलों  को  इस  आधार  पर  बन्द  नहीं  कर  सकते  हैं  कि  ये  सिर्फ़  पैसे  वाले  लोगों
 के

 a

 ।
 में  इस  का  प्रयत्न  करूंगा  कि  इन  स्कूलों  में  निधन  विद्याथियों  का  योग्यता के  पर  प्रवेश ह द

 ft
 उद्देशय  की  पूर्ति  के  लिये  हम  ने  निधन  विद्यार्थियों  को  देने  के  लिये  इन  स्कूलों

 को

 यां
 दी  हैं  जिस  से  निधन  विद्यार्थी  इन  स्कूलों  में  ७  पा  सकें  ।

 ्  ,

 qe  wit में

 es
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 थ  २८ ३े २६  १८८१  अनुदानों  की  मांगें

 आज  हमें  प्रशासन  arte  के  लिये  योग्य  व्यक्तियों  की  —  a
 ह

 द =  चाहिये  यह  सही  बात  है  कि  प्रतियोगी  परीक्षाओं  में  इन  स्कूलों  के  विद्यार्थी  सर्विस  aa

 प्रौढ़ इस  प्रकार  इन  स्कूलों  का  राष्ट्र  के  निर्माण  में  बहुत  बड़ा  योग है  ।  जेसा  कह  चल  ं  मैं  इन

 लों
 का  प्रशंसक  नहीं  हूं  लेकिन  इन  स्कूलों  को  बन्द  नहीं  किया  जा  सकता

 ;
 संविधान के  अधीन

 t  कोई  शक्ति  नहीं  है  ।  मैं  बताना  चाहता  हूं  कि  हम  इन  स्वतंत्र  स्कूलों  को  बन्द  नहीं  कर  स

 ई  अपितु  इन  से  लाभ  उठा  सकते  हैं
 ।

 मैं  मानता  हूं
 कि

 उन्हें  भी  भारतीय  संस्कृति
 प्रौढ़

 भारत

 रम्पराश्रों  का  अनुसरण  करना  चाहिये  |

 कल  ग्रा चाय  क़ृपालानी  ने  कहा  था  कि  इन  स्कूलों  में  जाने  वाले  म्रधिकांश  विद्यार्थी  सम्  हक

 ो
 रहे  वर्ग  के  व्यक्तियों  के  बच्चे  सहजात  होते  हैं

 ।
 मैं  समझता  हूं  कि  आ्राचायं  कृपा लानी

 ऐसी  भाषा  का  प्रयोग  नहीं  करना  चाहिये  था  ।  यह  बड़ी  ही  कठोर  भाषा  है  ।  में  बताना
 च

 fi  इन  में  से  कुछ  विद्यार्थी  बड़े  योग्य  होते  हैं  तथा  प्रतियोगी  परीक्षात्ओों  में  es  नम्बर  प्राप्त  क  ह zi

 समाज  निर्माण  में  यह  लोग  श्रधिकतम  योग  देंगे  ।  नेता  बनना  किसी  विशेष  वर्ग  की  बपौती  नहीं  है  ।

 by
 माज  के  निर्धन  तथा  धनी  सभी  वर्गों  के  लोग  नेता  होने  की  योग्यता  रख  सकते  हैं  ।

 ध अ्राचाय क़ृपाला  के  दतवन  पर  Aa  आर्य  हैकि  a  सकीं
 ot

 frat

 जायें
 '  लोकतंत्रीय समाज  में  इस  प्रकार  शिक्षा  फलती  फूलती  नहीं  है  ।  माता  पिंताश्रों

 को  इस  की

 होनी  चाहिये  कि  वह  जिस  प्रकार  की  चाहें  वैसी  शिक्षा  wag  बच्चों  को  दिलायें  |

 fara  कृपा लानी
 :

 मैं  ने  यह  कहा  कथा  जो  स्कूल  समाजवादी
 समाज  की

 स्थापना

 में  बाधा  हैं  तथा  उस  के  विरोधी  हैं  उन  को  बन्द  कर  देना  चाहिय े।

 ह
 का०  ला०  श्रीमाली

 :
 मेरी  सूचनानुसार  इन  स्कूलों  में  मध्यम

 ऊपरी

 ं  वर्ग  तथा  व्यावसायिक  वर्ग  के  विद्यार्थी  होते  हैं  ।  मैं  समझता  हुं  कि  सभा  के  किसी
 भी  सदस्य

 चार  नहीं  है  कि  इन  स्कूलों  में  जाने  वाले  बच्चे  सहजात  होते  हैं  ।  मेरा  यही
 मत  डे  कि  कुछ

 ता  पिता  बहुत  कुछ  त्याग  करते  हैं  जिस  से  उन  के  बच्चे  को  सर्वोत्तम  शिक्षा  मिले
 ।

 पत्राचार  कृपालानी
 :

 बड़ी  कठिनाई  है  ।  मेरे  यह  कहने  पर  भी  कि  इन  स्कूलों  में  वले

 भी  बच्चे  मूर्ख  नहीं  होते  हैं  कहे  जा  रहे  हैं  कि  *सभी  होते  हैंਂ
 ।

 a  f गंडा हसी  का०  ला०  श्रीमाली  :  मैं  बार  बार  कहूंगा  ।  मैं  चाहता

 द
 ह

 इस  प्रकार  मेरे

 भाषण  में  बाघा
 न

 डाली  जाये  ।

 >

 para  कृपा लानी  :  में  क्या  कर  सकता  हूं
 ।

 यदि  में  ठीक  करने  का  प्रयत्न  करता  हूं  तो  श्राप

 पैरी  बात  मानते  नहीं  हैं  ।

 का०  ला०
 श्रीमाली

 :
 लोकतंत्रात्मक  दिक्षा  का  उल्लेख  किया  गया  ।  अनुसूचित

 ख़ादिम
 तथा  पिछड़े  वर्गों  के  लोगों  को  दी  जा  रही  छात्रवृत्तियों  की  राशि  सरकार  लगातार

 बढ़ा  रही  है
 ।

 यह  धनराशि  दो  करोड़  रुपये  कर  दी  गई  है  ।  हम  धीरे  धीरे  इस  को  बढ़ा  रहे  हैं

 हमें  इस  का  गये  है  कि  हम  समाज  के  इस  गिरे  हुए  ia  को  यह  सुविधायें  दे  रहे  हैं  ।  इस  प्रकार हम

 लोकतंत्रीय  शिक्षा  की  जोर  ही  हो  रहे  हैं  ।  हमें  अपनी  शिक्षा  पद्धति  को  इस  प्रकार  नहीं  गिराना

 ं

 चाहिये  जैसे  उस  में  कोई  अच्छाई  ही  नहीं  है
 ।

 यदि  रूस  में  कोई  काम  किया  जाता  है  तो वह  बहुत
 माना  जाता  यदि  इंग्लैण्ड  में  कोई  काम  किया  जाता

 है  तो  वह  लोकतंत्र की  सफलता  समझी  जात

 te  ae

 ,
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 का ०  ला०  श्री  माली

 ra  तु
 यदि  उसी  प्रकार  का  कोई  काम  हम  करते  हैं  तो  हमारी  आलोचना  को  जाती

 है
 मेरा  यह

 लब  नहीं  है  कि  हम  ने  ग़लतिया  नहीं  की  हैं  या  हम  में  कोई  कमी  नहीं  है  ।  हम  भ्र पनी  गलतियां

 ल  ा हैं  प्रौढ़  यह  जानते  हैं  कि  हम  में  बहुत  कमियां  हैं  ।  परन्तु  यह  तो  ठीक  नहीं  है  कि  हम  शि

 की  ada  भर्त्सना  करते  रहें  ।

 क
 सेठ  गोविन्द  दास  ने  हिन्दी  भाषा  के  विकास  कौर  प्रचार  के  सम्बन्ध  में  हमारी  जो

 a
 की  उस  के  लिये  मैं  उन  आभारी  हुं  ।  मैं  सभा  को  बताना  चाहता  हूं  कि  हिन्दी  के  विकी

 att  प्रचार  कार्य  में  अधिक  व्यापकता  लाने  के  लिये  जो  प्रयत्न  किये  जा  रहे  हैं  उन्हें  शौर  प्रतीक

 बढ़ाने के  लिये  हम  ने  १  मार्चे  १९६०  को  केन्द्रीय  हिन्दी  निदेशालय  की  स्थापना  कर  ली  यह ग

 निदेशालय  शिक्षा  मंत्रालय  के  श्रन्तगंत  काम  करेगा  मैं  श्री  सेठ  गोविन्द दास  को  श्राइवासन  देता  हूं

 कि  किसी  योग्य  व्यक्ति  को  ही  निदेशक  के  पद  पर  नियुक्त  किया  जायेगा  ।  इस  निदेशालय  का  कायें

 सरकार  की  हिन्दी  सम्बन्धी  नीति  को  क्रियान्वित  करना  होगा  ;'  उस  का  प्रमख  कार्य  हिन्दी

 पारिभाषिक  शब्दावली  का  आदर्श  शब्दकोष का  तथा  अ्रसंविहित प्रकार  के  सरकार  ह

 तथा  प्रक्रिया  सम्बन्धी  साहित्य  का  जनवाद  करना  तथा  हिन्दी  के  विकास  एवं  पृवद्धन  से  सम्बन्धित

 कार्यों को  करना  होगा  ॥

 हम  वैज्ञानिक  तथा  टेक्नीकल  पारिभाषिक  दादों  के  विकास  के  लिये  एक  स्थायी  आयोग क

 स्थापना  करना  चाहते  हैं  ।  मेरे  विचार  से  इस  आयोग  की  शीघ्र  ही  स्थापना  की  जायेगी

 yas  गोविन्द दास  :  में  इस  मामले  में  यह  जानना  चाहता  था  कि  जो  सायं

 :  फेक  टरमीनालाजी  बनाने  वाले  हैं--जैसाकि  मैं  ने  पहले  भी  कई  बार  कहा  t—t  गरमी

 नालाजी  aaa मानी  जाती  प्र जो  नहीं  उस  को  श्राप  लेने  वाले  या  वह
 ऐसी

 थ

 बनाने  वाले  हैं  कि  जो  पूर्णतया  हमारी  संस्कृत  से  sed  ate  जो  १४  हों  भाषाओं  में  प्रयुक्त  हो  सके
 ?

 द

 का०  ला०  श्रीमाली  :  मुझे  इस  सम्बन्ध  में  जानकारी  नहीं  है  यह  मामला  विशेषज्ञों

 पर  छोड़  देना  चाहिये  जो  इस  मामले  में  सलाह  देने  में  समर्थ  हैं  ।  इस  की  स्थापना  का  उद्देश्य

 विशेषज्ञों  की  एक  ऐसी  संस्था  की  स्थापना  करना  जो  हमें  हिन्दी  तथा  wea  सभी  प्रादेशिक  भाषाओं

 में  स्वीकार  किये  जाने  योग्य  वैज्ञानिक--पारिभाषिक--दाब्दावलि के  सम्बन्ध  में  उचित  सलाह

 दे  सके
 ।
 में  सभा  को  यह  भी  बताना  चाहता  हूं  कि  हम  विज्ञान  ,  टेक्नोलॉजी तथा  इंजीनियरिंग  की

 पुस्तकों  का  हिन्दी  में  झ्रनुवाद  करने  का  प्रयत्न  कर  रहे  जिस  से  कि  भ्रच्छे  स्तर  की  पुस्तकें  हमारे

 विद्यार्थियों  को  उचित  संख्या  में  उपलब्ध  हो  सकें  ।  इन  विषयों  का  अध्यापन  तब  तक  संभव  नहीं  है

 wa  तक  कि  इन  विषयों  में  ऊंचे  स्तर  की  पुस्तकें  उपलब्ध  न  हो  सकें  |  मंत्रालय  ने  कुछ  चुनी  हुई

 निक  ai  टेक्नीकल  पुस्तकों  जिन  का  व्यवहार  विभिन्न  विश्वविद्यालयों में  स्नातक  तथा

 स्नातकोत्तर स्तर  पर  मूल  पाठ्य  पुस्तकों  या  निर्देश  पुस्तकों  के  रूप  में  होता  अनुवाद  करने

 की  एक  विस्तृत  योजना  तैयार  की  है  ।  यह  कार्य  राज्य  सरकारों  तथा  विश्वविद्यालयों  के  निकट

 सहयोग  से  सम्पन्न  होगा
 ।

 इस  विषय  में  हम  राज्य  सरकारों  तथा  विश्वविद्यालयों  से  वार्ता  कर  रहे  हैं  ।

 हम  कुछ  लोकप्रिय  पुस्तकों  के  wer  संस्करणों  भी  निकाल  रहे  हैं  ।  इन  पुस्तकों  में  विश्व  की  कुछ

 याति  प्राप्त  पुस्तकों  का  अनुवाद  तथा  सुप्रसिद्ध  हिन्दी  की  पुस्तकों  का  सुसम्पादित  प्रकाशन
 भी

 शामिल
 करन .  होगा  ।

 इस  योजना  का  उदेश्य  बड़ी  मात्रा  में  सस्ते  लोकप्रिय  साहित्य  का  प्रकाशन

 से  सामान्य  पाठकों  तथा  स्कूल  पढ़ने  वाले
 बालकों  को  साहित्य  के  प्रति  रुचि  पैदा  हो

 ।  क

 a  a  dit में

 ba] Lr oa  Be
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 a

 ज
 फाल्गुन
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 हिन्दी  टाइपरायटर  के  सम्बन्ध  में  अन्तिम  निर्णय  का  प्र  था  ।  सरकार मे

 सरकारों  के  परामर्श  से  देवनागरी  लिपि  के  aera  Blaise  Cees  जार  लि
 है

 भ लल  ी  ।  उन  से  यथाशीघ्र  प्रतिवेदन  :  तने को
 हा

 गया  है  ।  हम  इस  बात  का  प्रयत्न  करेंगे  कि  हम  यथा शी  घ्  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय
 ि
 हिन

 दी  टाइपरायटर का  निर्माण  करवा  सकें

 सेठ  गोबिन्द  दास  एक  सवाल  मैं  कौर  पूछना  चाहता  था  ।  मैं  ने  भ्र हिन्दी  माषा  ara
 '

 थीं  के

 कुछ  सुझाव  दिये  थें  जोकि  बहुत  जरूरी  हैं  ।  उन  के  बारे  में  श्राप  क्या  करने  वाले  है
 ?

 डा०  का०  ला०  श्रीमाली :  जो  श्राप  ने  सुझाव  दिये  हैं  उन  पर  पूर्ण  रूप  से  विचार  किया  जायगा
 उन  को  कार्यान्वित  करने  का  प्रयत्न  किया  जायगा  |

 दि
 थ

 श्री qo  ह्  रहमान ने  दूँ  की  पाठ्य  पुस्तकों  का  प्रदान  उठाया  था  ।  दिल्ली  में  sy  की

 कों  के  उपलब्ध  न  होने  के  प्रत पर हमारा पर  हमारा  ध्यान
 श्राकशित

 किया  गया  था  ।
 दिक्षा  निदेशालय

 इस  स्थिति  की  जांच  की  है  ।  निस्सन्देह  प्राथमिक  तथा  मिडिल  की  करायें  के  लिये  पाठ्य  पुस्तके  ू
 yo  म  थीं  ।  क्योंकि  कोई  भी  गैर  सरकारी  प्रकाशक  उदू  की  पाठ्य  पुस्तकें  छापने  को  तैयार  नहीं

 ह

 किड क्योंकि  उन  की  बिक्री  निश्चित  नहीं
 थी  ।  इस

 स्थिति  का  सामना  करने  के  हेतु  शिक्षा  निदेशालय
 उद  एकाडेमी  को  यह  श्राइवासन  दिया  कि  वह  प्रत्येक  पाठ्य  पुस्तक की  १०००  प्रतियां  प्राथमिक

 .  कक्षाओं

 में  गर  Yoo
 प्रतियां  मिडिल  कक्षाओं  में  बिकवायेगी

 ।
 तदबीर  उन्होंने  कुछ  पाठय  पुस्तकें

 प्रकाशित  की  जो  बाजार  में  बिक  रही  तत्पश्चात्  पाठ्य  पुस्तकों  के  सम्बन्ध  में  दिल्ली

 कोई
 शिकायत  नहीं  हुई  ।

 ध्रंजुमन-तरक्की-ए-उदूँ  के  लेखकों  को  उदू  में  श्रच्छी  पाठ्य  पुस्तकें
 लिखवाने  के  लिये

 बिग

 श्रमदान  दिया  जिस  से  उन  पुस्तकों  का  पुस्तकालयों  में  उपयोग  किया  जा  सके
 ।

 कुछ  समय  पूर्व  श्री  हिफज़ुर  रहमान  ने  मेरा  ध्यान  एक  पुस्तक  की  आक्षित  किय

 समें  इस्लामी  धर्म  व  संस्कृति  के  विरुद्ध  कुछ  ares  किये  गये  थे  ।  में  वह  मामला  राज्य  सरक

 को  भेज  रहा  हैं
 ।

 में  माननीय  सदस्य  को  श्राइवासन  देता  हूं  कि  राज्य  सरकारों  के  परामदां  से  भविष्य

 में  हम  ऐसी  नीति  श्रपनायेंगे  कि  जिससे  हमारी  दिक्षा  संस्थाओं  में  कोई  ऐसी  पुस्तक  शामिल
 न

 की
 जाय ।  बालकों में  सभी  धर्मों  के  प्रति  चादर  प्रौर  सहिष्णुता  बनाये  रखना  हमारा  काव्य  ह  ।

 श्री  हिसार  रहमान  द्वारा  उठाये  गये  एक  ea  के  उत्तर  जलाई  geucs Hl At aH को  मैं  ने

 राज्य  सरकारों  का  ध्यान  इस  आकर्षित  किया  था  कि  देना  के  विभिन्न  भागों  से  उर्द  भाषा-भाषी

 अल्पसंख्यकों  ने  यह  श्रम्यावेदन  भेज  हैं  कि  कुछ  राज्यों  में  उर्द  के  साथ  न्यायोचित  व्यवहार  नहीं

 किया जा  रहा  ह  ।  राज्यों  ने  इस  मामले  पर  विचार  किया  ।  हम  ने  राज्य  सरकारों  को  लिखा  था  कि

 प्रत्येक बालक  के  जिसकी  मात  भाषा  उर्द  उर्द  की  शिक्षा  व  परीक्षा त्न ों  की  व्यवस्था  की  जाय  |

 माध्यमिक  स्तर  में  भी
 न

 केवल  उर्दू  के  अध्ययन  की  अ्रपितु  उर्दू  के  माध्यम  से  दिक्षा  देने  की  व्यवस्था
 की

 जाय
 ।

 राज्य  सरकारें  उर्दू  अध्यापकों  के  प्रशिक्षण  की  उचित  व्यवस्था  करें  ।  उर्दू  में  पाद्य

 पुस्तकें  लिखवाने  के  कार्य  को  प्रोत्साहन  दिया  जाय  ।  राज्य  सरकारों को  इस ब  त  का

 प्रयत्न  करना  चाहिए  कि  उद  के  विरुद्ध  किसी  प्रकार  का  भेदभाव  न  किया  जाय  ।

 हमें  इस  सम्बन्ध  में  को  छोड़  कर  सभी  राज्य  सरकारों  के  उत्तर  प्राप्त  हो  गय े.,,

 उन्होंने
 तथा  उर्दू

 ce

 बाल
 श्रीनिवासन  दिलाया  है

 कि
 उन  के  यहां  उर्द  के  विरुद्ध  कोई  पक्षपात  नहीं

 कों  को
 उदू  के

 माध्यम  से  शिक्षा  देने  के  लिए  यथासम्भव  afar  दी  जा  रही  हैं  ।

 ी



 थ

 अनुदानों की  मांगें २६८६  १६  मान  Ego

 थ

 का
 To  ला०

 उर्दू  के विक
 a  ees  हैं  ।  यदि  माननीय  सदस्य  कुछ  ea  बातों  की

 मेरा  ध्यान
 तो

 मैं  राज्य  सरकारों  से  उनका  उल्लेख  करूंगा
 |

 द
 श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  ने  प्राथमिक  दिक्षा  का  प्रश्न  उठाया  था  ।  wat  कहा  कि  ह

 q म  जिसे  पराक्षा का प्र पंगति नहीं की  eects  ce  ने कहा संविधाः  ARE

 की  भज  कलमा  बद  दै  संसाधन  की  TT  awa  पंचा  सीर  ललना
 मे

 क  कग  ए  न  कक  य  सि  बर  न  ३

 राज्य  सभा  में  मैं  दिल्ली  के  केद्र  प्रशासित  राज्य  के  लिए  मुफ्त  कौर  अ्रनिवायं  दिक्षा लागू  करने  सम्बन्ध

 विधेयक  को  पुरःस्थापित  कर  चुका  हूं
 |

 मुझे  विस्वास  हे  कि  प्रिय
 दो

 तीन  वर्षों  में  ara  राज्य

 सरकारें  भी  इसी  प्रकार  का  विधान  लागू  करेंगी  ।  भलें  ही  प्राथमिक शिक्षा  के  क्षेत्र  में  हमारी  प्रगति

 ara
 रह  कफ

 दिवान
 दस  वर्षों  में  हम  ने  इस  क्षेत्र  में  पर्याप्त  प्रगति  की  है  ।  LEY omy g

 मे
 कक्षा  १  से  ५  तक  बालकों  की  संख्या  १  ८७  करोड़ थी  ।  ६  से  ११  वह  के  बच्चों  की  कुल  संख्या

 व

 धनिक  १  था  ।  PEUN-NE A aval HY HA AAT 2. में  बच्चों  की  कुल  संख्या  2. 8Y  करोड़  प्रतिशत ५२.

 था  ।  योजना  Bray  ने  यह  झन  मान  लगाया  था  कि  PEK 0-F2  में  हमारी  पाठक्ञालाश्रों में  ३

 _  करोड़  बालक  होंगे  कौर  प्रतिशत  ६१  होगा ।

 ह
 प्राथमिक  शिक्षा  के  प्रसार  में  दुहरी  समस्या  हैं  ।  पहली  यह  कि  कुछ  राज्य  प्राथमिक  शिक्षा

 ह
 are में  बहुत  पिछड़े  हुए  हैं

 ।  ६५  से
 ७०

 प्रतिष्ठित  तक  स्कूल  न  जाने  वाले  बालक  इन  पिछड़े  राज्यों _

 में  हैं  ।  इस  समस्या  का  सामना  किय  बिना  हम  तीसरी  पंच  वर्षीय  योजना  में  wo "eu  समय  प्राप्त

 नहीं  कर  सकते  हैं  ।  ये  पिछड़े  राज्य  उत्तर  जम्मू  तथा  का  पीर

 श्र  उड़ीसा  हैं
 |  हम  ने  राज्य  सरकारों  तथा  शिक्षा  मंत्रियों  के  cea  से  यह  निश्चय  किर

 है  कि  पिछड़  राज्यों  को  अरन्य  राज्यों  के  स्तर  तक  आने  के  लिये  विशेष  सहायता  देंगे  ।  इन  पिछड़े

 राज्यों  की  समस्या  का  हम  ने  विशेष  रूप  से  अघ्ययन  किया  है  तथा  हमारे  सलाहकारों  ने  इस  समस्या

 बारीकी  से  जांच  की  है  ।
 ं

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  ने  नारी-शिक्षा  के  सम्बन्ध  में  पर्याप्त  प्रगति
 न

 होने  पर  भी  sy

 कर्षित  किया  हैं  |
 हम  लड़कियों  की  शिक्षा  के  सम्बन्ध  में  विशेष  प्रयत्न  कर  रहे

 हैं
 जिससे  कि

 कियां  तथा  लड़कों  की  दिक्षा  के  बीच  जो  प्र संतुलन  है  वह  दूर  हो  जाय  ।  थ

 द
 थ  जहां  तक  नारी  fret  परिषदों  का  सम्बन्ध  बंगाल  के  सम्बन्ध  में  माननीय  सदस्या  जानती

 ही  ।  ग्रन्थ  राज्य  सरकारों  के  सम्बन्ध  में  मेरे  पास  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है

 an a  इस  सम्बन्ध  उचित  कार्यवाही  करने  को  लिखेंगे
 |

 ।

 गरि
 पतों

 Sania  SERS  के  कसा  लेस  cae  samara  il

 रहे  जिससे  वे  प्रशिक्षण  संस्थानों  के  प्रसार  कार्य  को  बढ़ा  सकें  ।  झ्रावइ्यक  होने  पर  हम

 ई  प्रशिक्षण  संस्थायें  खोलेंगे  जिससे  fe  निशुल्क  प्रौढ़  अनिवार्य  दिक्षा की  ब्यापक  योजन

 लिए  तैयारी  की  जा  सके
 |

 बेकारी  दूर  करने  की  योजना  के  अधीन  हम  ने  अतिरिक्त  अध्यापकों  की  नियुक्ति  के  मामले

 प्रतिशत  सहायता  दी  है  ।  विज्ञान  की  शिक्षा  के  प्रसार  के  लिए  भी  शत  प्रतिशत  सहायता
 दी  रही

 है  ।  स्त्री-दिक्षा  तथा  स्त्री  भ्रध्यापिकाओं  के  प्रशिक्षण  के  लिये  हम  ने  सुझाव  दिया  था
 कि

 हम
 ७१५

 प्रतिशत  सहायता  देंगे
 ।

 तथापि  राज्य  सरकारों  को  समान  राशि  प्राप्त  करने
 में  कठिनाई

 हो  रही  है  । ।
 इसलिए

 हम
 ने  उन्हें  बताया

 कि
 वे

 कम
 से  कम  हमारी  सहायता  का  उ  करें  ।



 थ

 at at ant नों  की  थ  @ec~e zz  am,  {GSR  )  अनूठा

 यह  कहना  गलत  है  कि  केन्द्र  प्राथमिक  दिक्षा  के  प्रसार  के  ए  राज्य  सरकारों  को  उचित  सहायता

 रही  है  |

 राज्य  सरकारें  इस  समस्या  पर  उचित  ध्यान  नहीं  दे  रही  हैं  ।  राज्य  सरकारों  को

 अपने  राजस्व  का  १०  प्रतिशत  प्राथमिक  शिक्षा  पर  व्यय  करना  जब  कि  कुछ  fos

 द इस  दिशा  में  केवल  ६  प्रतिष्ठित  व्यय  कर  रहे  हैं  ।  पत

 निस्संदेह  हम  संविधान  में  उल्लिखित  लक्ष्य  की  प्राप्ति  नहीं कर  सके  हैं
 ।

 तथापि  १९४८  से

 YG  के  दौरान  प्राथमिक  प्रौढ़  माध्यमिक  शिक्षा  संस्थाओं  की  संख्या  दुगनी  हो  गई  है
 ।

 हम
 ने

 पिछले  १०  वर्षों  में  इतना  कार्य  किया  है  जितना  पिछले  eX  वर्ष  में  भी  नहीं  gar था  तथ

 फेर  भी  हम  इस  प्रगति  से  संतुष्ट  नहीं  हैं  ।  a

 हम  विज्ञान  तथा  टेक्नालाजी  में  सस्ती  पाठ्य  पुस्तकों  एवं  निर्देश  पुस्तकों  के  प्रकाशन  का

 प्रयत्न कर  रहे  हैं  ।  शिक्षा  मंत्रालय  ने  इस  सम्बन्ध  में  एक  झन्तमंन्त्रालय  समिति  नियुक्त  की  है  तथा

 विश्वविद्यालय  भ्रनुदान  भ्रायोग  ने  भी  विदेशी  पुस्तकों  के  सस्ते  प्रकाशन
 की  एक  योजना

 ब  SS

 ane .  निश्चय  किया है  ।  विभिन्न  यथा  विज्ञान  तौर  झ

 .  शास्त्र  की  पुस्तकों  की  सुची  बनाने  में  पर्याप्त  प्रगति  हो  चुकी  है  ।  भ्रामक  वर्ष  कुछ  चुनी
 हुई

 ह
 पुस्तकों  का  संग्रह  प्रकाशित  किया

 जायेगा  ।

 विद्यार्थियों  में  अ्रनुदासनहीनता
 की

 समस्या  से
 भी

 कई  सदस्य  चिन्तित  हैं
 ।

 समस्या  गम्

 झर  कठिन  है  तथा  हमें  उसे  सही  दृष्टिकोण  से  देखना  है  ।  देश  के  समस्त  भागों  में  यदा
 द

 ह  घटनाये  होती  रहती  हैं  तथापि  मुख्य  रूप  से  यह  समस्या  उत्तर  प्रदेश  में  सीमित  है  ।  वहां हर
 r

 यह  समस्या  उठ  खड़ी  होती  है  ।  इस  समस्या  से  सभी  विद्यार्थी  भी  संबंधित  नहीं  विज्ञ

 अर  टेक्नालाजी  के  विद्यार्थी  इन  उपद्रवों  में  हिस्सा  नहीं  लेते  हैं  ।  केवल  कला  कौर  वकालत
 के

 विद्यार्थी  जो  यह  समझते  हैं  कि  वे  दो  तीन  महीनों  में  रट  रटा  कर  उत्तीर्ण  हो  जायेंगे ऐसे  उपद्रवों  में

 भाग  लेते  हैं  ।  जहां  उत्तम  कौर  सहृदय  अध्यापक  होते  जो  विद्यार्थियों  से  श्रच्छा  सम्पकं  स्थापित

 कर  सकते  हैं  वहां  भी  यह  समस्या  उत्पन्न  नहीं  होती  है  ।  हम  अ्रकसर  विद्यार्थियों  को  दोषी  ठहराते  हैं

 तथापि  कहीं  कहीं  विद्याथियों  को  सच्ची  कठिनाई  भी  होती  है  जब  कभी  उनको
 सहानुभूतिपूर्वक

 दूर  किया  यह  संकट  पैदा  नहीं  ड  ।  मैँ  इस  प्रश्न  पर  विस्तार  से  नहीं  जाना  चाहता  तथापि

 संकट  पदा  करने  में  राजनैतिक  दलों  का  भी  पर्याप्त  हाथ  रहता  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  हमें  एक

 नीति  श्रपनानी  चाहिए  ।  देश  में  सब  को  विधि  कौर  व्यवस्था  का  पालन  करना  है  ।  साथ  साथ  हमें

 दीघेंकालीन  नीति  के  रूप  में  अ्रपनी  शिक्षा  प्रणाली  में  सुधार  करना  चाहिए  प्रौढ़  सभी  fea

 सुविधा  यथा  खेल  के  खेलों  इत्यादि  की  सुविधा  देनी  चाहिए  जिससे  कि  युवकों  क

 सुत्र  नात्मक  शक्तियों
 को

 उपयोग  का  मागं  मिल  सके  निस्संदेह
 इस

 से  यह  समस्या  एक  या
 दो

 वर्ष  में
 हल  नहीं  हो  सकती  है

 ।
 हमें  पारस्परिक  सहयोग  से  ऐसा  वातावरण तैयार  करना होगा  जिस  में

 प्रत्येक  व्यक्ति  यह  सोचे
 कि

 उस  ने  विद्यार्थियों  की  दिक्षा  में  सहयोग  देना  है  ।

 विद्याथियों  को  न  केवल  विद्यालयों  में  शिक्षा  मिलती  है  अपितु  उन्हें  घरों  में  भी  शिक्षा  =

 होती है
 ।

 उन्हें  समाज  से
 भी

 शिक्षा  प्राप्त  होती  है  ।  लोगों  को  उत्तरदायिता से  कार्य  करना

 eK  ।
 हमेशा  कदाचार  की  बाते  करने  से  विद्यार्थी  का  नैतिक  स्तर  गिरता  है  ।  हमें  ब

 कालीन  तथा  दीर्घकालीन  दोनों  दिशाओं  से  इस  समस्या  का  सामना  करना  चाहिए

 वविद्यालय  मतदान  आयोग  इस  समस्या
 पर

 विस्तार  से  ध्यान  दे  रहा  है  ।  होंने  एक

 समिति  नियु  की
 है  जो  इस  समस्या

 का  विस्तार पूर्वी  अध्ययन
 कर

 रही  है  ।  वे
 सभी  ‘Paeafrrraat
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 का  दौरा क

 ि

 | हैं ५  sftareit]

 रहे  हैं  जहां  उपद्रव  हुए  हैं  या  नहीं

 टीं
 हुए  हैं  जहां  नहीं  हुए  ्  वहां  डस

 बात
 का  पता

 लगा  रहे  हैं  कि  किन  कारणों  से  वहाँ  अनुशासन  शरीर  ह्म प्रच्छी बद ५  परम्परा  कायम  हैं
 ।  इसाजतिगदसा  a

 हमें  बहुमूल्य  सहायता  इस
 प्रतिवेदन  के  प्राप्त  होने  के  पश्चात  मैं  उपकुलपतियों  दिक्

 क्षा

 त्रियों का  एक  सम्मेलन  करना  चाहता  हूं
 ।

 श्री  जमाल  ख्वाजा  ने  यह  कहा  है  कि  मानसिक  स्वास्थ्य  विज्ञान  को  विश्वविद्यालय  तथा  कालेजों
 we

 अ्रनिवायें विषय बनाया जाय ॥ विषय  बनाया  जाय  ।  मेरा  विचार  है  कि  यदि  हम  वातावरण  को  अधिक  स्वस्थ  बना
 स

 ी
 इस  से  हमारे  बालकों  युवकों  पर  उत्तम  प्रभाव  पड़ेगा  ।  यदि  अ्रघ्यापक ate  विद्यार्थियों

 सस्ता  सम्यक्  हो  सोर  उनकी ा पा  रचनात्मक  शक्तियों  के  उचित
 विकास  की  व्यवस्था  हो  सके

 एसा  कोई  मानसिक  संकट  उपस्थित  नहीं  जिसके  लिए  हमें  मानसिक  स्वास्थ्य  विज्ञान  की

 शआावद्यकता  हो  ।

 fata  कृपलानी  :  a  श्राप  को  नई  दिल्ली  में  हुई  संयुक्त  राष्ट्र  शिक्षा  विज्ञान  संस्कृति

 संगठन  की  शिक्षा  सुधार  गोष्ठी  के  कुछ  वंश  सुनाना  चाहता  हूं  ।  उस  का  सारांश  इस  प्रकार  है  कि

 हमारी  शिक्षा  पद्धति  जीवन  की  श्रावश्यकताओओं  के  अनुकूल  नहीं  है  ।  इस  से  विद्यार्थी  के  व्यक्ति

 का
 केवल  एकांगी  विकास  होता  है

 ।
 भ्रंग्रेज़ी  के  दिक्षा  का  माध्यम  होने  के  कारण  विद्यार्थियों

 दिक्षा  में  बाघा  पड़ती  है  ।  श्रघ्यापन  की  प्रणाली  ऐसी  है-कि  उस  से  विद्यार्थियों  में  स्वतंत्रता  की  भावना

 का  विकास  नहीं  होता  हैं  तथा  परीक्षा  की  त्रुटिपूर्ण  पद्धति  के  कारण  श्रघ्यापक  पढ़ाने  के  यांत्रिक  धौर

 शुष्क  तरीके  अपनाते  हूं  तथा  महत्वहीन  विषयों  पर  अधिक  ध्यान  देते  है  ।

 का
 ०

 ला०  श्रीमाली  मैं  ने  यह  नहीं  कहा  कि  हमारी  शिक्षा  पद्धति  पूर्ण  है
 ।

 कहना  भी  गलत  है  कि  हमारी  शिक्षा  पद्धति  राष्ट्रविरोधी  श्र  श्रनपयोगी  है  ।  में  शिक्षा

 को  इस  प्रकार  दोषी  नहीं  ठहरा  सकता  जिस  प्रकार  प्राचार्य  कृपा ला नीं  ने  कहा  है  |
 ह

 भ्रनुशासनहीनता  का  सामना  करने  के  लिये  हम  दो  प्रकार  की  कार्यवाहियां  कर  रहे  है  ।

 दंडात्मक
 तरीके  अपनाने  के  स्थान  में  सकारात्मक  तरीके  धपना  रहे  है  ।  हम  ने  नैतिक

 घार्मिक  दिक्षा  के  wet  पर  श्री  श्रीप्रकादा  की  अध्यक्षता  में  एक  समिति  नियुक्त  की  थी
 ।  इस  का

 शतिवेदन  स्वीकार  किया  जा  चुका  है  ।  केन्द्रीय  comet  बोर्ड  भी  इसे  स्वीकार  कर  चुका  है
 _

 हम  इस  बात  की  जांच  कर  रहे  है  कि  इसे  क्रियान्वित  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही की  जाय  ।  इस

 वर्ष  के  नति  तक  में  माननीय  सदस्यों  को  इस  संबंघ  में  कुछ  जानकारी  देने  में  समर्थ  होऊंगा
 ।

 मंत्रालय  भ्र नि वाये  राष्ट्र  सेवा  की  एक  योजना  पर  विचार  कर  रहा  है  ।  केन्द्रीय  परामर्श

 ard  बोर्ड  की  पिछली  बैठक  में  इस  योजना  पर  चर्चा  की  गई  थी  ats  ने  इस  का  पूर्ण  समर्थन  किय
 ।  हम  ने  एक  कार्यकारी  दल  को  इस  योजना  की  क्रियान्विति  के  तरीकों  पर  विचार  करने  के  र

 नियुक्त  किया  है
 ।

 सिद्धान्त  सामान्य  रूप  से  स्वीकार  किये  जा  चुके  है  हमें  यह  देखना  है  कि
 Fees  ल  ी  ग  क  ग  सध  ज  a  क  ।  इस  seq  पर  विचार

 किया जा  रहा  है  द

 हा०  राम  सुलग  सिंह  कौर  शि०  ला०  अवा  सलात  es  सियार  सात  उटा

 वर्ष  झपने  मंत्रालय  की  मांगों  पर  चर्चा
 के

 मैं  ने  सभा  को  यह  शअ्राइवासन  दिया  था

 कि  में  जमींदारी
 बाघ-पत्रों  की  खरीद  के  सम्बन्ध

 में
 जांच

 का
 प्रतिवेदन  सभा

 के  सम्मुख चान

 क  क

 थ



 क  थ
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 रख  ।  प्रतिवेदन  सभा  पटल  पर  रखा  जा  चुका  मैंने सभा  को
 यह

 दिया था  कि  जो

 लय
 निष्कर्ष

 पर
 पहुंची  है  कि  इस  मामले  की  भ्र ग्रे तर  जांच  होनी  चाहिये

 ।
 आगे  शर  जांच  करने

 किया जा  रहा  है  ।
 द्

 बोलती  राणा  राय  क्या  विद्यार्थियों  में  अ्रनद्यासनहीनता को  रोकने  के

 सरकार  ने  इस  सुझाव  पर  विचार  किया  है  कि  उच्च-माध्यमिक-स्तर के  केवल

 संख्या  में  विद्याथियों  को  चुनने  की  व्यवस्था  की  जाय  तथा  उन  के  प्रशिक्षण  उन्हें  रोजगार
 दिर

 ग  प्रदत्त किया  जाय  |

 हि  का०  ला०  मंत्रालय  तथा  विश्वविद्यालय  प्रदान  इस
 समस्या

 पुरा  परा  व्यान  दे  रहे  है  ।  वास्तविक  समस्या  यह  है  कि  हाई  स्कूल  तथा  उच्च  माध्यमिक  परीक्षा

 ती  ण  बालकों  को  उचित  रोजगार  प्राप्त  हो  सके  तथा  विश्वविद्यालयों  में  केवल  वे  ही  विद्या

 ह
 नायें  जो  ऊंची  शिक्षा  से  लाभ  उठा  सकें  ।  इन  के  लिये  हमें  उचित  संख्या  में  व्यवसायिक  तथा

 उद्

 ray  सिखाने  वाले  स्कूल  चाहियें  इन  के  लिये  हमारे  विकास  कार्येक्रम  में  व्यवस्था  की  जानी  चाहि

 sy TI Ye राम  gan  सिंह
 :

 यह  प्रसन्नता  की  बात  है
 कि

 जमींदारी  उन्मूलन  बन्ध-पत्रों  की  खरीਂ

 हे  माले  की  जांच  की  जा  रही  यह  काम  उपकुलपति  ake  कार्यपालिका  समिति  की

 असावधानी  केकारण  मुन्ना  ।  कोषाध्यक्ष  उपयुक्त  दोनों  अ्रधिकारियों  की  सहमति  के
 बिना

 थ
 ः  नहीं  लग  सकता  था  ।  उन  दोनों  कें  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है

 ?

 ह  का०
 ला०  श्रीमाली :  जैसाकि  पहिले  कह  चुका  हूं  जमींदारी  उन्मूलन

 saat

 नाग

 ea

 देगा
 वद

 gt  es  पीहे  a

 ्र  aren

 5
 टुक

 हो
 कार्यपालिका

 समिति  इस  कार्य  के  लिये  उत्तरदायी  थी  वह  aa  नहीं  रही  है
 ।

 ion

 ६.1]  खुश वक्त  राय  :  क्या  जांच  के  समाप्त  होने  तक  उपकुलपति

 aaa  किया  जा  सकता  है  ?

 जी  का०  ला०  सोमाली :  इस  प्रकार  का  नहीं  पूछा  जाना  चाहिये  ~ Oo 2 1A Sa FT Sat

 कता  हूं  तथापि  यह  उत्तर  उन  सदस्यों  के  लिये  जो  राजनैतिक  हितों  की  प्राप्ति  के

 प्रणाली  को  दूषित  करना  चाहते  नहीं  लगेगा ।  व

 श्री  ब्रज  राज  सिंह  :  अपने  उत्तर  के  ere

 यह  तीन  बार  लगाया  है  ।  उन्हें  इस  प्रकार  का  आक्षेप  नहीं  करना  चाहिये  |
 क

 ग्रहण  महोदय
 :

 माननीय  सदस्यों  को  प्रशासन  की  त्रुटियों  की  ite  संकेत  करने  का  a र
 है  तथापि  वे  माननीय  मंत्री  पर  अपना  मत  थोपने  के  अधिकारी  नहीं  ।  इस  से  माननी

 i
 उल्टा  प्रभाव  पड़  सकता  वे  इस  समय  चप  रहें  कौर  माननीय  मंत्री  को  अपनी  ब

 कह
 लेने  दें

 ।
 माननीय  सदस्य  मंत्री  महोदय  से  यह  नहीं  पूछ  सकते  कि  क्या  वे  रमक  कदम  उठायेंगे

 वे  केवल  तत्सम्बन्धी  तथ्यों  को  मंत्री  महोदय  के  समक्ष  रख  सकते  हैं  ।
 दि

 का०  ला०  विश्वविद्यालय  अधिनियम  में  उल्लिखित  विश्वविद्यालय  के

 संविधान  के  अनुसार  मंत्री  उपकुलपति  को  अपने  पद  से  नहीं  हटा  सकता
 ।

 श्री  मैं  अलीगढ़  मु

 ग refer

 को

 लेता  हूँ
 ।

 विश्वविद्यालय  दुर्भागय  से  चर्चा  का  विषय  बन  गया  है  कौर  ब
 पदा

 हो
 गई  है

 ।

 अलीगढ़  afer i) a  विश्वविद्यालय  भारत  की  महान्  राष्ट्रीय  संस्थाओं  में
 से

 ——  ——

 _  ग्रेजी  में में

 437  (Ai)
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 भी  हमारे  समाज  के  पुननिर्माण  में  यह  संस्था  महत्वपूर्ण  योग  देगी
 ।

 हम  इस  सम्बन्ध  में  भरसक
 प्रस

 रना  चाहते  हैं  ।  कुछ  मामलों  पर  ध्यान  देने  की  आवश्यकता  है  ।  इस  प्रयोजन  के  लिये  एक  समि
 ance re नीय  क्त  की  गई  थी  कुछ  बुनियादी  मतभेदों  के  कारण  समिति  को  पहली  ही  बैठक  जोकि

 ला _
 प्रक्रिया  सम्बन्धी  मामलों  का  निपटारा  करने  के  लिये  सम्मिलित  हुई  थी  इस्तीफा  देना  पड़ा  ।  उस

 बैठक  में  या  उस  के  परिचित  उपकुलपति  ने  यह  सुझाव  दिया  था  कि  समिति  के  सचिव  या

 अध्यक्ष  उपकुलपति  की  च  के  करेगा  ही  सदस्यों  से  भेंट  कर  सकते  है  ।  प्रक्रिया  सम्बन्धी  कुछ

 कठिनाइयां भी  उठाई  गईं  ।  वे  एक  ज्ञापन  प्रस्तुत  करना  चाहते  थे  जबकि  उपकुलपति का  यह

 था  कि  इस  से  विश्वविद्यालय  के  WaT  को  आघात  होगा  |  इन  बातों  पर  चर्चा  हो  रही  थी  जबकि

 इसी  बीच  उपकुलपति  ने  एक  वक्तव्य  जारी  किया  ।  इस  से  समिति  ने  यह  अनुभव किया  कि  उन
 ह
 क

 के  लिये  इन  परिस्थितियों  में  काम  करना  संभव  नहीं  होगा  ।  में  ने  इस्तीफे  के  बाद  समिति  के  सदस्यों

 से  इस  विषय  में  चर्चा  की  ।  मैँ  ने  उपकुलपति  से  भी  इस  बारे  में  चर्चा  की  ।  मुझे  आद्या  है  कि  समिति

 इस्तीफे  को  वापस  ले  लेगी  शभ्रौर  उपकुलपति  अपने  व्यवहार  के  लिये  क्षमा  मांग  लेंगे  पौर  इस

 प्रकार  यह  विवाद  समाप्त  हो  जायेगा  ।  हमारी  इच्छा  है  कि  विश्वविद्यालयों का  वातावरण  करो

 स्वच्छ  निर्दोष  होना  चाहिये
 |

 हमारी  संस्थापकों  में  उच्च  मर्यादा  र  चरित्र

 रहने  चाहियें  ।  हमारे  करदाताओं  के  धन  की  एके  एक  पाई  का  सदुपयोग  होना  चाहिये  |  मैं

 करता  हूं  कि  यह  विवाद  समाप्त  हो  जायेगा  हमें  समिति  के  प्रतिवेदन  की  प्रतीक्षा  करनी  चाहिये

 श्री  प्रकाश  वीर  शास्त्री  )  अध्यक्ष  wee  विश्वविद्यालय के  सम्बन्ध

 मैं  माननीय  दिक्षा  मंत्री  जी  से  एक  प्रदान  पूछना  चाहता  हूं  ।  पिछली  बार  जब  घंटे  की  चर्चा

 ret  उस  समय  उन्हों  ने  सदन  को  यह  श्रीनिवासन  दिया  था  कि  जो  जांच  समिति  इस  समय  3.0

 ई  यदि  किन्हीं  कारणों  से  वह  कार्य  न  कर  तो  ऐसी  भी  स्थिति  ar  सकेगी  कि  विजिटर्स  कमेटी
 ः

 एपायंट  की  जाये  |  उस  समिति  ने  उपकुलपति  के  वक्तव्य  से  अ्रसंतुष्ट  हो  कर  त्याग-पत्र  दे  दिया
 द

 है  ।  कल  उन्हों  ने  इस  सम्बन्ध  में  वक्तव्य  दिया  था  कौर  उस  के  बाद  शिक्षा  मंत्रालय  की  मांगों  पर

 जिस  में  उन्हों  ने  विशेष  रूप  से  कौर  दूसरे  लोगों  ने  एक
 ही

 विषय  पर  ध्यान  दिया  कि

 फाइनेंसिय  का  मिसयूज  gar  है--वित्तीय  झ्र नियमितता यें  हुई  हैं  ग्रोवर  उसी  के  सम्बन्ध  में  चर्चा

 ः
 की  ।  लेकिन  मैँ  ने  सदन  का  ध्यान  केवल  धन  सम्बन्धी  मामलों  की  आर  ही  झ्राकर्षित  नहीं  किया

 था  कि  वहां  पर  लोग  लाखों  रुपये  ले  कर  पाकिस्तान  चले  गये  उन  को  बटने-खाते  डाल  दिया

 गया  ।  बल्कि  में  ने  साथ  ही  साथ  इस  बात  की  तरफ़  भी  ध्यान  आकर्षित  किया  था  कि  वहां  पर  प्रबन्ध

 सम्बन्धी  aaa  चल  रही  प्रोफ़ेसरों  की  नियुक्तियों  में  श्रनियमिततायें  चल  रही  है

 ः  छात्रों  की  एडमिशन्स
 a

 एग्जामिनेशन  के  सम्बन्ध  में  भ्र नियमितता यें  चल  रही  हें
 ।

 वहां

 लाखों  रुपयों  की  बिल्डिंग  बन  रही
 उन  में  गोल-माल  चल  रहे  है

 |
 माननीय  मंत्री  के  वक्तव्य  से

 यह  प्रतीत  होता  है
 कि

 विश्वविद्यालय  से  सम्बन्धित  अधिकारियों  को  तो  यह  बचाना  चाहते  |

 लेकिन
 विश्वविद्यालय

 को
 बचाने

 की  उन  को  चिन्ता  नहीं  है  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  वह  इस  ae

 में  इस  प्रकार  का  कदम  जिस  से  इस  समस्या  का  उचित  समाधान  हो  ।  अरब  पानी  मुह  तक

 चुका  है  भ्र  विजिटिंग  कमेटी  सरकार  को  एपायंट  करनी  ही  करनी  होगी  ।

 द
 क्या  लाभ  श्री मालो :  मैं  ने  कल  श्राप  को  बताया  था  कि  किस  संदर्भ  ह समिति

 नियुक्त
 4

 की  गए द  ा  दम

 afaex  सतत  दत  धिक

 क

 ne =  ााल्यएयल्एएथआ
 ऐसे

 faa  अंग्रेजी  में  =
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 अनुदानों की  मांगें  १ २६  १८८१

 मय  उपकुलपति ने  मुझे  लि  eaten  र  सि  प  oe  दरी

 दगा  ।  मैं  इस  बात  पर  सहमत  हो  गया  कि  वे  सभी  सदस्य  जिन्हें  मैं  विजिटर  समिति  में  नियुक्त
 व  ना

 वे  विश्वविद्यालय  समिति  में  रहेंगे  ।  मैं  ने  माननीय  सदस्यों  को  लिखा  कि  वे  इस
 समिति

 में  शामिल  हो  जायें  |  उन्हों  ने  इस  पर  सहमति  दे  दी  है  ।  विश्वविद्यालय  समिति

 शामिल  हो  कर  उन्हों  ने  उदारता  का  परिचय  दिया  है  ।  मैं  सभा  को  यह  श्राइवासन  देता  हूं  कि  इसे  e

 वज़ीर  समिति  समझा  जाय  ।  इस  समिति  में  ऊंची  योग्यता  ake  चरित्र  वाले  व्यक्ति  है  ।

 श्री  नज
 राज  सिंह

 :
 मेरे

 विचार
 से  इन  सब  नातों को  कहने

 की  झावद्यकता  नहीं
 है

 puna  महोदय  :  मेरे  समझ  में  नहीं  कि  माननीय  सदस्य  इस  प्रकार  बार  बार

 उपस्थित कर  रहे  हैं  ।  कुछ  लोग  सभा  में  अपनी  बातें  मनवाना  चाहते  हैं  यह  ठीक  नहीं  है  ।  मा

 मंत्री
 बहु  संख्यक  दल  का  प्रतिनिधित्व करते  हैं  ।  उन  पर  अपनी  बातें  थोपने  का  तात्पय  यह  भा  में

 ठीक घी  दल  का  आधिपत्य  है  ।  सभा  में  लोक  तन्त्र  प्रणाली  के  विरुद्ध  ऐसा  रवैया  अ्रख्तयार  करन

 हीं  माननीय  मंत्री  सभा  तथा  देश  को  केवल  यह  बताना  चाहते  हैं  कि  समिति  केवल  दिखावे  के  लियें

 नहीं
 की

 गई  है  ।
 बल्कि  योग्य  फिर  ईमानदार  व्यक्तियों

 को
 नियुक्त  किया  गया

 है  जो
 इन

 समतों
 की

 बिन  सय  क्लिप  के  जॉच  करन  से  समय

 बना डा०  का०  ला०  श्रीमाली
 :  कसता  रदा  at  fis

 उस
 aftr  अलाल

 सह  अवात

 मौर  चरित्र के  व्यक्ति  हैं  ।  वे  शिक्षा के  क्षेत्र  में  उच्चतम पद  पर  यासीन  हैं  ।  वे  पुरानी  अखिल
 भा

 वरि

 जक  ले  व  गे  अमम

 सिका

 बकल

 7 ITF TH ST  ;

 ति Ss

 ने  ।
 वे  लोक  सेवा  आयोग  के  सदस्य  भी  रह  चुके  हैं  ।  उन्हें  समाज  के  सभी  वर्गो  का  विश्वास

 प्राप्त

 eh  कम  सभी  व्यक्तियों  ने  उन  पर  विश्वास  किया  ।  जब  उन्हें  अपना  क
 मे

 रने
 में  कुछ  कठिनाइयां  अनुभव  हुई

 तो
 उन्हों  ने

 पद
 त्याग  करने  में  भी  हिचक  नहीं  हुई

 ।
 इसी  से  उनक  ह

 ईमानदारी  सच्चाई  प्रगट  हो  जाती  है  ।  यदि  विजिटर  समिति  नियुक्त  होती  तो  भी
 a

 में  इन्हीं  लोगों  को  शामिल  करता  |  केवल  इस  कारण  कि  विश्वविद्यालय  के  लिये  खराब  स्थिति  न  पैदा

 a
 शिक्षा  मंत्रालय  के  संयुक्त  सचिव  के  साथ  इन  लोगों  को  उस  समिति  में  नियुक्त  करने  में  सहमत  हो

 a : ay oT wTa:  ी  कौर  न्  से  फोन  में  बातचीत  की  थी  ।
 उ

 ने  कहा  कि  वे
 इस्तीफा  वापिस  लेने  को  तैयार  हैं  उपकुलपति  ने  भ्राइवासन  दिया  कि  वें  क्षमा  द

 tl
 उन्हों  ने  यह

 भी
 कहा

 कि
 वे  उन  के  कार्य  में  कठिनाई  नहीं  पैदा  करना  चाहते  कौर वे

 श

 ह  उन
 को

 सें  साला  करता  ह  कि  समिति  दो  तीन  दिए  के  भीतर  कार्य  करता  शुक  कर  देगा  |

 समिति  के  दूसरे  सदस्य  प्रो
 ०

 संसद्  सदस्य  कौर  शिक्षाविद्  हैं  ga  समिति  के  तीसरे  aa

 कई
 वर्षो  से  लेखा  परीक्षा  विभाग  में  काम  कर  रहे  हैं  तथा

 उन्हें  वित्तीय  मामलों  का
 अच्छा  wa है

 दिक्षा  मंत्रालय  के  संयुक्त  सचिव  इस
 समिति

 के  सचिव
 मैँ

 सभा  को  श्राइवासन देता  हूं  कि  समिति

 को  स्वतन्त्र  ate  निष्पक्ष  माना  जायेंगी  यह  इस  मामले  की  पूरी  पुरी  जांच  करेगी
 ।

 तौर  सभी
 प्रयोग

 के  लिये  इसे  विजिटर  समिति  का  ही  दर्जा  प्राप्त  होगा  ।

 गुरुकुल  के  सम्बन्ध  में  उठाया  गया  था  ।  निसंदेह  संस्कृत  के  विकास  के  लियें  केव
 जाकर  की  ी

 राशि  सल  गई  a aaa

 की

 अभिलाषा  है  किसका

 का

 निकास

 हो  क्योंकि

 एक  महा
 Ty  वा राष्ट्रीय  भाषा  है  ait  हमारे  समक्ष

 सांस्कृतिक

 अजल

 a
 नल ध  रखती  हमें  इसे  प्रोत्साहित

 faa  अतर जीमें



 RETR  बधवार  १६  ATA,  १६६०
 क

 [st  को ०  ला०  श्रीमाली
 क

 कल  रग

 करने का
 यथाशक्ति  प्रयत्न  करना  चाहिये  ।  यद्यपि  इस  पर  पर्याप्त  राशि  नहीं  रखी  गई  है  ।

 तथा
 त

 faa  मंत्रालय  आवश्यकता  होने  पर  इस  मद  के  लिये  अतिरिकत
 राशि  दे

 सकता  जब

 ये  उपलब्ध  होगी  तो  मैं  सभा  को  यह  जानकारी  दूंगा
 ।  निसंदेह मैं

 क
 व्यय  करना  चाहुंगा ।

 संस्कृत

 at

 far

 जहां  तक  गुरुकुल  का  संबंध  है  हम  ने  एक  संस्कृत  बोर्डे
 की

 स्थापना  की  है  ।  काकी

 रुकुलों  को  बनाये  रखने  उन  का  विकास  कर  उन्हें  आधुनिकतम  रूप  देने  का  प्र

 रही

 ह

 त  सभी ert  में  से  माननीय  सदस्यों  को  उनके  सुझावों  के  लिये  धन्यवाद  देता  हुं  मंत्राल

 |  पर  ध्यान  देगा  |  मंत्रालय  शिक्षा  मंत्री  पद्धति  को  बनाये  रखनके  लिय  सभा  के  तभी  सदस्यों

 बजा  at
 के  सभी  वर्गों  से  सहयोग  की  उपेक्षा  करता  है  क्योंकि  सरकार  तऋ केली  यह  काम  नहीं  कर

 सकती  |  जनता  के  तथा  उन  श्रमिभावकों  के  जो  कि  शिक्षा  तथा  समाज  के
 पुनर्निणि  में

 nave
 नव cat  weve  gear  को  orecieer

 शरत

 |

 महोदय  :
 अब  में  कटोती  त्स्तावों  को  मतदान  के  लिये  रखूंगा ।

 अध्यक्ष  महोदय  द्वारा  कटौती  प्रस्ताव

 दत  क
 लिये  रखे  र  ' T Weaina  हुए  |

 a  महोदय  द्वारा  शिक्षा  मंत्रालयों  अनुदानों  को  freak staf  मांगें  मतदान  के  लिये

 रखी
 हती  तपी

 ा स्वीकृत  हुई  .  द

 माग  सख्या  दीपक  राशि

 ——  a  er  a  a  SR

 रुपय

 शिक्षा  मंत्रालय  35,53,000 शदे

 २ 6  शिक्षा  RVURV  ६,०००

 शिक्षा  मंत्रालय  के  aaa  विविध  विभाग  शौर  अन्य  व्यय  3,Y%0,

 Fok  शिक्षा  मंत्रालय  का  पंजी  व्यय  २०,€  E2,c00

 ee  ce

 anpr

 SAI

 प्रत्यक्ष  अब  सभा  वैदेशिक  काय  की  मांग  संख्या  १६  से  २०  श्र  ११०  पर

 चर्चा  कौर  मतदान  करेगी  ।  जिन  माननीय  स  होती  प्रस्ताव  दिये  हैं  शरर  जो  उन्हें  प्रस्तुत

 करना  चाहते हैं  वे  प्रीत  कटौती  प्रस्तावों  की  स  पतट के ग्र के  ग्रन्दर  सभा  पटल  पर  रख  दें  ।
 ४

 क्या  Te  त्री  कुछ  कहना  चाहते हैं  ?

 अंग्रजी



 क  ह

 २६  १८८१  =  aaa  की  REE ३े

 प्रधान  मंत्री
 तथा  बेक़ैदिओ  कार्य  मंत्री  जवाहरलाल

 :
 इस  समय  मैं  कुछ  नहीं

 कहना  चाहता  |

 राशि

 स
 mr  RE  a  TS

 १६  अ्रादिम  जाति  क्षेत्र  €,४२,०६,०००

 १७  नागा
 पहाड़या--त्वतसाग

 क्षत्र  2,85, 8  २,०००

 न  वैदेही  20,54,  08,e00

 Me  पांडिचेरी  84,000
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 ्

 ह
 fa  ही  ना०  मुकदमों  मध्य )  ह  मंत्रालय  की  मांगों  पर  चर्चा  करते

 हुए  सर्वे  प्रथम  में  कहना  चाहता हुं  कि  हम  लोग  इच्छा  हैं  कि  हमारे  प्रधान  मंत्री  व  चीन  के  प्रधान

 मंत्री  की
 मेंट

 शीघ्र  ही  होने  वाली  है  कौर  यह  एक  अच्छी बात  है  ।

 ह  द
 महोदय  पीठासीन

 .

 हमारे  प्रधान  मंत्री  हमेशा  कहते  रहे  हैं  कि  हम  इन  कठिनाइयों को  हल  करने
 के

 लिये  बातचीत

 करन को  तेयार हैं
 ।

 मुझे  आशा  है
 कि

 अरब  कठिनाइयों  के  बादल  हट  जायेंगे  और  दोने
 की  वृद्धि  होगी  ।

 यद्यपि  हमारे  देश
 व

 चीन  के  बीच  तनाव  कम  हो  रहा  है  फिर  भी  हमारे  क
 ro

 जो  इस  मार्ग  में  बाघक  हैं  ।
 प्रधान  मंत्री  ने  कुछ  घटनाओं  के  सम्बन्ध  में  भी  कहा  है  कि  उन्हे ंan ं  ने  ऐसी  बात  की  या  ऐसा  काम  किया  ।

 क

 दलाई  लामा  देशी  के  सम्मानित  अतिथि  हैं
 ।

 मैं  उन  के  सम्बन्ध  में  कुछ  नहीं  कहना  चाहता  ।
 पर

 उनकी भी
 गतिविधियां

 पर  प्रतिबन्ध  लगायें  ।
 |

 रए

 फी  हैं  सरसा

 ae

 वारि  फाह रोकेवा जत

 wat  उस  दिन  दलाई  लामा  का  एक  वक्तव्य  पत्रों  में  छपा  था  ।  वह  है  तिब्बती  क्रान्ति  की  2

 गांठ  का  संदेश  जिस  में  उन्हों  ने  कहा  है
 कि

 तिब्बत  के  युद्ध  को  मत  भूलो  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  हमारे

 प्रधान  मंत्री  इस  बात  को  पसन्द  नहीं  करते
 ।

 उस  के  बाद  यह  भी  खबर  भाई  कि  दलाई  लामा  का  खजाना

 भारत  लाया  गया  है  जिसे  भारत  सरकार  की  मदद  से  लाया  गया  है  ।  भ्रनुमान  लगाया  गया  है  कि  य

 खजाना
 ५०  लाख  से

 १२
 करोड़  रु०  के  बीच  कहीं  है  ।  इस

 संबंध
 में  प्रधान  मंत्री  ने  सभा  में  जो  उत्तर

 )  दिया  था  वह  बहुत  ही  अस्पष्ट  था
 ।

 यह  तरीका  चोर  बाजारी  का  सा  प्रधान  मंत्री को  शायद  आशा

 _ रही  हो
 यह  धन  तिब्बती  शरणार्थियों  प्र  व्यय  होगा  पर  खबर  की  ख़बरों  से  पता

 साए 4 =. फ्रिक  भाग  बेच  कर  रुपया  विदेशों
 को  लता  गवा नज  a

 >  च्च्च



 बाजार Reey  १६  १९६०

 श्री ही  न  ना०  aa  SS

 यदि  दलाई  लामा  भारत  मे  रहते  तो  ठीक
 क

 यह  कुछ
 ी

 बात
 ह  यामदा  a

 खजाने

 से
 वह  जो

 व  व  राजनीतिक  गतिविधियां--जो  भारत  के  हित  में  नहीं  है--कर  हैं  वह  ठीक

 नही ं|
 ।  माननीय  प्रधान  मंत्री  को  चाहिये  कि  वह  उन्हें  बना  कर  दें  कि  वह  ऐसी

 द

 t

 पन

 करें

 etc)
 लिये  हानिकारक  हों  ।

 द
 नागरिकों  के  सम्बन्ध  में  हमारी  सरकार  की  क्या  नीति  इस  संबंध  हम  जानना

 नागा
 राज्य  की  मांग  के  लिये  प्रभी  हाल  में  रोक  चंग  में  एक  सम्मेलन  ग्रा  था  ।  हमारे प्रश

 os
 कई बार  कह  चुके हैं  कि  हम  चाहतें  हें  कि  लोग  अपनी  इच्छानुसार  रहें-जैसे  चाहे  वैध

 रहें हैं
 ।  पर

 प्र

 गों  का  रहना  देशी  को  सम्पूर्ण  समृद्धि  के  अनुसार  होना  चाहिये  |  इस  संबंध  में  नागरिकों
 के  उ

 छ

 afa  ग्रासिम  के  राज्य पाल  से  भी  मिल  a  al  तराशा है  कि  हमारे  प्रवान  मंत्री  संसद

 Tag  बल  कर  बतायेंगे  कि  इस  समस्या  के  हल  के  लिपे  सरकार  कपा  कर  रही  है  ।

 ह

 नगर  हवेली  के  लिए  रास्ते  की  मांग  का  पुर्तगाल  वाला  भ्रन्तर्राष्ट्रीय न्यायालय  में  ६  |  ल

 संबंध  में  कई  बार  प्रदान  पूछे  गये  पर  कोई  संतोषजनक  उत्तर  नहीं  मिला  है  ।  उस  दिन  श्री  ग्रा चार

 ने
 कहा  था  कि  जिस  वकील  को  हमने  भ्र पनी  से  भेजा  वह  इस  संबंध  में  पहले  एक  लेख  ईयरबुक

 .  श्राफइन्टरतशनल  ला  लिख  चुका  था  जिसमें  पुर्तगाल  की  मांग  का  सेन  किया  गया  था  | ब

 दिन  हमें  बताया  गया  कि  श्रन्तर्राष्ट्रीय  न्यायालय  का  निर्णय  शीघ्र  ही  ard  वाला  है  ।  पर  मुझे  कुछ

 अच्छे  निर्णय  की  ara  नहीं  है  ।  यदि  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  न्यायालय  ने  पुर्तगाल  को  नगर  हवेली  के

 मार्ग  देगे  का  निर्णय  तो  यह  हमारे  मूंह  पर  एक  तमाचा  होगा  ।

 जमन  लोकतंत्र  गणराज्य  के  साथ  हमारे  बड़े  अच्छे  व  मित्रतापूर्वे  संबंध  F  ।  पर  उसके

 हम  यह  नहीं  कहते  कि  बोन
 Se

 थर  कयों  पूर्ण  राजनयिक  संबंध  स्थापित  नहीं  करते  ।

 ा  रखे ं।  पर  मेरा  कहना  है  कि  बोन  की  कुछ  बातें  मुझे  अप्रिय  हें  ।  हमें  जर्मेन  गणराज्य

 राजनयिक  संबंध  स्थापित  करने  चाहिए

 ।

 थ

 लंदन  स्थित  उच्चायोग  की  स्थिति  के  संबंध  में  भी  मुझे  दो  राजद  कहने  है
 ।

 वें
 लंदन

 x
 भारतीयों  के  लिए  कुछ  भी  नहीं  करते  ।  जिन  विद्यार्थियों  ने  उन्हें  वहां  के  विश्वविद्यालय  में  प्र

 दलाने  को  लिखा  उन्हें  उच्चायोग  ने  जवाब  दे  दिया  कि  प्रवेश  मिलना  कठिन  पर  सीधे  [=

 विद्यालय  को  लिखने  पर  प्रवेश  मिल  गया  ।  इसी  तरह  दूसरा  प्रश्न  यह  है  कि  लंदन  स्थित  उच्चायोग

 तथा  वाशिंगटन  स्थित  दूतावास  विदेशी  बैंक  के  माध्यम  से  क्यों  भुगतान  करते  हैं
 ?

 हमें  बताया  गय
 कि  उन  क्षेत्रो ंमें  भारतीय  बैंक  व्यवस्था  नहीं  है  ।  पर  मैं  यह  नहीं  मान  सकता  ॥  आज

 बैंक  व्यवस्था  पहले  से  अधिक  west  हो  गयी  है  ।  यदि  हम  प्रयत्न  करें  तो  हम  भुगतान

 बैंकों  के  माध्यम  से  कर  सकते  हैं  ।
 =

 पासपोर्ट  संबंधी  गड़बड़ी  के  संबंध
 में

 मेरा  कहना  है  कि  इस  संबंध  में  कदाचार  करने  बाली  कर

 कड़ा  दण्ड  दिया  जाना  श्राव्य  है
 ।

 इस  संबंध  में  जो  लोग  दूसरों  को  नाजायज  फायदा  उठाते

 उन्हें  कठोर  दण्ड  दिया  जाना  चाहिये  श्र  जो  लोग  उन  बदमाशों  के  शिकार  बन  जाते  हें  उनको
 us

 दिया  जाना  चाहिए

 अखबारों  में  एक  खबर  यह ह  भी  भाई  है  कि  इटली  में  जो  भूले  भटके  भारतीय  उनके  प्रति

 हमारे  व हों
 के  भारतीय  पदाधिकारियों  का  रवैया  बिना  किसी  सहानुभूति  के  था  जब

 कि  वहां के
 पदाघिकारी  सहानुभूति भूति  दिखाते  थ ेTl  बड़ खद  को  बात  1

 भारतीय
 नागरिक  के

 प्रति



 SO

 फाल्गुन  बद्  VERY

 cxefirit  acetate  ee  #%  यह  गलत  बात  है  ।  इस  सं  घ  में  ध्यान  देने  की  श्राव्य कता

 भारत  की  फ्रांसीसी  बस्तियों  पर  विधि  सम्मत  भारतीय  अ्रधघिकार  की  बात  फ्रांस  हाकर

 हीं
 रहा  इसमें  फ़ांस

 के
 सामने  कुछ  वैधानिक  कठिनाइयां  है

 ।
 पर  हम  कब  तक  प्रतीक्षा  कर

 सकते
 हं  mat  हाल  में  पाण्डे चरी  में  भारतीय  उत्पादन  शुल्क  विभाग  ने  कुछ  माल  किसी  wax

 जब्त  कर  लिया था  ।  जिस  व्यक्ति  का  वह  माल  था  उसने  पाण्डेचेरी  के  न्यायालय अरपिल  कर  rl

 में  ल  पात  हका  fact  की  ere  conta  फिर  पाण्डेचेरी  स्थिति

 न्यायाधिकरण  ने  भी  न्यायालय  के  निर्णय  की  पुष्टि  कर  दी  ।  श्री  मामला  फ्रांस  में  पड़ा  है  ।  यदि

 हमारी हार  हो  तो  यह  एक  विचित्र  बात  होगी  व  हमारे  सम्मान  को  धक्का  पहुंचेगा  |

 ह

 यह  सब  इसी  कारण  gor  है  कि  कभी  इन  फ़ांसी सी  बस्तियों  का  विधि  सम्मत  हस्तान्तरण
 में  नहीं  किया  गया  है  ।  हमने  उच्चतम  न्यायालय  तथा  wea  संवैधानिक  उपबन्धों  के

 भी  उन  बस्तियों  पर  लागू  नहीं  किया  है
 ।  मेरा  निवेदन  है  कि  हमें  इस  मामले  में  कुछ  न  कुछ

 रना  चाहिए  |

 एक  बात  है  ।  इन  बस्तियों  में  लोगों  पर  लगाने  व  उन्हें  सजा  देने  का  काम

 सजा  होन सरकारी  प्रासीक्यूटर ही  करता  है  ।  लोगों  को  कैद  की  सजायें  दी  जा  रही  है  ।

 उन्हैं  फ्रांस  के  सिक्कों  में  जुर्माना  देना  पड़ता  है  ।  अत :  अत्यावश्यक है  कि  हम  उच्चतम  न्यायालय

 ह  क्षेत्राधिकार वहां  लाग  करें  ।  हम  इस  मामले  में  अनिश्चित  समय  तक  प्रतीक्षा  नहीं  कर  सक

 एक  बात  कौर  जिसकी  ae  मैं  सभा  का  ध्यान  दिलाना  चाहता  हूं  ।  बहुत  से  देश  हमा

 aq  कर  रहे  ह  हम  उनके  शभ्राभारी हैं  ।  पर  हमारे  विदेश  स्थित  राजदूत  कई  बार  कुछ  ऐसी

 तरह  देते  जो  उपयुक्त  नहीं  होती  ।  उदाहरण  के  लिए  हमारे  भ्र मे रिका  स्थिति  राजदूत  ने  शरभ

 जिल  पत्र  में  जो  कुछ  कहा  है  उससे  पता  लगता  है  कि  भारत  में  लोक  तंत्र  नष्ट  हो  रहा  है

 प्रक्रिया ही  उसे  बचा  रहा  है  ।  उन्हें  ऐसी  कोई  बात  नहीं  कहनी  है  ।  अ्रमरीका की मदद ह की  मदद  ह

 मिल  रही  बहुत  बात  है  ।  पर  यह  कहना  कि  भारत  सरकार  की  कुछ  नवीन  नीत तयों

 कारण  भारत  व  अमरीका  का  व्यापार  बढ़  रहा  है  अमरीका  धन  भारत  में  प्रा  रहा  ये
 बत

 ठीक  नहीं  है  ।  हमें  किसी  प्रकार  की  ऐसी  बात  नहीं  होने  देनी  चाहिए  ।  इसके  ग्र ति रिक्त सिं

 पानी  विवाद  संबंध  में  न्य  यादें  टाइम्स  में  एक  खबर  है  कि  इसके  लिए  जो  मदद  दी  जा  रहें

 उससे  भारत  व  पाकिस्तान  दोनों  को  लाभ  होगा  ।  पर  हमारे  मंत्री  महोदय  ने  उस  दिन बत

 ा  कि  यह  धन  केवल  पाकिस्तान  के  लाभ  के  लिए  है  ।

 हमें  किसी  से  भी  मदद  लेने  का  कोई  एतराज  नहीं  है  पर  उसमें  कोई  शर्तें  नहीं  होनी  चाहि

 ं  ह  कहना  कि  भारत  को  साम्यवादी  प्रभाव  से  बचाने  के  लिए  दी  जा  रही  गलत बात  है  ।

 a

 ग

 गए

 क

 सी  पर  fa  हग  सखि  लक
 पर  जाल  बिछाये  जा  रहे

 हू  सब  इसलिए  है  कि  wat  हाल  में  हमारी  नीति  कुछ  ऐसी  रही  हमें  सभी  देशों  से  मदद  लेनी

 सब  से  मित्रता रखनी  है  ।  हमें  किसी  शवितशाली राष्ट्र  के  प्रभाव  में  नहीं  जाना  चाहिए
 ae  a  से  निभाती  ह

 तो  हमारी  स्वतंत्रता  हमारी  गुटबन्दी  न  करने  की  नीति  को  धव
 ह

 लगेगा  ।
 अमरीका  का  संकेत  यही  है  कि  वह  साम्यवादी  प्रभाव  को  रोकने  के

 को
 ज्यादा  से  ज्यादा  मदद  दे

 ।
 ये  सब  बातें  हमें  पसन्द  नहीं  हैं  ।

 गान

 Sore

 मं

 हमारा  qd 7  ऊँचा  ee

 ।

 हमारी  होती  तंत्र  an |  ह
 हम  भी  गट  में

 है  पर  बहुत
 देशों

 को
 यह

 बात

 पसंद

 नहीं

 है

 वे  चाहते
 है  oar  Feary

 a)  हो  जाये ं।
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 ही०  atc

 वे  हमें  नीचा  दिखाना  aTga  हैं  ।  are  जब  विश्व  में  दिखा  वार्ता  की  चर्चा  तो  हम हमार
 fe  ee

 पुना  जा  रहा  है  ।  क्योंकि  हम  किसी  भी  गुट  में  शामिल  नहीं  हमारे पास  सैनिक  शक्ति

 न  पर  हमारे  पास  नैतिक  बल  है  कि  हम  किसी  भी  गुटबन्दी  में  नहीं  हें  ।  विश्व  शान्ति  र

 तथा  तनाव  को  कम  करने  में  भारत  का  योगदान  बड़ा  महत्वपूर्ण रहा  है  ।  फिर भी  हम

 कि  जी  लल  परत का पे हटाने  के  लिए  सद हस रद  के  जान  बिछाये  जा

 हो  सकता  है  कि  हमारे  प्रधान  मंत्री  कहें  कि  यह  कोई  खतरा  नहीं  है  ।  यह  तो  मन  का  काल्पनिक  ्  क

 भय है  ।  पर  मैं  बताना  चाहता  हुं  कि  ये  तथ्य  हूं  ।  अत :  बहुत  जरूरी  है  कि  हम  अपनी  विदेशी  थ
 .  नीति  की  भ्र  भ्रच्छी  तरह  ध्यान  दें  ।

 में  कुछ  अन्य  बातों  का  भी  उल्लेख  करना  चाहता  था  ।  पर  मैंने  जिन  महत्व  पूर्ण  बात्

 जक  किया  है  उन  की  ध्यान  देना  श्रावस्ती  है  ।  aren  है  कि  प्रधान  मंत्री  जब  उत्तर  ्
 ह  ग  वह  हमें  बतायेंगे  कि  हमारी  नीति  क्या  होनें  जा  रही  जिससे  भारत  की  विदेशी  नीति  री

 थ

 गाया  को  फलीभूत  करेगी  |

 शो  सुरेन्द्र  नाथ  द्विवेदी  )  उपाध्यक्ष  इस  वर्ष  के  वैदेशिक मंत्रालय

 के  प्रतिवेदन  की  तुलना  गत  वर्ष  के  प्रतिवेदन  के  साथ  करने  से  पता  लगता  है  कि  हमारी  मख्यनम कि भि

 जैसे  गोवा  व  पाण्डेचेरी की  वैसी ही  है  ।  उनमें
 कोई  सुधार

 ,  नहीं  द

 ह  दुआ  है  ।  चीन  के  संबंध  में  कई  पैरों  में  लिखा  गया  है  कि  चीन  से  हमारे  संबंध  खराब  ह
 गये

 रा  ख्याल  है  कि  उसमें  साफ  शब्दों  में  लिखा  जाना  चाहिए  था  कि  चीन  के  संबंध  में
 हमारी

 ो  ०५  व  धारणायें  वे  गलत  थीं  वह  सफल  नहीं  हो  सकीं  |

 चीन  हमारी  गुटबन्दी  में  शामिल  न  होने  की  नीति  को  हमारी  कमजोरी  समझत
 Pre a |

 a ma:  चीन  से  व्यवहार  करते  समय  हमें  इस  बात  का  ध्यान  रखना  चाहिए  |

 हमारे  देश  में  इन  दिनों  was  विदेशी  महापुरुष as  ह  ।  उसके  आधार पर  यह

 रहा  है  कि  हमारी  विदेशी  नीति  की  सफलता  का  ag  फल  है
 ।

 पर  मैं  कहना  चाहता हूं  कि  हमें
 क  लि  ei  ि  न  क  in  क  चाहि  द

 स्वतंत्रता  की  रक्षा  के  लिए  बड़ी  सजगता  की  आवश्यकता  है  ।  हमारे  १२,००० वर्ग  मील

 पर शासनाधिकार कब्जा  कर  लिया  गया  है  ।  हमारी  शक्ति  उसी  में  उलझी  हुई  है  ।

 सरकार  हमारी  भूमि  को  श्राक्रमणकारियों  से  मुक्त  कराने  के  लिए  कुछ  भी  नहीं  कर  रही  है  ।
 ः

 हमारे  राष्ट्रपति  ने  कहा  कि  चीन  ने  हमारे  साथ  विश्वासघात  किया  है  ae  wa  प्रधान  मंत्री  के  निमंत्रण

 पर  चीनी  प्रधान  मंत्री  भारत  जब  तक  बात  चीत  का  कोई  ही  नहीं  है  बातचीत

 क्या  होगी
 ।

 मैं  चाहता  हूं
 कि

 प्रधान  मंत्री  सभा  को  विश्वास  में  लेकर  बतायें  कि  चार-एन-लाई

 उनकी  बातचीत  की  व्याप्ति क्या  होगी  ।  प्रधान  मंत्री  सभा  को  श्रीनिवासन  दें  कि  हम  तनिक  भी

 भूमि  छोड़ने  के  लिए  तैयार  नहीं  होगे  ।  यह  भी  ध्यान  रहेगी  किसी  बातचीत की  स्थिति  तभी  पैदा

 जब  चीन  हमारे  क्षेत्र  से  पीछे  हट  जाये  ।  यदि  चीन  चाहता  है  कि  अ्रशान्ति  कम  तो  उसे

 हमारे  क्षेत्र  से  कब्जा  उठा  लेना  चाहिए  ।.

 चीन  के  प्रधान  मंत्री  भारत  सरकार  के  अतिथि  भले  हों  पर  भारत  की  जनता  के  alae  अ

 होंगे
 ।

 हम चाहे उ गना चाहिए

 रुद्ध को

 वरन  eae  ETO

 गे  ।  उन्हें

 मालूम
 es

 Saree  SS
 aid  Ql  जनता  पे  नफरत करती  है

 SK

 मल



 ्
 क

 अ्रनदानों की मांगें की  मांगें  ....  Ree २६  १८८१  थ

 ster  के  साय  हमारे  जो  Atay  der  हो  गये  हैं  उन  के  फलस्वरूप  ww  में  भूटान व

 सिक्किम  का  महत्व  बहुत  बढ़  गया  है  ।  हम  नेपाल  के  प्रधान  का  स्वागत  करते  हैं
 ।

 घि का धिक सहायता  करनी  चाहिए  |  क  की  परि  का  ता  गाए  क  ट  रूप
 _

 से  सम्बद्ध है  ।  सिक्किम  का  भी  ऐसा  ही  हाल  है  ।  हमारी  नीति  वहां  के  सम्बन्ध  में  बड़ी

 तिपूर्ण होनी  चाहिए  ।  इन  क्षेत्रों  में  बड़ा  अजीब  प्रचार  होता  है  ।
 वहां  हमारी कौर  से  क

 खबरें  पहुंचाई  ऐसा  प्रबन्ध  किया  जाना  चाहिए
 ।  कलिम्पोंग

 से  भूटान  तक  सड़क

 जाय  |
 ं

 सिक्किम  की  भारत  ने  बड़ी  मदद  की  है  कौर  सिक्किम  इसके  लिए  आभारी  भी  है  वहां
 7

 जनता  सरस्वती  सरदार वा इती
 मैँ  चाहता  हूं  कि  हमारी  सरकार  अरपना  प्रभाव

 डाले
 त ताकि

 वहां  उत्तरदायी  सरकार
 बन

 जाये  शोर  वहां  की  जनता  अपने
 को

 सन्तुष्ट  पाये ं।

 ्  मेरा  निवेदन  है  कि  तिब्बती  शरणार्थियों  को  पंजाब  या  नेफा  के  किसी  क्षेत्र  में  बसाया  जाये  ।

 न  उन  के  वापस  जाने  का  नहीं  है  ।

 तिब्बती  राष्ट्र जनों का  भी  प्रश्न  है
 ।

 उन
 को

 भारत  में  तिव्बती  राष्ट्र जन  माना  जायेगा या

 चीनी  राष्ट्र जन  ।  मुझे  एक  शिकायत  मिली  है  कि  कालिम्पांग  से  तिब्बतियों  जो  प  at  से  ही

 भारत  के  चुनाव  में  भाग  ले  चूके  फिर  से  रजिस्टर  कराने  के  लिए  कहा  जा  रहा  है

 रि
 छोड़ने  के  लिए  कहा  जा  रहा  है

 ।
 मैँ  चाहता  हूं  कि  सरकार  इस  मामले  में

 छ

 करे  ।  तिब्बतियों  पर  इस  प्रकार  का  प्रतिबन्ध  लगाना  उचित  नहीं  है  ।

 श्री  मुकर्जी  ने  दलाई  लामा  द्वारा  निकाले  गये  वक्तव्य  की  बात  का  जिक्र  किया  ।  दलाई “

 के  सामने  हमारी  सरकार  ने  जो  रखी  उन्हें  उन्होंने  स्वीकार  कर
 लिया  a—te 4a वे

 ग
 तिब्बत  की  सरकार  के  रूप  में  काम  नहीं  कर  सकते  शादी  |  उन  पर  अधिक  प्रतिबन्ध

 गाना  ठीक  नहीं  है  ।  उन्हें  अपनी  बात  कहने  की  होनी  चाहिए  ताकि  ae  gf

 ः  सकें  कि  चीन  ने  तिब्बत  पर  क्या  ज्यादती  की  है  ।
 गातो

 अल्जीरिया के  सम्बन्ध  में  मेरा  निवेदन  है  कि  हमारी  सरकार  इस  कौर  भी  ध्यान  दे  ।

 देवा  को  बांटने  का  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  सरकार  अपना  प्रभाव

 लि  wie  अ्रलजीरिया की  अस्थायी  सरकार  वर्तमान  फ्रांसीसी सत्ता  के  साथ

 अ्रलजीरिया  की  जनता  के  लिए  स्वतंत्रता  प्राप्त  करे  ।

 भ्र फ़ीका  की  समस्या  के  सम्बन्ध
 में  मेरा  निवेदन है  कि  वहां  कुछ  भारतीय  श्रफ़ीक  की

 नता
 के  झ  का  साथ

 दे
 रहे  हैं

 ।
 मेरा  निवेदन  है  कि  सरकार

 इस
 बात  को  स्पष्ट  करे

 लोग  श्रमिक  की  जनता  के  शन्रद्ों थि  का  साथ  दे  रहे  उनका  भारत  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं
 |
 ql

 yah  पता  लगा  है  कि  eet  मंत्री  रुस  की  यात्रा  पर  जाने  वाले  मेरा  निवेदन  है  कि  ये  रू
 ने

 से  पहले  घना  हो  क्योंकि  घना  का  निमंत्रण  उनको  काफी  पहले  मिला  था  ।

 राजनयिक  सम्बन्धों  के  बारे  में  मेरा  निवेदन  है  कि  स्पेन  के  साथ  हमारे  राजनयिक  सम्बन्ध

 हंगरी  के  साथ  भी  हम  ने
 राजनयिक

 सम्बन्ध  स्थापित  कर  लिये  हैं  ।  इन  तलाश
 ह

 देशों  के  साथ  हम  ने  राजनयिक  सम्बन्ध  स्थापित  किये  पर  इजराइल  के  साथ  हम  क्यों  एसे

 सम्बन्ध  स्थापित  नहीं  करते
 ।

 हमें  इजराइल  के  साथ  राजनयिक  सम्बन्ध  स्थापित  |  है

 चाहिए

 मेरा  वि

 बागी  रक
 ग

 सविर

 सि  से  अधिक  है
 उन  में  काम  का  स  े  बे  fae  काम  अलग-प्रलय



 re

 REES  शन  कानों  की  ora
 १  &  2eceoe

 नाथ

 नहीं
 है

 इस  मंत्रालय  में  प्रशासकीय  कर्मचारियों  की  संख्या भी  शझ्रावइ्यकता से  3

 i

 य  का
 |

 क  की
 नद

 निद
 अगद

 हो
 रही  दिया  हाता

 ।  इस  मंत्र

 क  खण्ड भी  संतोषजनक कार्य  नहीं  कर  रहा  है  ।  अनेक  देशों  के  साथ  हमारा  व्यापार  बढ़

 a  her  Hara)  मे  नयापन  मदों  आस्य  earls  बताते  हैं  कि  वे  जो
 व्यापारिक

 द

 झौते कर  रहे  उनका  राजनैतिक  पहलू  क्या है  ?  मेरा  निवेदन है  कि  इंस  सम्बन्ध

 पान  देने  की  अ्रावश्यकता है  |

 ह
 सूचना  व्यवस्था  के  सम्बन्ध  में  मेरा  निवेदन  है  कि  हमारे  राजनयिक  व्यक्तियों  को

 ह

 rer  की  सूचनायें समय  पर  नहीं  मिलतीं  ।  रूस  से  are  एक  व्यक्ति  ने  बताया  कि  वहां  के

 दूतावास  के  पास  केरल  संकट  कालीन  समाचार  पहुंचने  का  कोई  प्रबन्ध  नहीं  था
 ।  fae

 से  ही  एक-दो  दिन  बाद  उन्हें  समाचार  मिल  पाता  था  ।  भारत-चीन  विवाद  के  ara

 यही  स्थिति  है  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  हम  aaa  मिशनों  को  जो  पत्रिकायें  भेजते  उनका

 व  कम  करके  सुचना  व्यवस्था  को  प्रौढ़  अधिक  सुचारू  तथा  प्रच्छी  बनायें  |

 पासपोर्ट  के  सम्बन्ध  में  श्री  मुकर्जी  ने  जो  कुछ  में  उसका  समान  करता  हूं
 ।

 त
 हैकि  सामान्य  रूप से  जरूरी  कामों  के  लिए  पासपोर्ट  लेने  में  महीनों  लग  जाते  हैं  ग्रोवर

 प ne  नहीं  पर  यदि  श्राप  को  अनुचित  साधन  उपलब्ध  तो  व्यर्थ  घूमने  के  लिए
 भी

 पोट
 मिल  जाता है  ।  मेरा  कहना  है  कि  सरकार  कुछ  व्यवस्था  करे  कि  जिन  भारतीयों  को कर

 उन्हें  तीन  सप्ताह  के  पासपोर्ट  मिल  जाया  करें  ।  इस  सम्बन्ध में  विदेशी  मुद्रा

 समस्या भी  करायेगी  ।  पर  सरकार  को  चाहिए  कि  एक  निर्धारित  राशि  ही  विदेश  जाने  वालों  को
 दी

 अ्रधिक  तो  इससे  विदेशी  war  का  संकट  भी  कम  हो  जायेगा  ।

 गोवा  भर  पाण्डचेरी  के  सम्बन्ध  में  मेरा  कहना  है  कि  एक  साल  का  समय  बीत  गया  है

 त्र  तक  प्रतीक्षा कर  सकते  हैं  ।  यह  विलम्ब  क्यों  हो  रहा  है
 ?

 प्रधान  मंत्री  को  इस  सम्बन्ध

 यक  रूचि  लेनी  चाहिए ।  गोवा के  सम्बन्ध  में  जो  वर्तमान  स्थिति  उसके  लिए  ह

 गर  ही  उत्तरदायी है  ।  उसी  ने  वहां की  जनता  को  कोई  कदम  उठाने से  रोका

 दीं  जानता  कि  गोवा  की  जनता  कब  स्वतंत्र  हो  जायेगी  कौर कब  वह  भारत के  प्रयास

 पेन  ग्रा  पायेंगी ।

 |  tat  कासलीवाल  :  मैं  मंत्रालय  की  मांगों  का  समर्थन  करता  हूं
 ।

 सब  से

 भारत  द्वारा  निशस्त्रीकरण  के  सम्बन्ध  में  किये  गये  कार्यों  का  उल्लेख  करूंगा  |  राष्ट्रसंघ

 हासभा  के  १२वें  अधिवेशन  में  रूस  ने  निशस्त्रीकरण  का  प्रस्ताव  रखा  था  पर  वह  नामंजूर  हो

 था  ।  बाद  में  १  ३वें  ग्र धि वेदन  में  भारत  तथा  यूगोस्लाविया  ने  एक  प्रस्ताव  रखा
 ate

 पीकृत हो गया श्र हो  गया  ८२  सदस्यों  का  एक  निरस्त्रीकरण  आयोग  बना  दिया  गया  ।  उसके  बा

 ea  श्रिवेदान  में  भारत
 व

 यूगोस्लाविया  के  प्रस्ताव  पर  एक  निरस्त्रीकरण  समिति  बनाई
 ग

 ताकि
 वह  इस  प्रश्न  पर  4.0  तरह  विचार  करे

 ।
 कल  इस  समिति  की  बैठक  हुई  है

 ।  मैं  इस

 मिति  की  प्रगति  की  कामना  करता  हूं  ।

 अणुबमों  के  परीक्षण  के  सम्बन्ध  में
 भी

 भारत  हमेशा  राष्ट्रसंघ  में
 यही  कहत  रहा  कि  ये

 परीक्षण  बन्द  किये  जायें  ।  मझे  खेद है  कि  फरार  ने  अभी
 हाल  में

 एक
 परीक्षण  किया

 जब

 faa  अंगेजी  में



 ह

 "२६  च्  अनुदान  ले  =  VEER Raqk  शक
 )

 क

 किः ie  ee  a  जायें
 ।  मैं  फ्रांस  के  इस  कृत्य  के

 सम्बन्ध  में  अरपना  जोरदार  विरोध  प्रकट  करता  हूं  ।

 ...  अन्तरिक्ष  यात्रा  के  सम्बन्ध  में  भारत  का  प्रयास  सदा  उचित  ढंग  पर  रहा  है  ।  इस  वर्ष

 अन्तरिक्ष  यात्रा  समिति  बनी  भारत  उसका  सदस्य  है  प्रौढ़  मुझे  भ्राता  है

 मिति  के  काम  को  प्रभावी  ढंग  से  चलाने  के  लिए  प्रयत्न  करेगा  |

 कनी संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  eva  अधिवेशन में  अ्न्टारकटिका  के  सम्बन्ध में  एक

 are  एक  समिति  बनाई  गई  |  भारत  इस  समिति  का  सदस्य  नहीं  है  ।  इस  मामले में

 ठा  दिलचस्पी  लेता  रहा  है  पर  asta  बात  है  कि  भारत  को  इस  समिति  में  नहीं  लिया

 =

 राश्मा  है  प्रधान  मंत्री  उत्तर  देते  समय  इस  सम्बन्ध  A  कुछ  प्रकाश  डालेंगे  |

 श्री  मुकर्जी  ने  हेग  के  श्रन्तर्राष्ट्रीय  न्यायालय  में  गये  हमारे  वकीलों  के  सम्बन्ध
 |

 उ  ई  ।
 मैं  जानता  हूं  कि  हम  ने  बहुत

 ही
 अच्छे  वकील  वहां  भेजे  हैं

 ।  बाद  में  कुछ
 कारणों  से

 कुछ  वकील  बदल  दिये  गये  |  पर  हम  ने  भ्र पने  मामलों  का  समर्थन  बहुत  भ्रमणी  तरह  किर  द

 तो  निर्णय  न्यायालय पर  निर्भर  पर  हमारे  वकीलों  ने  हमारे  पक्ष  का  समर्थन  बहुत  भ्रमणी

 ह
 ह

 सभा  को  पता  है  कि  चीन  के  प्रधान  मंत्री  हमारे  देशਂ  में  ग्रा  रहे  हैं--हमारे  प्रधान  मंत्री  से

 गीत  करने  के
 लिए  ।

 में  कामना  करता  हूँ
 कि

 दोनों  प्रधान  मंत्रियों  की  मेंट  सफल  हो  ।  श्री

 वेदी
 न  |  कहा  कि  यह  बातचीत व्यर्थ  है  ।  पर  मेरा  कहना  है  कि  दो  ही  रास्ते  हैं--या  तो  बातचीत

 की  जा  ये  या  फिर  युद्ध  ।  हमें  चाहिए  कि  अपने  देश  में  ara  वाले  सभी  अतिथियों  का  हम

 सम्मान  करें  ।
 ग्

 अल्जीरिया  के  मामले  का  प्रश्न  भी  श्री  द्विवेदी  ने  उठाया  ।  निवेदन  है  कि  झल

 जनता  के  साथ  भारत  की  सर्वाधिक  सहानुभूति  है  ।  हमारी  सभा  में  इस  प्रदान  पर  च

 हम  संकल्प  भी  पारित  कर  चुके  हैं  ौर  हमारी  सरकार
 े  श्रलजीरिया  के  प्रति  प्रयोग

 सहानुभूति
 भी  प्रकट  की  है  थ

 हमारी  गुटबन्दी  से  अलग  रहने  की  नीति  समग्र  सफल  रही  है  ।  हमारे देश  में  ग्रह भी  हाल
 MMM  eo

 ort
 गरी  विदेशी  नीति  की  असाधारण  सफलता  है  |

 में  वैदेशिक  कार्य  मंत्रालय  की  मांगों  का

 मिक

 1.1]  जाना  राव  :

 हाल  ही  में  चीन  व  भारत  के  प्रधान  मंत्रियों  की  भेंट  होने  वाली  है  ।  मुझे  विश्वास है

 बातचीत  से  कुछ  न  कुछ  हल  ग्र वश्य  निकलेगा  ।  हमारा  देश  चीन  के  प्रधान  मंत्री

 करेगा  ।  सारा  देश  प्रधान  मंत्री  के  साथ  है  ।  इस  समय  चीन  के  आक्रमण  के  सम्बन्ध  में  चर्चा

 उस
 सम्बन्ध  में  कोई  बात  कहने  से  कोई  लाभ  नहीं  है  ।

 दस  ant
 नयान

 मानीं  की  बात  तत
 की  सफलता  की  कामना  करनी  चाहिए  |

 मेरे  माननीय  मित्र  ने  काश्मीर  तथा  पाण्डेचेरी  का  प्रश्न  उठाया  उन्होंने  कहा
 य  सर

 स्त्रियों
 वहीं  की

 वहीं
 हैं  प्रौढ़  इन

 में
 कोई

 सुधार  नहीं  gar  है  ।
 मैँ  पूछता हूं  कि

 कि
 कया  at

 सदस्य  इस
 प

 सम्बन्ध  में  कोई  बरच्छा  सुझाव  सकते  हैं  ?  याद .  यदि  तो  बा  र-बार गर  दख  जबाब  को

 उठाना  व्यथ  है
 पर्

 सवन

 मूल  wal  में



 2000  ब्रनदानों  ata  बाजार  प्
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 ely
 geqo

 [  श्री  राव |

 १९६०  में  हिन्दुस्तान  टाइम्स  में  एक  समाचार  था  जिस  को  प
 ग

 है
 कि  डा०  सालाजार  तथा  फ्रांस  की  सरकार  के  रवैये  में  कुछ  परिवर्तन  श्राया  जिस  तरह

 ब्रिटेन
 व  फ्रांस  ने  भारत  पर  से  अपना  अधिकार  लिया  उसी  तरह  पुर्तगाल  भी  अरपना

 ek

 उठा  लेगा  ।  पुर्तगाल  भी  हमारी  ही  तरह  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  का  सदस्य  है  तराशा  है
 कि  पघा

 शान्तिपूर्ण  ढंग  से  इस  का  कुछ  हल  निकल  |

 काश्मीर  का  मामला  सुरक्षा  परिषद  के  सामने  है  इस  से  इस  मामले  में  कछ

 या  किया  जा  सकता  है  ?
 क

 श्री  मुकर्जी  ने  हमारे  वाशिगटन  स्थित  राजदूत  क्वारा  कही  गयी  एक  बात  का  उल्लेख  HK

 हि  गाएं

 एक  जाल

 जिद
 है  भ्र ौर  हम  उस  में  फंसने  जा  रहे  हैं  ee  nee  se  ममा  Eaten  tee  पा गया ं मांगते

 ह क  कस  क  न  re  य  ा  नहीं मागत सार समद्ध
 होगा

 ।  ने  अन्य  कम  समृद्ध  देशों  की  मदद  स्वयं  करते  हैं  ।  रही  बात  हमारी  श्रे  व्यवस्था
 की

 तो
 हम  किसी  भी  देश  की  अर्थ  व्यवस्था  के  साथ  सम्बद्ध  नहीं  हें  ।  हमारी  अथ  व्यवस्था

 न
 अ्रमरीकी

 नकल  करती  है  पर
 न

 रूसी
 ।

 हमारी  व्यवस्था  क  नये  ढांचे  पर  है
 ।

 इस  के  संसार

 द

 के  सभी  देशों  ने  दूसरे  देशों  की  मदद  से  ही  उन्नति  की  है  ।

 यह

 हना गलत है कि ह

 या सो जाल  में  फंस  रहे  है  ।

 श्री  मुकर्जी  ने  हेग  को  ग्रेन  गये  onl  रे  Tate  की  बात  यहीं  सर  यह  बताना  कि  सपा  rater
 ह

 का
 दृष्टिकोण  पहले  कया  था

 ।
 मेरा  निवेदन  है  कि  वकील  श्रपनी  राय  बदल  भी  सकता  है

 ।
 हो  सकता

 है
 कि  पहले  वकील  at  सम्पूर्ण  सामग्री  न  सकी  उस  के  वैसे  विचार थे  कौर  अब

 सारी  सामग्री  मिलने  पर  उस  के  विचार  बदल  गये  हों  ।  यह  कोई  चिन्ता  की  बात  नहीं  है
 ।

 ते  वहां  पर  अच्छे-अच्छे  बकील  | भ ३  हैं  और  हमें  यह  डरने  की  आवश्यकता  नहीं  है  कि
 यायालय  में  हमारा  पक्ष  विजयी  नहीं  होगा

 हमारे  तटस्थता  तथा  गुटबन्दी  से  दूर  रहने  की  नीति  की  प्रशंसा  सदैव
 व

 हर  देश  ने  की  है

 इसे  कारण  हमारी  बात  सुनी  जाती  है  हमारा  सम्मान  किया  जाता  है  ।  श्राज
 अमरीका  व

 जैसे  देश  भी  झ्र पनी  नीति  निर्धारित  करने  से  परवे  हमारा  दृष्टिकोण  जान  लेते  हैं
 ।

 अणु  परीक्षणों को  रोकने  ,  तथा  wary  व  रूस  को  निकट  लाने  के  सम्बन्ध  में  संयुक्त

 : घ
 में  हमने  बड़ा  महत्वपूर्ण कार्य  किया  है  ।  निशस्त्रीकरण  के  सम्बन्ध  में  भी  संयुक्त  राष्ट्र  सं

 ने  हमारा  प्रस्ताव  स्वीकार  कर  लिया  है  ।

 उपनिवेशों  को  स्वतंत्र  कराने  के  सम्बन्ध  में  हम  सदैव  प्रयत्नशील  रहे  है  कौर  हम  ने  अने

 उपनिवेशों  को  स्वतंत्र
 भी

 कराया  है
 ।

 फ्रेंच  कैमरून  स्वतंत्र  हो  गया  है  ।  फ्रैंच  टोगोलैंड  २७

 को
 स्वतंत्र  होने  जा  रहा  है

 ।
 नाइजीरिया

 १
 अक्टूबर  को  स्वतंत्र  होने  जा  रहा  है

 ।
 इटैलियन  सुमाली  लैंड

 भी  स्वतंत्र होने  जा  रहा  है  :  उस  के  बाद  ब्रिटिश  कमरून  व  टांगा निका  भी  स्वर  होने  वाले  हैं
 ।  इस

 प्रकार  हमारी  विदेशी  नीति  ने  उपनिवेशकों  का  बड़ा  हित  कराया  है  site  संसार  में  हमारी  नीति

 कारण  हमें  बड़ा  सम्मान  मिला  है  ।

 द

 क

 लिया
 ा  बयो

 भेजा है

 ।
 वह

 ह
 भी  वहां  हुई  शिक्षा  आर्थिक  तथा  राष्ट्र संघ  को

 ्



 श्रतुदानों की
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 स मत
 में  मैं  कहूंगा  कि  हमारी  विदेशी  नीति  बड़ी  सफल  रही  है ह  शरार  े

 ISG  ने  उदा  नाम

 vs

 मान
 कमाया  है  ।  मैं  इन  मांगों  का  समथेन  करता  हूं  ।

 द
 श्री  ब्रजेश्वर  प्रसाद

 :
 सब  से  पहले

 मैं
 कहना  चाहता  हूं  कि  पख्तूनिस्तान  के

 में  पाकिस्तान को  पूरी  थ  ग  ा  a

 तो  सारी
 भ्रान्ति-एशियाई  भूमि  पर  तानाशाही  फैल  जायेगी

 ।
 पाकिस्तान

 व
 श्रफगानिर

 ere

 का  हल  sirfacr FS  नहीं  है

 ।

 सारी  समस्या  का  हल  यही  है  कि  अ्रफ्ीकी-एशियाई  भूमि

 र

 इसी  संगठन  को  शामिल  किया  जाये  ।

 पख्तूनिस्तान  की  मांग  का  मैं  विरोध  करता  हूं  ।  भ्रामक  निर्णय  की  बात  का  यह  मतलब तो  नहीं

 ._  जो  पख्तूनिस्तान  कहता  है
 ।

 मैं  नहीं  चाहता  कि  नागा  &

 «er  BY WT  को  आत्मनिर्णय  का  अविकार  दिया  जाये

 ।

 यदि  गराज  पाकिस्तान  सीटों  तथा  सेन्ट  से _  अलग हो  तो  अफगानिस्तान  व  रूस  से  उस  की  अच्छी  मित्रता  हो  सकती  है  ।  साथ  ही
 क

 _  समस्या  भी  हल  हो  जायेगी  ।  रूस  व  अमरीका  के  बीच  शी  समझौता  तभी  हो  सकता  जब  ret

 aret  को  ase  कर  दिया  जायेगा  ।

 ही  राज  संसार  की  राजनीति  का  एक  ही  हल  है  वह  है  रूस-चीन  तथा  एशिया  ae

 छोटे  देशों  का  एक  संघ  बनाया  जाये
 ।

 यदि  चीन
 व

 रूस  इस  बात  को  मानने  को  तैयार
 न  ह  तो  हमें

 eat  कि  हम  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  को  एक  विश्व  सरकार  का  रूप  प्रदान  करें  ।  ऐसा  करने  के

 सयुक्त
 :

 बड़े  राष्ट्र  छोटे-छोटे  राष्ट्रों  को  हड़पने  नहीं  पायेंगे  ।  रूस  कौर  अमेरिका  के  माफी

 संघ  ही  एक  तीसरी  शक्ति  बन  सकती  है  ।

 _
 साम्यवाद-विरोधी मोर्चा  बनाने  की  बात  व्यर्थ  व  बेमतलब  है  ।  चीन  की  गतिविधियां  को

 ्र रोकने
 के  लिये  भारत-रूसी  संगठन  होना  चाहिये

 ।
 यदि  अमेरिका

 व
 चीन  एक  ही  नीति

 के

 ग
 बन  तो  फिर  साम्यवाद-विरोधी मोर्चा  बनाने  का  क्या  काम  होगा  I

 ि  दे  ग  ी  प  क  ि  ि  ग

 अमेरिका
 यह

 घोषणा  कर  सकता
 है  कि

 यदि  चीत  as Bibs 0) ul WHATS TIOIAT  कौन  पर  से  अरपना  अतिक्रमण

 ए

 निश्चित  समय  में  नहीं  हटा  तो  अमरीका  उस  पर  हमला  कर  देगा
 ?

 नाज

 भारत  की  भ्र पे क्षा  चीन  का  महत्व  airs  है  ।  श्री  ट्र  के  वक्तव्य  चीन  विवाद  के  जारे  में  जो

 गई  है  उस  के  बारे  में  मेरा  जो  वह  सही  निकला  है  ।  श्रमरीका  चीन  को  श्राक्रम

 नो  से  रोकने  के  लिये  प्रा तु रथ  नहीं  है  ।  चीन  की  विस्तारवादी  नीति  को  रोकने  के  लियें  यदि  कोई

 हसद

 दक

 रत  है

 fat  जोखिम  आल्वा  (  )  हमारे  प्रधान  मंत्री  ने  चीन  के  प्रधान  मंत्री  को  आमंत्रित

 या  है
 प्रौढ़

 चीन  के  प्रधान  मंत्री  ने  नियंत्रण  स्वीकार  कर  लिया  है
 ।
 मैं  मानता  हूं  कि  चीन

 तय  क्षेत्र  पर  aa  किया  है  उन्हों  ने  हमारी  पीठ  पर  छुरा  भोंका  है  ।  पर  हमें  इस  का  हल  चह  पढना

 वर्ना  सारा  संसार  इस  संकट  में  फंस  जायेगा  ।

 चीन  के  प्रधान  मंत्री  ने  हमारे  प्रधान  मंत्री  को  रंगून  बुलाया  था
 ।  पर  उस  समर  दर  प्रधान

 मंत्री
 वहां

 न
 जा  सके

 ।
 तब  चीन  के  प्रधान  मंत्री  हमारे  देश  Hare 2  @ है  हमें  oar है  कि  wa  हमारी

 का  हल
 दोनों

 प्रधान  मंत्री  मिल
 कर  निकालेंगे  ।

 पनिवट

 मूल  श्रेणी
 में
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 व्

 जोखिम  झ्राल्वा |

 ं  इस  समस्या  को  इसी  पीढ़ी  में  तय  करना  है  ।  आगे  की  पीढ़ी  चीन  में  a
 —

 14.0  ।  यह  प्रदान  हमारे  लिये  बहुत  महत्वपूर्ण  व  ग्र विलम्ब नीय  है  ।

 हि  मस  मी  a  मती  ह  जि  xen
 gm

 ae ऐसा
 न

 हो
 कि

 बातें  होती  रहें  कौर  वास्तव  में  कोई  काम
 न

 हो  श्र  स्थिति
 ऐसी  ही

 बनी  रहे
 :  इस  सम्बन्ध  में  भी  सावधानी  बरतने  की  श्रावद्यकता  है  |

 थ

 हमें  मैकमोहन  लाइन  को  हमेशा  के  लिए  fake

 ई  झगड़ा न  हो

 चत  कर  लेना  चाहिये  ताकि

 धाक

 चीन  Re  प्रदाय  aay  का  स  ear  करता  or  यापन  fata  सकार  हो  सिये

 दा  से  प्रसिद्ध  रहा  है  ।  यदि  हम  व्यवहार  ठीक  नहीं  क  से  बसा  र  की  सरक

 होगी  ।  दोनों  देशों  में  अ्रद्मान्ति  बढ़ेगी  ।  चीन  में  रहने  वाले  भारतीयों  तथा  भारत  में  रहने  वाले  ची

 "

 की  स्थिति  संकटपूर्ण हो  जायेगी

 ara  श्रमिक  के  देशों  का  महत्व  बढ़  रहा  है  ।  वहां  लगभग  ३०  स्वतंत्र राज्य  हो  ज

 राष्ट्र  संघ  के  सदस्य  भ्र फ़ीका  स्थित  भारतीय  को  भी  समझना  चाहिये  कि  वे  भ्र फ्री का  निवार
 यों

 के  हित  का  ध्यान  रखें  ।  भारत  की  जनता  के  प्रति  सहृदय  रहा  है  प्रौढ़  रहेगा  भी  हम

 परकार  को  एक  व्यापक  कार्यक्रम  बना  लेना  चाहिये  कि  वह  किस  प्रकार  अफ्रीका  की  जनता  मदद

 करने  जा  रही  है  ।

 गोवा  के  सम्बन्ध  में  हमारे  वैदेशिक  कार्य  मंत्रालय  के  प्रतिवेदन  से  पता  लगता  है  कि  वहां

 दिया  के  श्रास-पास  पुर्तगाली  विमान  हमारे  वायु  क्षेत्र  का  भ्रतिक्रमण  करते  हें  ।  यह  बुरी  बा  et

 इस  का  विरोध  करना  चाहिये  व  इसे  ग्र  नहीं  करना  चाहिये  ।

 हमारे  मंत्रालय  का  प्रचार  विभाग  भी  बहुत  पुरातन  पंथी  व  कमजोर  है  ।  गोवा के  मामले  में

 मीर
 के  मामले  में  भी  दुनिया

 के
 सामने  रखने  के  लिये  हमारे  पास  बहुत  सी  बातें  हैं

 ।
 पर  खेद  है  कि

 मारे  प्रचार  विभाग  में  अच्छे  पत्रकार  नहीं  हैं  ।  बिना  प्रच्छे  व  प्रतिभा  पत्रकारों  के  यह  काम
 Oo

 ता  है
 ।

 हमें  अच्छे  पत्रकारों  को  इस  विभाग  में  काम  देना  चाहिये  ।  पर  हमारी  नीति  इस
 व

 ढीली  ढाली  है  ।  पुतेंगाल  जैसा  छोटा-सा  देश  भी  प्रचार  के  मामले  में  हम  से  चरागे है  ।  :

 ह
 रा

 निवेदन  है  कि  प्रचार  के  इने
 सना  नि

 दि

 हर दार बना

 bid  स  निवेदन  करूंगा
 कि

 हमें  यह  नहीं  खोना  चाहिये
 |

 चीन  का
 मामल

 सुलझा  ही  लेना  चाहिये  ।  अवसर  बार-बार  हाथ  नहीं  जाता  ।

 श्रीमती  मंजुला  देवी
 :  उपाध्यक्ष  महोदय  मैं  जानती  हूं  कि  चीन  के  प्रथ

 न

 Meth  का  आगमन  बड़े  ही  विवाद  का  कारण  बना  हुआ  है  परन्तु  फिर  भी  मैं  प्रधान  मंत्री  ढारा
 इर

 बारे  में  उठाये  गये  कदम  के  लिये
 उन  को

 बधाई  देती  हूं
 ।

 क्योंकि  मेँ  समझती  हूं  कि
 जब  दोनों  प्रधान

 मंत्री  मिलेंगे  तब  निश्चित  रूप  से  ene  बातें  arse  में  हो  जायेंगी  ।  यह  बड़े  ही  श्राइचर्य  की  बात  है  कि  कुर
 लोगों

 का  यह  मत  है  कि  aa  के  ae  मंत्री  का  भारत  में  कराने  पर  स्वागत  न  किया  जाये  ।  सें

 बताना  चाहती  हूं  कि  हमारे  प्रधान  मंत्री  राष्ट्र नायक  हैं  शौर  वह  जो  भी  काम  करते  हैं  उस  का करना
 हमारा  परम  ८.8  है

 ।
 मैं  समझती  हूं  कि  ag  इस  का  सर्वदा  ध्यान  रखेंगे  कि  भारत  Utz.

 क
 इंच  भी  विदेशियों  के  हाथ  में  न  जाने  पाय  |

 क्
 manus

 8  waar में  a
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 हाल  में  ही  के  एम  टी  सरकार  के  समेत  चीनी  राष्ट्रीय ों  की  भारत  में  की  गई
 खन को  भारत  में  निवास  के  लिये  तीन  महीने  के  अनुमति  पत्र  दिये  गये  हैं  ।  मैं  जानना  चाहती  ह

 ू

 कि
 हमें

 स्पष्टतया
 यह  बताया  जाये  कि  तीन  महीने  की  waft  समाप्त  हो  जाने  पर  इन  के  साथ  क्या  व्यवहार

 किया  जायेगा
 ।

 इन  को  भारत  में  रहने  दिया  जायेगा  श्रथवा  वापस  भेज  दिया  जायेगा
 ।

 द

 दलाई  लामा  के  खज़ाने  के  बारे  में  सभा  में  बड़ी  कठोर  आलोचना  की  गई
 ।  मैं

 जानना  चाहती द
 .

 हूं  कि  किसी  व्यक्ति  की  व्यक्तिगत  वस्तुओं  को  हम  किस  प्रकार  ले  सकते  हैं
 ।

 हम  दलाई  लामा  को  केव
 ल

 तरह  सुझाव  दे  सकते  हैं  कि
 ag  अपने  इस  ख़ज़ाने  में  से  कुछ  धन  तिब्बती  दारणाथियों  को  पुनर्वास

 ने
 रने  के  लिये  दे  दें

 ।
 हम  इस  से  अधिक  प्रौढ़  कुछ  नियंत्रण  उस  पर  नहीं  लगा  सकते  हें  ।  सरक

 नेफा  में  १२  लाख  तिब्बती  शरणार्थियों  को  बसाया  है  ।  मैं  समझती हूं  कि  हमें  उन  को  वहां  पर

 रन्
 साना  चाहिये  क्योंकि  इस  से  सदा  भारत  को  खतरा  रहेगा  |

 थ
 मुझे  प्रसन्नता  है  कि  पाकिस्तान  से  हमारे  सम्बन्ध  बहुत  प्रति  हो  गये  है  परन्तु  इस  काव

 हीं  कि  हम  रक्षा  सम्बन्धी  उन  से  बना  लें  क्योंकि  हम  सौदा  इस  प्रकार  के  रक्षा  सम्बन्धी

 वर्गीकरण  के  विरोधी  रहे  हैं  ।

 भला  इस  का  चढ़ा  सद  हैं  फि  निदेशी  मेदार  e  संपरोपजनक  मे  सहीं  हो  रहा  दस

 के  लिये  हम  ने  अ्रपने  आयव्ययक  में  R52  २३  लाख  रुपये  की  व्यवस्था की  है  ।  परन्तु  नी

 धनराशि  इस  काम  के  लिये  रखने  पर  भी  राष्टों  तथा  विदेशों  में  भारत  का  प्रचार  नहीं  बढ़
 प

 है  ।  में  ore  करती  हूं  कि  भविष्य  में  हमारे  दूतावास  इस  सम्बन्ध  में  उचित  कार्यवाही करेंगे

 समझती  हूं  कि  यदि  भारत  का  उचित  रूप  में  प्रचार  होता  तो  काश्मीर  कौर  गोशा  का  प्रश्न  हम्

 विदेशों  के  सामने  प्रकार  रख  पाते  ।  हाल  में  ही  राष्ट्रमंडलीय  संसदीय  सम्मेलन  में  मैं

 विदेशियों  से  मिली  थी  ate  उन  से  मैं  ने  पूछा  था  कि  पश्चिमी  देश  पाकिस्तान की  इतनी  मदद  क्यों

 करते  हें  ।  उन्हों  ने  मुझे  बताया  कि  हम  प्रपनी  बात  उन्हें  अच्छी  तरह  बता  नहीं  पाये  हैं  ।  मैं  आशा  करती

 हूं  कि  भविष्य  में  वैदेशिक  कार्य  मंत्रालय  इस  का  ध्यान  रखेगा
 ।

 जिस  से  बड़े  छोटे  सभी  राष्ट्रों  का

 समर्थन  हमें  प्राप्त  हो  सके  ।

 क् वैदेशिक  कार्य  मंत्रालय  में  सूचना  सेवा  का  पुनर्गठन  किया  जाना  चाहिये  ।  अंतर्राष्ट्रीय

 प्
 revtr:

 yy  वद

 एरा  बीच  लिय
 ए

 मीर  हमार  हो  सहला

 सपल

 है per
 लन  हो  रहा है  ।  अल्जीरिया में  सरकार  बन  गई  है  ।  मैं  करती  हं

 फ़रास स
 ण  बम  परीक्षण बन्द  कर  देगी  |

 mater  में  वर्णभेद  की  नीति  का  विरोध  wa  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  में  पूरे  ज़ोर  से  नि
 जा  रहा

 zt  ort  करती  हूं  कि  अब  विश्व  से  वर्णभेद  एक  दम  समाप्त  हो  जायेगा  ।
 क

 बन मिक
 ..  अन्त  मैं  प्रधान  मंत्री  को  बधाई  देती  हूं

 कि
 उन्हों  ने  श्रन्तरराष्ट्रीय  क्षेत्र  में  सुन्दर  काम

 किये
 हैं  ।

 क

 द
 श्री  मिलती  :

 माननीय  उपाध्यक्ष  वैदेशिक-कार्य के  कुछ
 अपेक्षतया

 मह
 नए  पहलुओं  के  बारे  में  कुछ  कहने  से  पूर्व  मैं  मंत्रालय

 के
 कुछ  रोजमर्रा  के

 पहलुओं  पर  कुछ

 विदेशों

 कहना
 } firor

 ।

 हमारे  मिशनों  और  पदों  पद  १२६,
 ग  शायाने

 a  है
 तथा

 sk  मिशन

 स्थित
 हें  ।  प्रतिवेदन

 के  अनु  गया
 rf  औसत

 मिल  प्रंग्रेजो  में
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 9¢
 Zee

 क  ि

 fen के  उच्च  झ्रायोग  को  निकाल  ४.  २८  लाख  रुपया  होता  है  ।  मेरे  विचार  से

 rr
 गेन के उच्च  न  aids  का

 fare
 छोटा  स्वरूप  है  हर  काम  को  दोबारा  किया  जाता  है  ।  एक  अखिल  भारतीय  स्टोर  विभा

 Aqua  org  एक  सम्पूर्ण  नौवहन  निदेशालय के  होते  हुए  भी  उच्च  आयोग  का  एक  वाणी  ई

 विभाग  है  जो  कि  इस  समय  सरकारी  क्षेत्र  की  परियोजनाओं  के  लिये  मशीनें  खरीदने  में  लगा  है  ।

 भी  इन्द्रजीत  सिंह  के  नेतृत्व  में  वित्त  मंत्रालय  ने  एक  विशेष  पुनर्गठन  एकक  नियुक्त  किया  इस
 ;

 द  में  उन्हें  ब्रिटेन  के  उच्च  भ्रायोग  के  काम  के  बारे  में  सरकार  को  सिफारिश करनी  थी  किन्तु  पता

 दीं  क्यों  उन  पर  इतना  वच  करने  के  वाबजूद  वह  यों  ही  वहां  से  वापस  लौट  we  |

 श्री  चल  द  पाण्डे  उन्होंने  ३५  लाख  रुपये  की  बचत  करवाई  है  |

 श्री  महती :  मैं  बचत  के  बारे  में  भी  कहूँगा  ।  प्रश्न यह  है
 कि

 वह  वापस  क्यों  बुला  लिये
 गये

 के  चात  fader  के  उच्च  नीलाम  के  विभाग  की  जांच  का  काम  यहां  के  SETHI
 को  स

 या  गया  |  मुझे  उनकी  सक्षमता  पर  कोई  भी  सन्देह  नहीं  है  किन्तु  प्रश्न  यह  है  कि  बचत  पुनर्ग

 ि
 कक  को  लन्दन  भेज  कर  उस  पर  लगभग  \90,0008Gal Ga Ha Al खर्चे  करने  की  क्या  आवश्यकता

 ह थी ?  श्री  इन्द्रजीत  सिंह  ब्रिटेन  के  उच्च  आयोग  कें  उप-उच्चायुक्त  दोनों  ने  सहमत  far  ही  दिये

 कौर  २३७  पद  समाप्त  करने  की  सिफारिश  की  जब  कि  बचत  पुनर्गठन  एकक  ने  ६५  प्रोस्पर  कम

 करने  की  सिफारिश  की  है  ।  वार्षिक  प्रतिवेदन से  पता  लगता  है  कि  सरकार ने  wit  तक

 कुछ पद  wat  छोड़  दिये  सब  से  खेद  की  बात  तो  यह  है  कि  इस  बचत  के  शिकार  तृतीय
 a

 चतुर्थ  श्रेणी  के  कर्मचारी  ही  हुए  हें  जब  कि  कार्यकारी  अफंसरों  के
 जिनके हनन  पास  काकों  काग  ट

 प्रति  छोड़  दिये गए  है
 ।  प्रतिवेदन  में  यह  भी  बताया  गया  है  कि  कार्यकारी  पदाधिकारी  भ

 बिल्कुल  निम्न  श्रेणी  के  लोगों  के  समान  काम  करते हैं  ।  इस  विषय  पर  पुर्नविचार  कर

 स ।
 काफी  गुंजाइश  है  |

 अरब  मैं  भारत-चीन  संबंध  के  प्रश्न  को  लेता  गर्मी  ग्रारम्भ हो जाने हो  जाने
 से  हमें  देखना है

 ब  क्या  दशा  रहती  है  ।  हमारे  प्रधान  मंत्री  के  निमंत्रण  पर  चीन  के  प्रधान  मंत्री  ने  दिल्ली

 द स्वीकार  कर  लिया  है  |  अब  इ  यह  है  कि  क्या  हम  भारत  में  ग्राक्रमणकारी  का  स्वागत  करें  ।

 तथ्य  को  अ्रस्वीकार  नहीं  किया  जा  सकता  कि  हम  झ्राक्रमणकारी  का  स्वागत  करने  जा  रहे  हं  ।  झ्र

 प्रश्न
 यह  है  कि  इस  मीटिंग  की  पृष्ठभूमि  क्या  है

 ?
 मैं  अपने  प्रधान मंत्री  से  यह  पुछना  चाहूँगा  कि

 थ

 उन्होंने
 तब

 से  चीन  के  प्रधान  मंत्री  के  साथ  कोई  अन्तरिम  करार  किया  यदि  किया

 वह  क्या है  ?  १७  का  चाउ-एन-लाश  का  उत्तर  जो  उन्होंने  हमारे  प्रधान  मंत्री  के  थ
 द

 नाम
 भेजा  है  वह  न  केवल  निरुत्साहित  करने  वाला  अपितु  अपमानजनक  भी  है  क्योंकि  हमारे  प्रधान

 मंत्री
 के

 कुछ  प्रदा  में  उन्होंने  औचित्य  की  कमी  बताई  है  ।  इस  संबंध  में  मैं  इतना  कौर  कहना  चाहूँगा

 कि  १६  नवम्बर के  बाद  से  स्थिति  कौर  भी  खराब  हो  गई  अन्तर  भी  बढ़  गया  बैठक

 रने  का  आधार  ही  क्या  रह  जाता  है
 ?

 १७  दिसम्बर  के  पत्र  में  चीनी  प्रधान  मंत्री  ने  कहा था

 rate  हम  दोनों  देशों  के  बीच  सीमा  के  प्रश्न  पर  मतभेद  किन्तु  फिर  भी  हम  दोनों  के  बीच  कु  ल

 सिद्धान्तों  को  श्रीवास  मान  कर  वापस  में  मिलकर  समझौता  किया  जा  सकता  है  ।

 हमें  मिल  कर  यह  तय  करना  होगा  कि  सीमा-विवादों  का  हल  किस  प्रकार  किया  जाना

 are
 मैं 7. eeਂ
 में अपने प्रधा

 गधी  है  छन  eee  देश  et  Se  के जब तक बाण
 vc

 —

 मिल  अंग्रेजी  में
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 ai  मील  सीमा  पर  कब्ज़ा  नहीं  किया  तब  तक  हमारा  उन  से  कया  विवाद  था

 हमारी  इतनी  भूमि  पर  कब्जा  कर  लेने  के  बाद  समझौते  की  बात  की  जाती  है  ।  मैं  प्रधानमंत्री  जी  से

 पूछता  हुं  कि  अब  कया  बात-चीत  की  जायेगी
 ?

 जहां  तक  भारतीय  राज्य  क्षेत्र  को  छोड़ने  प्रशन

 म॑  उन  से  सहमत  नहीं  हं  ।  यहां  से  चीन  की  फौजें  हटा  लेने  के  भ्र लावा  कौर  समझौते  की  कोई

 ह
 गुंजाइश नहीं  है  ।  प्रधान  मंत्री  को  हमें  बताना  चाहिये  कि  क्या  वह  १२,००० वर्ग  मील  क्षेत्र

 बारे  में  इस  मीटिंग  में  बात-चीत  करेंगे  ।

 क

 aa  में  तिब्बत  के  प्रइन  को  लेता  हं  ।  इस  झ्रायव्ययक  में  तिब्बत  से  arse  व्यक्तियों  को
 बसाने

 ः
 लिये  जो  उपबन्ध  किया  गया  है  उस  पर  मुझे  भ्रापत्ति  नहीं  है  ।  यदि  प्रति  इतना  ही  व्यय

 जाता  है  तो  हमारे  लिये  यह  चिनता  का  विषय  बन  जाता  है  ।  हमें  यथाथेवादी हो  कर  सोचना  ७

 ज़बत  के  मामले  में  हम  करने  जा  रहे  हें  ।  यदि  PEYo  में  ही  भारत  सरकार  सचेत  हो  गई  हो

 तो  शीराज़  यह  नौबत  नहीं  ।  भारत-चीन  का  मसला  नहीं  उत्पन्न  होता  ।  प्रसिद्ध

 श्री  के०  एम०  पनचक्की  की  टू  चाइनीज़  नामक  पुस्तक  में  जो  कुछ  लिखा  है  वह  उन्हों ने

 चीनियों  के  इरादे  भारत  सरकार  को  पहले  से  न  बता  नमस्कार  में  रखा  |  उसी  पुस्तक  में  उन्हों  ने

 तिब्बत  पर  चीन  के  आक्रमण  का  उल्लेख  भी  किया  है  ।  चीन  स्थित  भारतीय  दूतावास  ने  इस  सब  के

 बारे  में  भ्रज्ञानता  प्रकट  की  भारत  सरकार
 को

 अंधकार  में  रखा
 ।  जब  कभी  विरोधी  दल

 वाले  कोई  चीज  सरकार  को  बताना  चाहते  हैं  तो  भारत  सरकार  उसे  मानने  को  तैयार  नहीं  होती  जैसे

 भारत  की  विमान  सीमा  के  उल्लंघन  का  मामला  ।  हमारे  प्रधान  मंत्री  ने  इसे  केवल  गप्प  बताया है

 इसी  प्रकार  जब  कि  अमरीका  श्र  हांगकांग  के  समाचारपत्र  तिब्बत  में  चीन  के  सैनिक  कार्यों  का

 समाचार दे  रहे  हमार  पीकिंग  स्थित  दूतावास  ने  भारत  सरकार  को  पूर्णरूपेण
 अंधकार  में  रखा  |

 मुझे  प्रधान  मंत्री  से  केवल  यही  शिकायत  है  कि  वह  कभी  प्रभावित  नहीं  होते  हें  ।  जब  तिब्बत

 लिलि  ज  य

 किक

 प  अ  र

 सरि  TAC Ae Tt WaInrs
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 ee  ee

 ee

 ee

 हिंद  ग

 है

 ए  te

 के  पदग  ने  नत  का  ्र  हा इस  का  अरथ  यह  है  कि  यह  सरकार  धोखेबाजी  को  बढ़ावा  दे  रही  है  ।  इस  का  हो

 @ YN ated  ।

 a दि

 Pek
 प्रकार  के  व्यक्ति को  भारत  का

 प्रतिनिधि
 कहा  जाता है  किसी

 गत  कली  को रत  विरोध  करना  चाहिए  |

 त मति
 में  मैं  यह  कौर  कहना  चाहूंगा  कि  विदेश  नी देश

 नीति  के
 मामले

 में
 देश  में  मत

 न  मगर  का  दी  अ  क  Th ear  ea Ans. ATA FR Up ee i  हक  मे  मलने
 न  होना

 च  राष्ट्र
 ग  प्रतिनिधि रहता  है  ।

 यदि  वह  ऐसा  दावा  करते  हैं  तो  उन्हें  इस  सदन  के  सभी  हों की द
 भावना  का  ध्यान  रखना  चाहिए  |

 श्री दी०
 च०

 :  मैंने  भ्र पने से  पहले  sear का  भाषण

 बड़े  ध्यान  से  सुना  ;  में
 यह  नहीं  समझ  पाया

 कि  जो
 विवाद  समाप्त  हो  चुके  हैं  उनको

 उठा  से
 क  ा

 क  प  प्रसिद्ध
 ि

 नीति  द्वारा  लिखित  पुस्तक  के  आधार
 पर

 कहा  है
 1

 मैंने  वह  पुस्तक  तो  नहीं  पढ़ी  परन्तु  मैं
 वित

 नहीं  समझता  हूं  कि  किसी  पुस्तक  के  उद्धरण

 प्रद  से
 ग्रहण  करके  दिये  जायें

 |  मैं
 समझता

 ल
 te  det ce

 431  (Ai)  1. ree De



 अनुदानों की  मांगें Rog  १६  IEgo

 दी०
 व

 ग  क  गी  rer  जिस

 उल्लेख  किया  है  वह  निश्चित  रूप  में  बड़े  योग्य  व्यक्ति  हैं  ।

 we यह  है  कि  ii  ि  ि  ae

 की  नीति  से  गहरा  सम्बन्ध  है  ।  मैं  समझता  हुं  कि  इतिहास
 की

 घटनायें  किसी  निश्चित  क्रम
 से

 घटतीं  |  विश्व  के  सभी  राजनीतिज्ञ  एक  समयों  एक  निश्चित  रूपरेखा  में  ही  काम  करत  उन्हे ंउ ए

 पम
 इस

 बात  का  ज्ञान  नहीं  होता
 कि  १०  अथवा  २०  वर्ष  FAT  होगा  |  वह  देश  के

 हितों

 को  देखते  हुए  ही  उचित  निर्णय  करते  हैं  ।  में  समझता  हुं  कि  जहां  तक  तिब्बत  का  सम्बन्ध  2EYo

 ं  जो  कुछ  gat  वह  इसलिए  gar  क्योंकि  उस  समय  हम  समझते  थे
 कि

 देश  के  लिये  वही  हितकर

 mat  ने  भी  यह  स्वीकार  किया  था  कि  तिब्बत  चीन  ही  एक  क्षेत्र  है  ।  हम  ने  भी  इसी  बात
 क

 से  अंग्रज़ों  ने  इतने  तक  स्वीकार  कर  लिया
 तो

 कोई  अ्रसाधारण  बात  नहीं
 की

 थी
 |

 एक  माननीय  सदस्य  ने  चीन  के  सम्बन्ध  में  हमारी  नीति  की  कट  भ्रालोचना  की  |  थ्रिल  fer

 है  कि  हमारे  प्रधान  मंत्री  ने  श्री  चाउ-एन-लाश  को  बातचीत  करने  के  लिए  बुलाया है  ।  में  समझता

 ग  ह
 i  matey  प्रयासों  के  श्रनूुसार  हमारे  प्रधान  मंत्री  ने  ag  उचित  ही  किया  है  fa

 श्री
 चाउ-एन-लाश

 को
 भारत  बुलाया  जिससे  बातचीत  करके  मामले

 को
 सुलझाया

 जा
 सके

 |

 ः

 मैं  यह  नहीं  समझ  पाया  हूं  कि  जो  व्यक्ति  इन  के  बुलाने  पर  आपत्ति  करते  हैं  वह  क्या  यह
 र
 चाहते

 हैं  कि  भारत  तथा  चीन  में  युद्ध  हो  ।  हमारे  प्रधान  मंत्री  कह  चके  हैं  कि  यदि  झ्रावश्यकता  हुई

 हमारा  राष्ट्र  हथियार  उठाने  को  तैयार  हो  जायेगा  परन्तु  जब  सारे  विश्व  में  लोग  शांति  चाहते

 हैं
 र

 बातचीत  से  सदस्यों  को  सुलझाना  चाहते  हैं  उस  समय  श्री  चाउ-एन-लाश को  बातचीत

 लिए  बनाकर  कोई  ग़लत  बात  नहीं  की  गई  है  ।

 भूतकाल  में  भारत  तथा  चीन  के  बहुत  Wey  सम्बन्ध  हम  अच्छे  पड़ौसी  थे  ।  में  समझ

 श्री  चाउ-एन-लाश  ने  भारत  कौर  चीन  के  भूगोल  तथा  इतिहास  का  ठीक  प्रकार  से  नध्ययर
 नहीं

 या
 तभी  यह  गड़बड़  हुई  है  ।  में  तो  समझता  हुं  कि  दोनों  देशों  के  प्रधान  मंत्रियों  की  बातचीत

 से  इस
 त  समस्या  का  शान्तिपूर्ण  हल  निकल  सकेगा

 ।
 ौर

 इस  मिलन
 का  स्वागत  समस्त  भारत

 व
 ।

 जानते  हैं  कि  हमारे  प्रधान  मंत्री  की  यह  नीति  है  कि  श्राक्रमणकारियों  को  हटाया  जाये

 दि  raq  को  भारत  की  प्राकृतिक  सीमा  माना  जाये  ।  इस  में  कोई  सन्देह  नहीं  है  कि  न

 व्य  तयों  को
 यह  श्रीलंका  है  कि  हिमालय  हम  से  अलग  हो  वह  ग़लती  पर  हैं  ।  में

 अ

 करता  हुं  कि  इस  मिलन  से  सभी  संदेह  तथा  शंकायें  टूर  हो  जायेंगी ।

 a

 wat  वैदेशिक  कार्य  मंत्रालय  के  प्रशासन  के  बारे  में  कुछ  कहना  चाहता  हुं
 ।  कि

 द  य

 म

 ge

 nr

 weve  शासन

 क

 exes
 तु

 इस  मंत्रालय  के  बारे  में  मैं  एक  बात  श्रव्य  जानता  हूं
 कि  इस

 मंत्रालय  के  पदाधिक  प्रचार
 त  बचते हैं  ।  हम  अन्य  मंत्रालयों  के  पदाधिकारियों  के  चित्र  तथा  नाम  दिन  ति  दिन

 द  erat
 pani

 ry  का  ee  चित्र

 2

 सा चार पतरों  में  नहीं
 देखा  जाता  यह  सराहनीय बात  है  ।  द

 मसके
 अतिरिक्त  संगठन  तथा  रीति  विभाग  के  कारण  जिस  मंत्रालय  में  मितव्ययता  है  वह

 Safe
 कार्य  मंत्रालय

 ह
 है

 ।  मे  समी  dre  म
 मं  बिस

 ल  हक  इस
 मंत्रालय  की  ना  सेवा  वे

 बारे  में
 मैं

 कहना  चाहता  ao  कि  हमें  भी  अपनी  Sar

 इ

 सेवा इस  प्रकार

 कौ  बनानी  चाहिए  bald  के  समान  हो  लेकिन  हमारे  दूतावास  भारत
 के

 बारे  में  oN ATARa



 क  थ
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 देने  का  बराबर  प्रयत्न  करते  हैं  ।  में  हाल  A  ही  वाशिंगटन  गया  था  व
 पर  मुझे  भारत

 गेई  ख़बर  नहीं  मिलती  थी  ;  न  रट  iT ATER adTale  Stee  दो  साए  eld
 त

 के  समाचार

 काशी  करता  है  ate  उस  से  ही  मुझे  भारत  के  समाचार  मिलते  थे  ।  मैं  समझता  हूं
 कि

 सूचना  सेवा  भी  4.0  कार्य  बड़ी  सावधानी  तथा  लगन  से  कर  रही  है  ।

 में  मंत्रालय  को  बधाई  देता  हूं  कि  उन्होंने  तिब्बती  शरणार्थियों  की  समस्या  को  इतनी
 स

 किया  ।  मुझे  बड़ी  प्रसन्नता  है  कि  इन  दुखी  लोगों  को  बसाया  जा  सका
 ।  मुझे

 यह  भी  शा  है

 सम्मेलन के  विचारों  पर  ध्यान  दिया  जायगा  तथा  उनको  भी  देश  के  प्र  हिस्सा

 feat  जायगा

 मुझे  इसका  बड़ा  खेद  है  कि  साइप्रस  को  स्वतंत्रता  देने  में  विलम्ब  किया  जा  रहा  है  ।  में  चाहता

 के  ब्रिटिश  सरकार  को  बातचीत  से  इस  माम  को  शीघ्र  निबटा  देना  चाहिए  |

 ज  दक्षिण  झ्र फ्री का  में  जिस  प्रकार  की  सरकार  जिस  प्रकार का  प्रशासन  है  कौर  जिस

 प्रकार  की  भ्रथव्यवस्था है  वह  समय  के  अनुकूल  बहुत  पीछे  है
 ।

 मुझे  प्रसन्नता है  कि  1

 त्री  ने  दक्षिण  अफ्रीका  की  जातिभेद  नीति  को  ग़लत  बताया  है  ।  दक्षिण  अफ्रीक  '  अपनी

 की  नीति  को  जितना  शीघ्र  समाप्त  कर  देगा  उतना  उसके  लिए  अच्छा  होगा

 प्रधान मंत्री जातिभेद व

 दानों  की  मांगों  पर  निम्नलिखित  कटौती  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किये
 वैदेशिक  कार्य  मंत्रालय

 की

 i

 oe  ee  =  oe

 कटौती  प्रस्तावक का  नाम  कटौती  का  आधार  कटौती  की

 सख्या  राशि

 सख्या

 re  ee  वक  A  बाद  ree

 वह पाण  TS  ES  SS  RS  ESS  ST  ce  a  ee  ee

 १६  १२३  श्री  यादव  आदिस  जातियों  के  प्रति  नीति  राशि  घटा

 कर १  रु०

 कर दी  जाय

 १६  रेशू  श्री  अरविन्द  घोषाल  मिजो
 क

 चूहों  का  १००  रुपये

 उपद्रव  दूर  न  कर  सकना

 शद  २६६  श्री  अरविन्द  घोषाल  मिजो  पहाड़  १००  रुपये

 on

 न  Pea)  श्री  श्ररवित्द  घोषाल  जाति  क्षेत्रों में  fe  १००  रुपये

 सड़कों  की  चत

 कग  DWTTS01T-
 ह

 2%  श्री  ही०  ना०  मक  ख़ादिम  जाति  ष  भारत  १००  रुपय

 से  एकीकृत  करने  की  समस्या
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 गिर

 5  em  a  tn

 रद  रे
 vg  श्री  प्र०  के ०  देव  a  प्रशासन  को  गृह-क  १००  रुपये

 बक इशा गत  कलती

 a)  र  श्री  यादव  ATTA के  |

 कर १  Fo

 क

 ~ ay  YES  श्री  अरविन्द  घोषाल  नागा  समस्या  सम्बन्धी
 न  घटा

 कर  १  रुपया

 कर  दी  जाय ।

 219  २६८  श्री  अरविन्द  घोषाल
 — Ce  |  |  के  प्रति  फिर  से  १००  रुपय

 क  ्  पैदा  न  कर  पाना I

 29  २६९  att  अरविन्द  घोषाल  विद्रोहियों को  न  दबा  पाना  १००  रुपय

 १७  R05  श्री  fo  Ho  देव  गा  पहाड़ियां--त्वनसांग  क्षेत्र  १००  रुपय

 प्रशासन  को  काय म  |  दि

 लय  को
 कह

 Wf
 स्तान्तरित  करने  की

 वांछनीयता

 Ex  श्री  महती
 तिब्बत सच  ay  नीति  ्  घटा

 कर  १  रुपया

 कर  दी  जाय

 शब  १४०  श्री  मिलती  भारतीय  क्षत्र  में  अतिक्रमण  राशि  घटा

 सम्बन्धी  नीति  ।  कर  १  रुपया

 कर  दी  जाय

 क
 श्व  RER  श्री  अरविन्द  घोषाल  भारत में  तिब्बती  दा  it  का  राशि

 पुनर्वास  |  कर १  रुपया

 कर  दी  जाय ।

 न  है  है  श्री  बाजपेयी  चीन  सम्बन्धी नीति  घटा

 कर  १  रुपया

 कर  दी  जाय

 न  CS  श्री  वाजपेयी  तिव्बत  सम्बन्धी  नीति  बटा

 कर  2  रुपया

 कर  दी  जाय ॥

 ्  १२०  श्री  यादव  अधिकारियों पर  होने  वासल  खर्चे  में  १००  रुपये

 कमी  t
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 SD  ee  SY  RE  ED  ee  -

 न  X8  श्री  मिलती  ae  प्रतिनिधिमंडलों  १००

 के
 ह 1५ AV rant  का  चुनाव  दि

 ह

 तय  औ  श्री  मिलती
 ग  नियुक्त  करने

 तथा
 खर्च  Yoo  रुपये

 विवि

 sea  ssn
 _

 थ

 न  Reo  sty  झ्ररविन्द  घोषाल  नक
 में  तिब्बती

 ett

 १००  रुपये

 सच  २७  लामा
 के

 धन
 को

 fer  =  १००  रुपये

 पार्थियों को  बसाने  के

 द

 र्जा । क न 1ई ला द्ल . ररणा में ला aa  की  । द

 शद  २७९  श्री  अरविन्द  घोषाल  अधिक  तिब्बती  शरणार्थियों  १००  रुपये

 का  अराना  न  रोक  सकना  ।

 न  २७३  मसीमारी  कैम्प  में  अनुशासन  १००  रुपय
 fete

 मि
 ॥  कर  पाना  ॥

 २७४  श्री  प्ररवित्द  भारत  कौर  भूटान  के  बीच  स  १००  रुपये ङ्घ

 मौसमों में  काम  में  बन्  «

 सड़कों की  जरूरत  |

 सच  २७५  श्री  भ्ररविन्द  घोषाल  भारत-तिब्बत  कौर  भारत-चा  १००  रुपये

 पर  श्रमिक चौकी

 की  जरूरत I

 न  RVs  श्री  अरविन्द  घोषाल  भारतीय  dal की  चीन  १००  रुपये

 आक्रमण से  रक्षा  न  कर  सकना  |
 }

 तय  २७७  श्री  हरविन्द  घोषाल  सारे  भारतीय  दूतावासों  में  ६०  too  ह

 अ्रगस्त को  स्वतन्त्रता दिवस  के

 रूप  में  मनाने  की  श्रावदयकता |

 ङ्घ  95.0  श्री  भ्ररविन्द  घोषाल  द  भारतीय  दूतावासों द्वारा  स्वतन्त्रता  १००  रुपये

 दिवस  कौर  गणतन्त्र दिवस  के

 समारोहों पर  समस्त  भारतीय

 नागरिकों को  चलाने  की  भाव

 द  राकंपा  |

 न  ve  श्री  रवीन्द  घोषाल  भारतीय  दूतावासों  में  १००  रुपये

 अवस्था
 का

 wT जा



 ३०१०  अनुदानों  की  मांगें
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 दे

 a a  ne  eee Se ee
 कि

 श्ठ्  QGo  श्री  रवीन्द  ...  भारतीय  दूतावासों  हारा  भारतीय  200  रुपये

 नामधारी  गें  की  और

 ह

 ी

 T

 25.0  २८१  श्री  अरविन्द  जाली  पासपोर्टों  की  रोक  थाम  १००  रुपय

 ७  ह  ४.
 ह

 श्ठ्  २८२  श्री  अरविन्द  घोषाल  drat  में  १  ए  १००  रुपय

 ं

 को  ay

 मनाही

 न  253  श्री  अ्ररविन्द  घोषाल  mr a  बिदेशी  जासूसों  १००  रुपय

 को  निकालने को  झ्रावस्यव

 Qz  ries  श्री  अरविन्द  घोषाल  t  तय  विहीन  लोग  १००  रुपय

 न  २८५  श्री  घोषाल  उठा  पाकिस्तान  के  साथ  सीमांत  १००  रुपये

 25  ३०  श्री ही०  तो ०  मुकर्जी
 +  मक  गजराज  १००  RIF

 पाथ
 राजनयिक

 स्थापित  करने ने  में  विलम्ब
 ।

 थ

 Qa  २०५  श्री  ही०  नी०  मुकर्जी
 वि  के  बारे  में  भारत में  ASAT-  १००  रुपय _  तिब्बत

 ..... वित  सम्मेलन

 परिणाम

 Ys  ३०६  श्री  ही०  ना०  मकर्जी  = at  |  नामा  की  भारत  में  f  १००  रुपये

 विधियों के  संभावित  परिणाम

 न  ३१  श्री  ही०  ना०  मर्जी  a  गजनी  प्रतिनिध  १००  रुपये

 द्वार  निस्सहाय  भारतीय  नाग

 fai
 की  समस्या  को  ठीक

 कार  से  त  sa  कर  पाना  ।

 ~
 कप  रे१€  श्री  ही०  न०  मकर्जी  भारत में  फ्रांसीसी  बस्तियों  ८  १००  रुपय

 विधि  सम्मत
 हस्तान्तरण  के  बारे

 .  फ्रांस
 सरकार  की  जिद ।

 RRo १८  श्री ही०  ना०  मकर्जी  भा
 य  राज्य  क्षेत्र में  से  होक  १००  रुपये

 थिर  की
 मांग  के  र्हाल  के  दा

 के  बारे  q  fara  न्यायालय  में

 होने  art  कार्यवाही  के

 संभावित  परिणाम  |
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 Q  रे

 ८  ३२१  श्री  ही०  ना०  मकर्जी  सारे  १००  रुपय

 अमरी
 का  में  दावे  गये

 जियों  द काम

 कुछ  Ad

 न  BRE  श्री  सुरेन्द्र  नाथ  ट्वेंटी  ir  संबंध
 नीति  की  १००  रुपय

 कि
 25  RRo  श्री  सुरेन्द्र  नाथ  द्विवेदी

 कि
 नीति  १००  रुपय

 ५ ५
 25  ३१  श्री  सुरेन्द्र  नाथ  द्विवेदी  | अ  हुएं  १००  रुपय

 र  सिक्किम

 गहरे  साधन

 को  र्यर्कता  |

 o_o yi न  ३९९२  श्री  सुरेन्द्र नाथ  द्विवेदी  ब  के  साथ  राज  १००  रुपये

 सम  थापित न  कर  सकना  ।

 ङ्घ  RRR  श्री  सुरेन्द्र नाथ  द्विवेदी  प  के
 उच्च  पदाधिक  ों  की  १००  रुपय

 NOUNS  मी  ।  थ

 द
 शप  २५  १००  रुपय श्री  सुरेन्द्र नाथ  fea  पास  पोर्ट  देने  में  विलम्ब  ी

 न  RRR  विदेशों  में  भ्र पर्याप्त  प्रथा  aq श्री  सुरेन्द्र नाथ  ट्र
 उस्ता

 a  १००  रुपये

 न  R&  ann  संद  जाने  वाले

 सीप

 १००  रुपये

 aretha  प्रतिनिधि  मंडल
 में

 लोगों
 का  चुनाव  |

 2 ow Yo
 र

 न  भारत-चीन संबंधों  पर  कवित  पत्रों  200  रुपय श्री  हरविन्द  घोषाल

 थि  का  भारत  की  प्रादेशिक  भाषा  al

 में  प्रकाशित न  किया  जाना

 ङ्घ  VR  श्री  झ्ररविन्द  घोषाल  १०० गोझा  समस्या को  हल
 करने

 के

 लिये  ठोस  कार्यवाही न  करना

 तय  RE  श्री  To  के०  देव
 साथ  सीमा  विवाद  ह  १००  रुपये

 प्रशन  पर  सरकार  का

 कप  Ko  श्री  To  Ho  देव  भारत में  पुतंगाली  बस्तियों क  १००  रुपये

 शीघ्र  वक्त  कराने की

 रास्ता ।

 ङ्घ  R85  श्री  आसर।+  गोदा  arty  ग्न्य  १००  रुपये

 बस्ती  यत

 ङ्घ  Ree  श्री  चीनी  अतिक्रमण  के  सम्बन्ध  में  १००  रुपये

 नीति ।
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 eS  a  NY  PN  YX  a  et

 ८  Yoo  श्री  श्रीधर  शरायत  के  साथ

 foo waa

 ब
 स्थापित  न  कर  सकना

 25  Yok  श्री  श्रीधर  मारे
 दूतावासों

 द्वारा  विदेशों  में

 हा हमारे  दष्टिकोणों  का  उचित . ्

 ware  न  किया

 श्ठ्  oR  श्री  श्रीधर  १००  रुपय पॉंडिचेरी के  विधि  सम्मत  हस्ताक्षर

 ण  की  आ्वइ्यकता |

 १८  Voz  श्री  श्रीधर  रे  दूतावासों के  खर्चे  में
 क

 जरूरत  |

 ध  ह

 एन

 श्ठ्  Vow  प्री  श्रीधर
 मारे  राजनयिक  प्रतिनिधियों  द्र

 भारतीय  नागरिक
 रा

 १००  रुपय

 ह  समस्या को  ठीकਂ  प्रकार

 ot  न  कर  पाना |

 कप  oy  श्री  भारत  पाक  सीमा  पर  पाकिस्तानी  ०  रुपय

 हमलों को  न  रोक  पाना

 घ  Yok  श्री  झासर  भारतीय  नागरिकों ate  पर्यटकों  ००  रुपय

 के  हितों  कल्याण  की

 तीय  दूतावासों द्वारा  ठीक  तरह  से
 ्

 ः

 देखभाल करन  में  सफलता  |

 25  Vow  श्री  प्रयास  में  विदेशी  जासूसों  थीं

 गतिविधियों की  रोकथाम  करने  फ

 ज् असफलता  |
 थ

 न  Cog  श्री  झा सर  जाली  पासपोर्ट की  रोकथाम  करने  १००  रुपये

 में  सफलता |
 ह

 ८  Vao  श्री  यासर  इजराइल के  साथ  पुरे  राजनयिक  १००  रुपये

 संबंघ  स्थापित करने  की  भाव

 यकता  |
 ः

 ue  ३२६  श्री  ही०  ना०  भर्ती
 yaya  फ्रांसीसी  बस्तियों  में  पुरानी  १००  रुपये

 न्यायिक पद्धति  की  नियमित

 ह  ara  को  ठीक  करने  में  सफल  |

 Re  श्री  सुरेन्द्र नाथ  द्विवेदी  डे चेर  के  विधि-सम्मत  हस्ताक्षर  १००  रुपय

 ee  aie
 ॥

 ननच्च्ललय  a
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 2k  ३४२

 १६  eect

 ——  १००  रुपये

 रण  के  बारे  में  फ्रांस  सरकार  से

 थ थ  समझौता न  कर  पाना
 क्  थ

 ze  3M  wy  है ७  ६  oe  a
 idea  aa  at  aat  के  fad  Ree

 रपये =
 मद्रास जोन  की  झील से  पानी

 थ
 देने  में  असफलता 1

 ooo perreray (ict )  सभा  में  चीन-भारत  के  सम्बन्धों  के  बारे  में  श्राज  बहु

 जा  चुका  है  इसलिये  में  संक्षेप में  ही  इस  के  सम्बन्ध में  कुछ  कहूंगा  |  जब  एक  देश  दूसरे

 STE  कर  देता  है  तो  दूसरे  देश  के  सामने  समस्या  का  हल  करने  के  लिये  केवल दो  रा

 जाते हैं  ।  या  तो  वह  युद्ध  करे  अथवा  बातचीत  के  द्वारा  प्रश्न  का  हल  निकाले  ।
 हमारी  नीति

 waar  शांति  की  नीति  रहो  देवलिया  यह् टी  रास्ता  हमारे  लिये  उचित  है  कि  हम  बातचीत के  द्वार

 म
 सली  निबटाये

 ।

 ः  राज  सभा  में  इस  पर  बड़ी  चर्चा रही  कि  चीन  के  प्रधान  मंत्री  को  आमंत्रित  नहीं  किया
 ताना

 ea था  मुझे  यह  बात  बड़ी  अजीब  लगी  क्योंकि  जब  हम  बातचीत  के  द्वारा  किसी  सम

 सुलझाना  चाहते  हैं  तो  झा वस् यक  हो  जाता  है  कि  या  तो  वह  यहां  जाते  हमारे  प्रधान  मंत्री  वहां

 |  ति  |  इसलिये  जब  चीन  के  प्रधान  मंत्री  भारत  बात-चीत  करने को  तैयार  हें  तो

 कया  हानि है  ॥

 ं  एक  माननीय  सदस्य ने  यह  शंका  प्रकट  की  कि  हम  कुछ  क्षेत्र  दे  देंगे  ।  se  समझना

 चाहिये  कि  हाल में  ही  उच्चतम  न्यायालय ने  निर्णय  दिया  है  कि  भारत  का  कोई  भी  भ-भाग

 विधान
 में

 संशोधन
 किये  बगर  नहीं  दिया  जा  सकता  जिसका  अर्थ  gar  भारत  क

 ः  भी  भूमि देने  से  पुर्व  वह  प्रश्न  सभा  में  श्रव्य  प्रस्तुत  होगा  ।

 मुझे यह  बात  भी  अनुचित लगी  कि  प्रधान  मंत्री पर  बातचीतों  के  बारे  में  नियंत्रण लग

 जाये  कि  उन्हें  एक  सीमा  के  अन्दर  ही  बातचीत  करनी  हें  ।  बातचीत  में  इसकी  छट  ही  रहनी  चाहि

 कि  सभी  प्रकार  की  बातें  हों
 ।

 इसके  अतिरिक्त  प्रधान  मंत्री  बता  चुके  हैं  कि  हम  सीमा के  माम

 में  उन्हें  कोई  क्षेत्र  सौंप  नहीं  देंगे
 ;

 पता  करता  हुं  कि  हम  चीन  के
 प्रधान  मंत्री

 से  यह
 करेंगे  कि  चीन  के  लोग  हमारी  प्रदेशिक  अखंडता का  सम्मान  करें  ।

 सीमा  विवाद  पर  चर्चा  के  समय  हमें  सिक्किम  तथा  भूटान  की  सीमाश्रों  पर  भी  विचार

 करना  होगा  ।  यद्यपि  चीन  के  प्रधान  मंत्री  ने  बड़ी  चतुराई  से  इस  wea  को  नज़र  अन्दाज़  कर

 का  प्रयत्न  किया  है  कौर
 कहा  है  कि  सिक्किम  कौर  भूटान  की  सीमाओं  के  बारे  में  भारत  से  कोई

 नहीं
 की  जा  सकती  है

 ।
 मैं  प्राधा  करता  हूं  कि

 प्रधान  मंत्री  बातचीत  के  ert

 इस  बात  का  ध्यान  रखेंगे  ।

 भारत  तथा
 चीन  में  ERY  में  सन्नी  हुई  थी  ।  उस  सच्ची के  अनसार  हमने  लि तिब्बत

 चीत  से  भारत  में  आािज्यिक
 दूतावास  बनामे  तथा  उनको तथा  उनको  स्वतंत्रतापूर्वक  Weert

 एए

 मूल  ait
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 काम  करने  व्यवस्था की  गई  es  eer यदि  r  कर  दिया  तथा

 तिब्बत में  हमारे  वांणिज्यिक  दूतावास  की  स्वतंत्रता  का  अपहरण  किया  1.  में  चाहता  हूं  कि  इस

 पर  भी  विचार  किया  जाना  अर  यदि वह  अपने  व्यवहार  में

 कोई  अन्तर करा व्यवहार करते हूं  तो  हमें  भी  भारत  में  उनके  वाणिज्यिक दूतावास  के  साथ  उसी  प्रकार

 :  चाहिये  ः

 पछले  वर्ष  वैदेशिक-कार्य मंत्रालय  में  पुनर्गठन  किया  गया  था  तथा  मैंने  सुझाव  दिया
 था

 हमें  a  मंत्रालयों में  भी  ऐसी  ही  .  व्यवस्था करनी  चाहिये  ।.  मुझे  खेद  है  कि  ऐसा  नहीं  किया

 गया ।  मैं
 अब

 wr  करता  हूं
 कि  वैदेशिक-कराये मंत्रालय  इस  व्यवस्था  को  प्रति  यहां

 के

 ग्न्य  विभागों  में  लागू  करेगा  तथा  अरन्य  मंत्रालयों  से  भी  सिफ़ारिश  करेगा  कि  वह  '
 पने  यहां

 oa  प्रकार की  पद्धति  लागू  करें
 ।

 ्  एक कौर भी  बड़ी  अजीव  बात  है  कि  इस इस  मंत्रालय में  तीन  सचिव  परदेशी स ि

 सचिव  तथा
 राष्ट्र  मंडल  सचिव  ।

 पहले
 दो

 सचिव
 सीधे

 प्रधान  मंत्री  से
 वात  व

 र  सको  हैं  शौर

 तीसरे  सचिव  को  संसदीय
 सचिव  के  ज़रिये  बातचीत करनी  होती है  are  करता  हूँ  कि  हमें गोया  कि  ऐसा  किस  कारण  होता  el

 बताया
 यह  भी  पता  लगा  है  कि  विदेश  सेवा  में  वरिष्ठता  के  बारे  में  बड़ा  संतोष  ह ैa

 क
 ee

 दूर  किया  जायेगा
 ।

 ग

 हि
 बड़ी ही  जीव  बात  है  कि

 wa  विदेश  सुचना  सेवा  भी  विदेश  सेवा
 के  अधीन लाई  जा

 रही है  दे  ।.  यह  एक  विशेष सेवा  होती है  जिसमें  पत्रकारों  की  आवश्यकता  होती  है  ।  इसलिये

 मैं

 lee

 में  पत्रकारों  को  ही  स्थान  दिया  जाना  चाहिये  ।

 यह  सुना  है
 कि

 केन्द्रीय  ्  ब्यूरो  गृह-कार्य  मंत्रालय के  प्रधान  हैं  ।  में
 सम  ता

 हु
 ' कि  Sa  दी

 रिनी  क  ए  ताकि  उन  सभी के  ा

 हमारा  सम्बन्ध  भाषियों का  भ्रनुवाद  हो  सके  |  मैं  इस  बात  पर  विशेष  रूप  से  इस  कारण

 ज्ञ  रहा हूं  कि  चीन  से  हमारा  विवाद  आरम्भ  होने  पर  हमने  भ्र पना  दृष्टिकोण  भ्रंग्रेजी  षा  में

 ही
 स्  बी  यक  का  MUON Tae  ा

 श्र  इस  प्रकार  योरूप  की  अन्य  भाषायें देर  में  हमारा  दृष्टि

 रासा  पाईं  ।

 में  समझ  नहीं  पाया  कि  जो  भारतीय  शापने  रोज़गार  के  लिये  ब्रिटेन  जायें  तो  उनको प

 हग

 यों  इन्कार  किया  जाता  है  ।.  में  नहीं  समझता  कि  हम  ब्रिटेन  की  श्र

 ह यदि  ब्रिटेन  चाहता  है  कि  हमारे  लोग  वहां  पर  न  जाये  तो  वह  अन्य  देशों के  समान  वीस

 लागू

 क  र  सकता  है  परन्तु  हम  लोगों  को  जानें  से  क्यों  रोके  |

 मुझे  दुख  है  कि  हम  अफ़रीका
 की

 कौर  पुरा  ध्यान  नहीं  दे  रहे  राज  प्रगति

 “
 i

 ौर
 श्रमिक  के  लोग  भारत  में  बहुत  दिलचस्पी  रखते  मेरा  सुझाव  है  कि  हमें  इर  सह

 ZI  अपने  सम्बन्ध  बढ़ाने  चाहियें  जिससे  वह  हमारी  बात  समझे  ।  रफीका  के  लोग  हमारे  प्रधान

 म  ।  का  बहुत  चादर  करते  हैं  1  हमें  चाहिये  कि  हम  उनकी  ५  अधिक  ध्यान  दे  झ

 अभी  rare  नहीं  हैं  उनको  ane  दिलाने  में  मदद  करें  ।
 बि

 अल्जीरिया  के  बारे  में  भी  हमें  ऐसा
 ही  रवैया  अ्रख्तियार करना  चाहिये ह त  t Aw |

 ने

 इस  देश

 को  कुचलने  के  nee  सह
 दर

 क़दम  उ  cathy  लिनर  et  सदफ  न्सित ढी  woes

 को  मान्यता  दे  देनी  चाहिय ेपू  |



 थ
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 में  वैधानिक-कार्य  मंत्रालय  की  सराहना  करता  हूं  कि  नेफा  में  उन्होंने ने  बड़ा

 र

 सुन्दर  काम  किया

 7  में  aren  करता हूं  कि  calc  के  अदय  नहीं  पर  er  का  बडी  दगी  ह

 are  gl  area देखने  का  प्रयत्न करेंगे  ।  आशा  हैकि  भूटान में  हमारे  प्रतिनिधि पहुंच  जायेंगे  ।  वहां पर

 सड़ कें  बना  रही  इ  क  ग  सर  कलि

 जो  सब  कामों  में  समन्वय  रख  सके  |

 श्री  मोहम्मद  इमाम  )  :  बड़े  दुर्भाग्य  की  बात  है  कि  भारत  चारों
 2  मानत  समस्याएं मुंह  बाए  खड़ी  है  जिन्हें al  तक  हल  नहीं  किया  जा  सका  a  |  1% AIX ifsae,  गोरा

 और  किसी  के  भी  सम्बन्ध  में  अन्तिम  समझौता  नहीं हो  सका  पर  is  हाल  में  एक

 पा  इन  सबसे  ज्यादा  भयंकर  उत्पन्न  हो  गई  है  ।

 ।
 मुझे  खुशी है कि  पाकिस्तान के  साथ  हमारे  सम्बन्धों में  सुधार  हो  रहा

 ।  जनरल  ट्यूब

 की र सरकार  ने  यह  महसूस  किया  है  कि  भारत
 श्र  पाकिस्तान के  हित  एक  दूसरे  से  नहरी

 पानी  विवाद  शौर  अन्य  बातों  के  बारे  में  समझौता  हो  गया  है  श्र  मैं
 श्राप  करता

 के  बारे  में भी  उचित  समझौता हो  जाएगा  ।

 समस्या हाल  में  उत्पन्न  हुई  है  वह  उत्तरी  सीमान्त  की  है  जिसे  अब  तक  सवाल

 meat  शता  था  ।
 में  श्री  मिलती के  इस  विचार  से  सहमत  हूँ  कि  विदेश  नीति  सम्बन्धी  मामले

 विवाद  होने  चाहियें
 ।  विदेशी  मामलों के  सम्बन्ध में  सरकार  कौर  अन्य  राजनैतिक द  के

 बीच  यथासंभव  एकमत  होना  चाहिये  ।  श्रव्य  प्रगतिशील  देशों  में  ऐसा  ही  होता है  राष्टीय

 लका  थ  समीप
 नीति  के

 स्थायित्व  के  लिए  यह  बहुत  आवश्यक  है
 ।

 में  चाहता हूं  कि
 शन  मंत्री  विदेश  नीति  के  बारे  में  विभिन्न  नेताओं  से  परामर्श  करें  र  श्री  चाऊ एन  ल

 :

 क

 समझौता  करने  के  a  अन्य  दलों  के  नेताओं के  ा

 ा

 यह  सर्वथा  ठीक  है  कि  प्रधान  मंत्री  ने  चीनी  प्रधान  मंत्री
 को

 भ्रामन्त्रित  करके  पप्नी  पूर्वे
 नीति

 के
 विरुद्ध  कार्य  किया  है  क्योंकि  उन्होंने कहा  था  कि  जब  तक  चीन  हमारे  राज्य  क्षेत्र  से  नहीं

 ह

 a
 उसके  साथ  बातचीत  करने  की  कोई  गुंजाइश  नहीं  है  ।  मेरा  विचार है  कि  इस  प्रकार

 r
 निमंत्रण का

 ्य  यहीं  लगाया  जाएगा  कि  हम  कमजोर 1  यदि  यह  बातचीत सफल  नहीं  हुई

 मैं  समझता  हूं  कि  उसका  परिणाम  हमारे  देश  के
 लिए

 घातक  होगा
 ।

 .  मैं  स्थायी  सुरक्षा
 की  दृष्ट

 से
 वैसा  कह  रहा  हूं  ।  मेरा  विचार  है  कि  हमने  तिव्बत  को  छोड़  कर  बहुत  गंभीर  र  गलती  की  है  क्यों  कि

 तिब्बत पर  चीन
 ह

 सके  परिणामस्वरूप  उत्तरी  सीमान्त की  खत्म  हो  गई  है  ।  ्
 आधिपत्य  स्वीकार कर  लना  हमारे  लिए  भ्रत्यन्त  हानि कर  सिद्ध  ge  है  ।  तिब्बत को  भारत

 न  के  बीच  अ्रन्त:स्थ  राज्य  के  रूप  में  बनाये  रखना  अ्रावस्यक था  जिस  प्रकार  योरप में  स्वीकार

 स्वीकार किया  जाता  है  ।  यति वर्तमान
 संकट

 की  जिम्मेदारी हमारे  ऊपर  ही  जाती  है  |
 ।

 चीन  को
 तिब्बत

 पर  अधिकार त  करने  देते  तो  यह  संकट  उत्पन्न  न  होता

 अब  स्थिति  क्या  है  ?
 चीन  हमारे  उत्तरी  सीमान्त  के  बिल्कुल  पास  ar  गया  है  ae  हमारे  देश

 पर
 गढ़ाए  हुए  है  ।  यह  ठीक  है  कि  सिक्किम  ate  भूटान  के  देश  बीच  में  कराते

 गन
 की  शक्ति

 को
 देखते  हुए  उनका  भविष्य  भ्रत्यन्त  श्रनिद्चित  है  ।

 इसके  श्रतिरिव
 प

 भारत  ते

 भूटान  ate  सिक्किम  की  सुरक्षा  का  भार  ऊपर  ले  रखा  है  ।.  इस  प्रकार उ  री  सीमान्त पर
 एक

 स्थायी  संकट  खड़ा
 हो

 गया  है
 |

 ee  ee an  आ

 wast =a ae
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 यह  कहा  जा  सकता  है  कि  हम  चीन  के  साथ  मित्रतापूर्वेक रह  सकते  हैं  ।  परन्तु  पि

 _  घटनाओं  को  देखते  हुए  हम  चीन  पर  भरोसा  नहीं  कर  सकते  ।  चीन  के  सम्राटों  के  साथ  इतेक

 मौते  हो  चुके  हैं  परन्तु  उनका  पालन  नहीं  साम्यवादी देशों  के  पास  जो  कुछ  हो

 है  उससे  हमें  सबक  लेना  चाहिए  ।  रूस  के  खास  पास  जितने  भी  छोटे  छोटे  देश  थे  उन  सब

 पर  रूस  का  आघिपत्य हो  गया  है  |  इसलिए मेरा  निवेदन  है  कि  हमें  साम्यवाद  के  इस  खतरे से

 बचने  का  प्रयत्न  करना  चाहिए  |  यह  एक  नये  प्रकार  का  साम्राज्यवाद  है  जो  प्रख्यात  भयंकर  है  ।

 हमें  चीन  का  विश्वास  नहीं  करना  चाहिए  ।

 चीनी  प्रधान  मंत्री  के  साथ  बातचीत  प्रारम्भ  करने  के  पूवे  हमारे  प्रधान  मंत्री  को  कुछ  बातों  पर

 विचार  करना  चाहिए  ।  हमें  केवल  क्षणिक  करार  नहीं  करना  है  वरन्  साम्यवादी  अतिक्रमण को

 सदा के  लिए  दूर  करना  है  ।  हम  बाह्य  शक्ति  से  तो  लड़  सकते  हैं  परन्तु  हमारे  यहां  तो  स्थिति  यह

 है  कि  हमें  धपने  श्राप  से  भी  लड़ना  है  ।  इस  बात  का  ध्यान  रखना  अत्यन्त  आवश्यक  है  ।

 हमारे  प्रधान  मंत्री  तटस्थता  की  नीति  कर  रहे  हैं  ।  इस  नीति  के  wae  समस्त

 संसार  के  विशिष्ट  व्यक्तियों  को  यहां  ara  के  लिए  भ्रामंत्रित  किया  जाता  है  ।  मित्रता  करना  तो

 ठीक है  पर  शरीक  मित्र  रखना  भी  ठीक  नहीं  होता  है  ।  मित्रों  की  संख्या  ares  होने  पर  वास्तविक

 मित्रता  किसी  से  नहीं  हो  पाती  परिणामस्वरूप संकट  के  समय  कोई  भी  सहायता  के  लिए

 कदम  नहीं  बढ़ाता है  ।  इतने  अतिथियों  के  ora  से  यह  होता  है  कि  किसी  का  भी  प्रभाव  स्थायी  नहीं  रह

 पाता है  ।

 यह  ठीक  है  कि  देश  को  मजबूत  बनाना  चाहिए  |  हम  सभी  इस  बात  से  सहमत  परन्तु

 प्रदान  यह  है  कि  यह  शक्ति  किस  प्रकार  प्राप्त  की  जाए
 ?

 हमारे  प्रधान  मंत्री  ने  जो  निमंत्रण  भेजा  है

 उसको  में  ठीक  नहीं  समझता  हूं  ।  यह  ठीक  है  कि  उसका  उद्देश्य  ales  की  स्थापना  है  ।  परन्तु  मेरा

 विचार  है  कि  हमें  कायरतापूर्ण  ढंग  से  उस  उद्देश्य  को  नहीं  प्राप्त  करना  चाहिए  ।  शान्ति की  प्राप्ति

 शाक्ति  द्वारा  भी  की  जा  सकती  है  ।  वास्तविक  शान्ति  शाक्ति  द्वारा  ही  संभव  है  ।  योरप  अमरीका

 में  श्ञान्ति  का  क्या  कारण  है
 ?

 इसका  उत्तर  है  अणुबमों पर  उद्जन  बमों  का  शरस्तित्व  ।  इसलिए

 यदि  हम  शान्ति  चाहते  हैं  तो  हमें  wot  शक्ति  बढ़ाने  के  लिए  कदम  उठाने  चाहिएं  ।

 जहां  तक  तटस्थता  की  नीति  का  wea  है  जो  देश  तटस्थता  की  नीति  पर  चलता  है  उसके

 सम्बन्ध  में  तो  वह  ठीक  है  परन्तु  जो  देश  उसमें  विशवास  नहीं  करता  उसके  सम्बन्ध  में  तटस्थता  की

 नीति  ठीक  नहीं  कही  जा  सकती  ।  हम  जानते  हैं  कि  समस्त  साम्यवादी  देशों  ने  एक  दूसरे की  सहा

 यता  के  लिए  गठबन्धन  कर  रखा  है
 ।

 इसलिए  चीन  के  सम्बन्ध  में  तटस्थता  की  नीति  ठीक  नहीं

 संसार  के  सब  देश  गुटों  में  विभाजित  केवल  हमारा  देश  ही  सब  से  भ्र लग  है  ।  हम  गुटों  में

 भले  ही  शामिल
 न

 हों  परन्तु  हमें  दक्षिण  पूर्वी  एशियाई  देशों  का  संगठन  बनाना  चाहिए  ।  साम्य

 वाद  का  सामना  करने  के  लिए  यह  अत्यन्त  श्रवावश्यक  है  ।  हमें  बर्मा तथा  अन्य

 दक्षिण-पूर्वा  एशियाई  देशों  के  साथ  समझौता  करना  चाहिए  ।

 हम  किसी  भी  राजनैतिक  दल  के  हों  परन्तु  wae  देश  की  स्वतन्त्रता  सभी  बनाए  रखना  चाहते

 हैं  ।  हमें  aaa  देश
 की

 सुरक्षा  के  लिए  भरसक  प्रयत्न  करना  चाहिए  ताकि  भविष्य में  भी  उसकी

 स्वतत्रता इसलिए चं॑

 इस  प्रकार  हमारे  प्रधान  मंत्री  के  कन्धों  पर  बहुत  भारी  जिम्मेदारी  है  ।.

 ि

 परन  ए  कल

 Tat & — केवल  चीनी  अतिक्रमण  को  दूर  नहीं  करना  है  वरन्  स्थायी  सुरक्षा की
 भी

 मि  हीं  क

 व



 )  अनुदानों की  मांगें २६  १८८१  (  ate

 विदेशी  कार्य  उप  मंत्री  लक्ष्मी  सेना  )  :  उपाध्यक्ष  में  माननीय  सदस्यों

 रे द्वारा  कही  गई  कुछ  बातों  का  उत्तर  देना  चाहती  हूं  ।  कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  यह  कहा  है  कि  हम

 प्रधान  मंत्री  द्वारा  चीन  के  प्रधान  मंत्री  को  बातचीत  करने  के  लिए  भारत  ara  के  लिए  आमंत्रित  किया

 जाना  सरकार  की  पूर्वे  नीति  में  परिवर्तन  है  ।  इस  तकों  के  प्राधा
 पर

 बहुत
 सी

 बातें  कही  गई  हैं

 कौर  इस  बात  पर  जोर  दिया  गया  है  कि  हमें  चीन  कैसा  बातचीत  नहीं  करनी  चाहिए  क्योंकि

 करना  wae  पुर्व  निर्णय  को  गिरा  देना  है  जो  देश  के  लिए  हितकर  होगा  ।  मेरा  निवेदन है  कि  ऐसा

 कहना उसी  प्रकार  है  जैसा  कि  यात्रा  के  बीच  में  दुर्घटना  हो  जाने  पर  आगे  न  बढ़ने  दन  पर  ज़ोर  देना  ।

 मान  लीजिए  कि  कोई  व्यक्ति  कार  द्वारा  यात्रा  करता  है  ।  यदि  अचानक  उसकी  कार  खराब  हो  जाती

 है  तो  वह  रेलगाड़ी  अथवा  बैलगाड़ी  से  यात्रा  करेगा  ।  परन्तु  माननीय सदस्य  कहते  हैं  कि

 कार  के  बिना  यात्रा  की  ही  न  जाय  ।  यह  कहना  कि  जब  तक  चीन  हमारे  राज्य  क्षेत्र  को  न  छोड़े  तब  तव

 उसके साथ  बातचीत  न  की  जाय  ठीक  उसी  प्रकार  है  ।  जो  लोग  ऐसा  कहते  हैं  उनसे  मेरा  निवेदन

 है  कि  यदि  बातचीत  का  एक  उपाय  रहता  है  तो  शान्ति  की  इच्छा  सरकार  को  अन्य  उपायों

 सोज  करनी  चाहिए ।  ताकि  शान्तिपूर्ण समझौता  हो  सके  ।  इसमें  प्रदान
 की

 कोई  बात  नहीं  है

 क्योंकि  यह  प्रश्न  केवल  शान्तिपूर्ण  बातचीत  करने  का  है  ।

 इसके  बाद  मेँ  विरोधी  दल  के  नेता  द्वारा  कही  गई  तिब्बत  सम्बन्धी  प्र भि समय  की  बात  पर  जाती

 हूं  ।  तिब्बत  सम्बन्धी  अभिसमय  ex  में  eat  था  ak  उसमें  वह  प्रक्रिया
 निर्धारित

 कं

 गई  थी  जिसके  भ्रनसार  कार्य  करना  चाहिए  ।  माननीय  सदस्य  ने  यह  कहा  कि  सरकार  प्रधान

 मंत्री  ने  इस  ग्र भि समय  को  बहुत  आजादी  दी  थी
 ।

 मैं  यह  बता  देना  चाहती  हुं  कि  सरकार  ने  शु

 से  ही  aaa  को  इस  अ्रभिसमय  के  कार्य  से  अलग  रखा  था  ।  वास्तव  में  प्रधान  मंत्री  इस  बात  से

 नही ंथे  कि  एक  ऐच्छिक संगठन  इस  प्रकार  के  सम्मेलन  आयोजित  करें  क्योंकि  उनसे  शान्ति  स्थापना

 में  कोई  सहायता  नहीं  मिलेगी  ।  परन्तु  हमारा  शासन  प्रजातान्त्रिक है  कौर  हमारे  संविधान  में  प्रत्येक

 संगठन  को  किसी  भी  प्रकार  का  सम्मेलन  आयोजित  करने  की  स्वतंत्रता  दी  गई  है  ।  ऐसी

 स्थिति  में  यह  सोचना  ठीक  नहीं  है  कि  सरकार  इस  अर  भविष्य  की  प्रत्यक्ष  अथवा  अप्रत्यक्ष  रूप  से
 द

 सहायता कर  रही  है  ।  यह  सर्वथा ठीक  है  कि  श्री  जयप्रकाश  नारायण  ने  भ्र पने  दूत  विभिन्न  सरकारों

 को  बजे हैं  ।  परन्तु  उन्हें  वैसा  करने  की  पूर्ण  स्वतंत्रता  है  ।  वह  एक  सम्मेलन  का  प्रायोजन कर  रहे

 हैं  इसलिए  विदेशों  से  प्रतिनिधियों  को  श्रामंत्रित  किया  जाना  स्वाभाविक  है  ate  उन्हें  वे  सारी  सुविधायें

 दी  जायेंगी  जो  हम  अन्य  सम्मेलनों  में  उपस्थित  होने  वाले  प्रतिनिधियों  को  देते  हैं  यदि  हमें यह  सतोष

 हो  जाएगा  कि  वे  भारत  जाने  के  लिए  sara  नहीं हैं  में  सरकार  की  झोर  से  यह  बता  देना

 चाहती  हूं  कि  भारत  सरकार  किसी  भी  तरह  न  तो  PEXE  में  हुए  मूल  अभिसमय  से  सम्बद्ध  है

 और  न
 इस  सम्मेलन  के  श्रायोजकों  के  बाद  के  कार्यों  से  ही  जिसका  कोई  सम्बन्ध  है

 ।
 हमने

 विदेशों  में  स्थित  राजदूतों  को  भी  यह  सूचित  कर  दिया  है  कि  इस  सम्मेलन  का  आयोजन

 सरकारी  लोगों  द्वारा  किया  जा  रहा  है  सरकार  का  उससे  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।  मुझे  विश्वास

 है  कि  इससे  माननीय  सदस्य  को  सन्तोष  हो  जाएगा  ।

 इसके  बाद  में  दलाई  लामा  के  खजाने  के  गन  पर  जाती  हूं  ।  संसद्  की  दोनों  ५  में  उस  के

 सम्बन्ध  में  प्रदान  पूछ  जा  चुके  हैं  तथा  उनके  उत्तर  भी  दिए  जा  चके  में  समझती  हूं  कि  अनुदानों  के  लिए
 मांगों  पर  विचार  के  समय  उन  weal

 का
 उपस्थित  किया  जाना  सामान्य  प्रक्रिया  सी  बन  गई

 है  ।
 इसलिए

 जो
 पहले  बताया  जा  चुका  है  वही  मैं  दुहराये  देती  हूं  कि  सरकार  को  उस  खजाने  के

 सम्बन्ध  में  कोई  जानकारी  नहीं  है  कि  उसमें  क्या  क्या  है  सनौर  कितने  मूल्य  का  है
 ।

 उसका  श्रीमान
 थ

 लाख  रुपये  से  लेकर
 १५  करोड़  रुपये  तक  जाता है  यह  असाधारण  अनुमान

 tl
 टीक  है  कि  यह  खजाना  १९४१  में  सिक्किम  पाया  था  जब  इस  प्रकार  भय  था  कि

 मल  गयी  में  क

 Oo
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 लक्ष्मी

 दला  नामा  तिब्बत  से  चला  जाना  पसन्द  करेंगे  ।  वह  खजाना  सिक्किम  खाने  दिया  गया  कौर  उसे
 1  क तत  स्थान  में  रख  दिया  गया  i  हाल  में  हमने  उस  खजाने  को  कलकत्ता  लाने  के  लिए  सामा

 विधायें  दी  थी  जैसे  सुरक्षा  दल  शादी  ।  परन्तु  भारत  सरकार  को  उसके  वास्तविक  मूल्य  का  ज्ञान ा

 हीं  यह  कहा  जाता  है  कि  वह  दलाई  की  निजी  सम्पत्ति  है  ।  यदि  किसी  माननीय  सदस्

 को  कोई  सन्देह है  तो  वह  न्यायालय  में  जाकर  यह  प्रमाणित  कर  सकते  हैं  कि  वह  सम्पत्ति  तिब्बत
 ह

 सरकार  की  है  अथवा  दलाई  लामा  की  निजी  सम्पत्ति  है  ।  जब  तक  ऐसा  नहीं  किया  जाता

 म  यही  बात  स्वीकार  करते  हैं  कि  वह  दलाई  लामा  की  निजी  सम्पत्ति  है  वहू  उसका  जो  चाह

 सकते हैं  ।

 यह  कहा  गया  हे  कि  भारत  सरकार  ने  इस  सम्पत्ति  के  भारत  लाये  जाने  के  सम्बन्ध

 हि  य  प्रक्रिया  को  ढीला  कर  दिया  था  ।  माननीय  सदस्यों  को  जानना  चाहिये  कि  ह  रे

 ति  TRARY  on  हसरत  चयित

 त

 सरत  aval  जात  पर  HTS fant om:  गह  zt ee  कोए
 के

 त
 पर  कुछ  कर  श्रवद्य  है  ।  उस  कर  को  अवश्य  माफ  कर  दिया  गया  था  ।  तिब्बत  की

 क  क  ि  ल  श  त  ल  ee

 भ  प्रति  उन्हें  दे  दी  गई  थी  ।  उस  पर  सामान्य  सीमा शल्क  माफ  कर  दिया  गया  था  ।

 re
 जानकारी  सरकार  को  नहीं  है  सिवाय  दलाई  लामा  के  इस  वक्तव्य  के  कि  यदि  इस  सोने

 शादी  को  मुद्रा  के  रूप  में  बदल  दिया  जाय  तो  उसका  उचित  विनियोजन  किया  जा  adam  पं

 बती  शरणार्थियों  के  कष्टों  को  दूर  करने  के  लिए  उपयोग  में  लाया  जाएगा ।  में  नहें

 समझती  कि  हम  डा०  सेन  की  लन्दन  में  कही  गई  बात  को  क्यों  मानें  कौर  स्वयं  दलाई  लामा

 भारत  में  कही  गई  बात  का  विस्वास  न  करें  मुझे  विश्वास  है  कि  माननीय  सदस्य  उस  प्रयोजन

 लिए  एसी  दलाई लामा ८ पा पर है श्रौर

 ee  की

 सिके

 थ  न

 फी  जिम्मेदार  दलाई  लामा  पर
 है  कौर यह  बहुत  संभव

 है  कि  वहू  इस  राशि  का
 प्रयोग  सही

 योजना  के  लिये  राजनैतिक  प्रचार  अथवा  अरन्य  प्रयोजनों  के  लिये  नहीं  जैसा  कि  माननीय

 सदस्य  ने  संकेत  किया  है  ।

 फिर
 मैं  तिब्बती  शरणार्थियों  के  पुनर्वास  के  प्रश्न  पर  जाती  हूं

 ।
 कुछ  माननीय  सदस्य  ने

 OTT व्यक्त  की  है  कि  इन  शरणार्थियों का  सीमान्त  पर  बसाया जाना  ठीक  नहीं  ह  ा
 द

 मल  ह  क  १४५०  मील  से  लेकर ३००  मील  तर्क  ी

 ह
 saad

 re

 में  बसाया  जाना  चाहिये  ।  मैँ  नहीं  जानती कि  क्या  दक्षिण  भारत  के  लोग  तिब्बती
 को

 चाहते  हैँ  अथवा  वे  उन्हें  कोई  खास  चीज  दे  सकते  हैं
 ?

 यह  सभी  जानते  हैं
 कि

 ये
 थानों  से  ० र. ट  कौर  उन्हें  ऐसे  स्थानों  पर  बसाना  शभ्रनुचित  होगा  जिनका  weary  :

 त

 उपयुक्त  न  हो  ।

 यह  ज  ठीक  है  कि  तिब्बतियों  के  पुनर्वास  के  लिये  जो  राशि  मांगी  गई  है  वह  तदर्थ

 ee
 |

 वह  कुछ  वर्षों  तक  हमारे  बजट  का  नियमित  रंग  होगा  जब  तक  fF  उ

 स्थायी  पुनर्वास
 न

 हो  जाये
 ।

 नौजवानों  को  दिक्षा  देने  कौर  धार्मिक  शिक्षा  चाहने  वालों
 क

 भिन्न  मठों  में  भेजने  के  लिये  कार्यवाही  की  जा  रही  कारीगरों को  अपना  काम  कौर
 पार  चलाने  की  सुविधायें  दी  गई  हैं  ak  समर्थ  गैर  कुशल  लोगों  को  सड़क  निर्माण

 #  द
 जंगली  क्षेत्रों  में  काम

 पर  लगा
 दिया  गया  है  ।  मेरे  पास  इस  समय  सही  आंकड़े  ही ह

 cit  उत  ग

 ee
 वीपी

 कग
 जग

 के  उन्हें
 alae  दुष्ट

 किप  प
 यत्न

 किया जजा तरना तन्नीं
 योंकि  or  उग्र

 कोई
 1 के  अपने

 घरों  को  लौट
 क

 दि  दिखाई  देती  है
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 श्राप फो  याद  होगा  कि  उस  समय  सरकार
 को  यह

 नहीं  मालूम था  कि
 इतने

 अधिक  शरणार्थी भारत  ।  उनकी  संख्या  १६,०००  से  श्री  हो  ग  और  spit

 भी  उनका  जाना  जारी  है  यद्यपि  अब  वे  कम  संख्या  में  श्री  रहे  इसलिये  यह  समस्या  ऐसी

 जो  कुछ  वर्षों  तक  नियमित  रूप से  हमारे  बजट  का  रहेगी  ।

 ः
 भूटान  ate  सिक्किम  के  साथ  निकटतर  सम्बन्ध  रखने  के  बारे  में  भी  कुछ

 wel WAT py TAT था  ।  पता  नहीं  लोग  इस  प्रकार  की  कल्पना यें  कैसे  कर  लेते  भारत शर  सिक्किम

 दि

 भूटान  के  बीच  कोई  बात
 ही

 नहीं  हुई  है
 ।

 इन  राज्यों  के  साथ  समारे  सम्बन्ध  बहुत
 मिल  षा

 मैं  स्वयं  इस  सभा  में  अनेक  प्रश्नों  के  उत्तर  में  यह  बता  चुकी  हूं  कि  इन
 राउ

 _
 विकास  कार्यों  पर  हमने  कितनी  राशि  व्यय  की  है  ।  प्रधान  मंत्री  ने  भी  यह  वक्तव्य  दिया

 ी  के  इन  राज्यों  की  प्रतिरक्षा  की  जिम्मेदारी  हमारे  ऊपर  है  कौर  उन  राज्यों पर  किया  गर

 SII  ae  URS

 फिर  भी  कुछ  माननीय सदस्य  कहते  हैं  fx

 में  सिक्किम  कौर  भूटान  के  साथ  अधिक  निकट  सम्बन्ध  बनाने  चाहियें
 ।  इन

 देशों

 हमारे  ttn  सिर  etre
 गर

 seme  इर  tony  सा  साती  हैं  फि  फिर
 घि  के  अनुसार  भारत  झर  भूटान  के  बीच  स्थायी  शांति  मित्रता  रहेगी  कौर

 भारत
 उसके

 न्

 आन्तरिक  प्रशासन  में  कोई  हस्तक्षेप  नहीं  करेगा  ।
 माननीय  सदस्यों  को  यह

 भी  am  कि
 ~

 किये हैं  । इन  क्षेत्रों में  संचार  साधनों  और  उद्योगों

 रं

 के  लिये  हमने  क्या
 क्या  उपबन्ध

 .  मे  उनको  दुहराना  आवश्यक  नहीं  समझती  हूं

 सिक्किम  ale  भूटान  में  प्रजातांत्रिक व्यवस्था

 —

 थ्री  राजेन्द्र  सिह

 की
 जानी  चाहिय े।

 श्रीमती  दा लक्ष्मी  मेन  वे  जेसी  सरकार  चाहें  बना  सकते  हमारा  ही  सम्बन्ध

 बरा  दै  ह  ee  प  पति  लट  सा  पलिस  का  सलात  ce ie CL HEAT  oe

 ca  चाहते  हैं
 कि  हम  संसार  भर  की  समस्या ग्र ों  को  हल  करें  ate  अन्य  देशों  को  यह  बतायें

 कि

 केसी  सरकार  बनायें  |  भारत  सरकार  सिक्किम  की  प्रादेशिक  की  प्रतिरक्षा  के  लिये

 जिम्मेदार  है  a  उसके  विदेश  सम्बन्धी  का  निर्देशन  भी  भारत  सरकार  करेगी
 ।  इसलि

 ना  निरपेक्ष  है  कि  भारत  भ्र  सिक्किम  के  बीच  निकटतर  सम्बन्ध  होने  चाहिये ं।
 प्रयास

 श्री  ही०  ना०  मुकर्जी  ने  लन्दन  वाशिंगटन  को  WA  जाने  वाले  धन  के  सब  में

 शी
 बैंकों  द्वारा  भुगतान  किये  जाने  के  सम्बन्ध  में  आपत्ति

 की
 मैं  उन्हें  बता  देना  चाहती

 भारत  सरकार  की  सामान्य  नीति  विदेशी  बैंकों  द्वारा  भुगतान  की  नहीं  है  वरन  यथा  संभव

 तीय  बैंकों  द्वारा  भुगतान  करने  की  है  ।  लन्दन  स्थित  उच्चायोग  धन  सीघे  नहीं  भेजता  है

 रिजवी  बैंक  द्वारा  भेजता  है
 ।

 परन्तु  जहां  तक  अन्य  स्थानों  का  सम्बन्ध  है
 गटन

 से
 बजे

 जानें  वाले  धन  वहां  भारतीय  बैंकों
 की  शाखायें  नहीं है  माननीय

 सदस्य
 बाकि

 साहा  सरकार  सी  बसना  परा  गती  ह  |  मेरा  निवेदन है  कि  हमने
 पर  जोर  दिया है  कि  जहां  कहीं  भी  संभव  हो  ad  भारतीय  बैंकों  द्वारा  ही  भेजा  जा

 थ

 गौर  इ
 aa

 सम्बन्ध  में  जो  प्रगति  हुई  है  वह  भी
 मैं  बता  देना  चाहती  हूं  क

 गर  भारती or
 ee  Lod  an a | vq wa | az. ~~ ~~ oe  |

 बैंकों  द्वारा
 25  पू २१,४७ ¥ig  क पौंड भें भेंज ेगये  शौर  भारतीय  रा  ४  NSN बर  बाद  ६  दरको

 भारतीय  बैंकों  द्वारा  १  VES  पौंड  भेजे  गये  शौर  ac  में  22,093,002  पौंड ।
 ——  ब

 मूल  ग्रंप्रेजी  में
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 लक्ष्म  बेनी

 saraiva  बको  crt  बजाज  जाने  वाले  घन

 राशि  कम  होती  गई

 eye  में

 2E4S  में  केवल py
 लाख  पौंड  भेजे  में  ३७,३६१,६८६  पौंड  अर १ १

 PY RW,2  २२३  पौंड
 |

 नार  हे
 इक

 Siete
 a

 at
 बन  अधीत

 म  है  जिसके  लिये  भारतीय  बैंक  बैंकरों  का  काम  करते  हैं  और  भारतीय  बैंक  के
 »  पास

 मुद्रा  भी  अत्यन्त  सीमित  है  इसलिये  उनका  व्यापार  विदेशी  gal  के  बराबर  नह

 अब  में  कुछ  अत्यन्त  महत्वपूर्ण  चीजों  |पर  कराती  |  जहां  प्रशासकीय व्यय  में  कम

 Tea  यह  सर्वथा  ठीक  है  कि  प्रशासन  का  व्यय  बढ़ता  जा  रहा  है  कौर  बढ़ता  जाये

 गय  सदस्य  जानते  है  कि  यह  मंत्रालय  नये  नये  देशों  में  दूतावास  खोलता  जा

 नये  व्यय  में  कमी  करना  बहुत  कठिन  है  ।  नये  स्वतंत्र  होने  वाले  देश  स्वयं  यह  कहते

 वहां  दूतावास  खोलें  ।  इसलिये  व्यय  कमप्करने  का  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 विदेशों  में  प्रचार  काय  के  सम्बन्ध  में  यह  कहा  गया  कि  वह  ठीक  नहीं  हो  रहा
 2

 आ  विचार  है  कि  यदि  हम  प्रचार  अ्रधिक  करें  तो  सारा  संसार  हमारी  बात  मानने  लगगा

 ग  कहते  हें  कि  सोवियत  प्रचार  बहुत  अच्छा  चीनी  प्रचार  बहुत  अच्छा
 ग्रोवर

 भ्रमरी

 प्रचार  बहुत  seat  है
 ।
 मैं  पूछती  हूं  कि  हमारे  देश  के  कितने  लोग  चीनी  अथवा

 ी  विचाराधारा  को  मानने लगे  हैं  ?  देश  में  बहुमत  उन्हीं  लोगों  का  है  जो  कभी  भी
 अप

 श  की
 नीतियों  को  ही  ठीक  मानते  हैं  ।  इसका  कारण  यह  नहीं  है  कि  वह  प्रचार

 ठी

 यग्य
 XQ हीं  gal  वरन्  यह  है  कि  लोग  अपने  सुविचारपूर्ण  मतों  को  बहुत  कम  बदला  करते  हैं

 ।

 ae  लोगों  को  अपनी  कौर  सिलाने  के  लिये  श्रसत्य बातों का प्रचार बातों  का  प्रचार  नहीं  करते  हैं  TA  देश
 क

 स्तरीय  स्थिति  ही  उनके  सामने  उपस्थित  करते  जब  सच्ची  बात ही  कहनी  है  तो
 लोग

 को
 झ्राकर्षित  करने  के  लिये  उसे  चमकदार  रंगों  में  उपस्थित  करना  आवश्यक  नहीं  है

 इसके  भ्र ति रिक्त  विदेशी  स्वयं  यहां  करा  कर  देखते हैं  कि  हम  क्या  कर  रहे  वे  हजारों की  संख्या

 में  ग्रा  रहे  हैं  तथा  उनके  घूमने  फिरने  पर  किसी  प्रकार  की  प्रतिबन्ध  नहीं  है  जैसाकि पनप  देशों  में

 हे  जहां  लोगों
 को

 स्वयं  नहीं  देखने  दिया  जाता  हैं  कि  क्या  हो  रहा  है  वरन्  उन्हें  बताया
 जात

 हैकि  क्या  किया  जा  रहा  है  ।  इसलिये  हमारे  जेसे  देश  में  प्रचार  पर  कितना  किया  जाने  वा
 यय  अत्यन्त  सीमित  होता  है  ।

 यदि  हम  श्रमिक  खर्च  करना  भी  चाहें
 तो

 हम  स्वयं  वैसा  नाहीं
 ह

 कर
 सकते  क्योंकि  व्यय  की  मंजूरी  हमें  द्वारा  मिलती  है  ।  यदि  हममें  श्रमिक  शन  मंजूर

 किया  जाये  तो  हम  अपने  ware  कार्य  का  विस्तार  कर  सकते  हैं  ।

 यह  कहना  ठीक  नहीं  है  कि  विदेशों  में  हमारी  प्रचार  व्यवस्था  है  ही  नहीं  ।  एक  माननी
 य

 सदस्य  ने  कहा  कि  aes  प्रचार  विभाग  का  संचालक  एक  प्रसिद्ध  पत्रकार  होना  चाहिये

 वह  समझते  हैं  कि  संचालक  का  काम  लेख  श्र  प्रचार  सामग्री  लिखना  वास्तव में  संचाल

 ग
 काम  यह  नहीं  है

 ।
 वह  सरकार  के  विदेश  सम्बन्धों  को  समझता  है  कौर  लेखकों  द्वारा  प्रस्तुत

 द
 ry

 की  जांच  करता  हैकि  ag  पठनीय  ae  बोधगम्य  हो  ।  इस  कार्य  के  लिये  मंत्रालय  का

 एक
 वरिष्ठ  जिसे  विदेशी  दूतावासों  के  कार्य  का  अ्रनुभव  पत्रकार से  अधिक

 उपयुक्त  होगा  चाहे  वह  कितना  भी  विख्यात  हो  ।  इसलिये  मैँ  माननीय  सदस्य  के  सुझाव
 सहमत  नहीं  हूं  ।

 क

 कहतर  तों  आासानदेँ  कि  हमारे  PAT |  टीक  नहीं

 ो

 रहा  है  बौर

 चना

 केद्र

 तरह  काम
 ee  परन्तु व्यय  की  कौर  ध्यान  श्री  दी०  चे ७  को  यह



 ~

 me  १८५८ है  )  भ्रनुदायों की  मांगें  ३०३१

 धात  सुनकर  बड़ी  खुशी  हुई  कि  विदेशों  में  भारत  संबंधी  समाचार  केवल  हमारे  सूचना  केन्द्रों
 घर

 शका दानों से  ही  प्राप्त  होते  हैं  ।

 उदाहरण  के  लिए  यदि हम  PEXK  PEYG—YVE  अथवा  PEXE—Ko  र  के

 लिए  किए  गए  कुल  श्रावन्टन  को  देखे  तो  ज्ञात  होगा  कि  वह  केवल  ९  ३  लाख  रुपए  मंत्रालय

 विभाग  के  लिए  केवल  इतनी  ही  राशि  उपलब्ध  की  गई  है  ।
 इसमें  से

 ७१
 लाख  श्घए  वेतनों  पर  व्यय

 किए  जाप  हैं  बर  २२  लाख  रुपए  मुख्यालय  का  व्यय  है  ।  समस्त
 सामग्री  का  प्रकाशन  मुख्यालय

 करतर है  |

 कहा  जाता  है  कि  हाल  के  महीनों  में  जबकि  चीन  के  संबंघ  में  कठिनाइयां  उत्पन्न  हुई  हैं  हमारा

 प्रचार  भ्रत्यन्त  रहा  है  ।  यद्यपि  इसने  काफी  सामग्री  प्रकाशित  की  है  फिर  भी  हम  पर  यह  दोष

 लगाया  जाता  है  कि  हम  ने  पयप्ति  सामग्री  नहीं  प्रस्तुत  की  है  कौर  उस  सामग्री  का  समस्त  में

 अ्रनुवाद  करने  का  प्रयत्न  नहीं  किया  है  जैसाकि  एक  माननीय  सदस्य  वे  हमारे  मंत्रालय में  संगठित

 झनुबाद  विभाग  नहीं  है  जो  समस्त  सामग्री  का  विभिन्न  भाषाओं  में  अनुवाद  यदि  उसकी

 व्यवस्था  की  जाय  तो  बहुत  व्यय  करना  होगा  क्योंकि  एक  तो  भ्रनुवादक  कौर  दुभाषिए  हमारे  देश

 में  सहज  उपलब्ध  नहीं  है  दूसरे  हमें  विदेशियों  को  सेवा  में  रखना  होगा  जो  विदेशी  भाषाओं  में

 aaa कुर  सकें  जिस  पर  माननीय  सदस्य  आपत्ति  करेंगे  कौर  वास्तव  इस  काय
 में  विदेशियों को

 रखना  हमारे  लिए  लाभकारी  नहीं  है  ।  हमारे  लोगों  को  विदेशी  भाषियों की  अच्छी  जानकारी  प्राप्त

 करने  में  प्रभी  कुछ  समय  लागेगा  ताकि  वे  स्वयं  यह  काम  कर  सकें
 ।

 ह

 एक  माननीय  सदस्य  ने  कहा  कि  हम  विदेशों  को  जो  प्रतिनिधि  मष्डल  भेजते  हैं  उन्हें  ara

 क

 प्रचार  करना  चाहिए  ।  मेरा  नम्र  निवेदन  है
 कि

 गा जा भाए प्रतिनिधि  mesa  दियो  विस  प्रदश

 ...  लिए  भेजा  जाता  है
 ।

 यदि  झाप  कोई  प्रतिनिधि  मण्डल  राष्ट्रसंघ  को  भेजते  हैं  कौर  वह  सामन्य  सभा

 |  बैठकों  में  माग  लेने  के  बजाय  इधर-उधर  प्रचार  करता  फिरता  जैसाकि  कुछ  अन्य  लोग  करते

 द  उससे  सरकार  का  कोई  लाभ  नहीं  होगा  न  वही  जिम्मेदारी  का  उचित  पालन  SCAT.

 प्रतिनिधि  मण्डल  एक  विशष  प्रयोजन  के  लिए  भेजा  जाता  है  धौर  उस  अवधि
 में

 उसे  वर्दी  कार्य  करना
 जो  उसे  सौंपा  जाता  है  ।

 यह  भी  कहा  गया  कि  हमें  लोगों  को  बाहर  भेजना  चाहिए  जो  नम्रतापू्चेंक  हमारी  बात
 ो  उपस्थित कर  सकें  ।  मेरा  विचार है  कि  देश  का  कोई भी  जिम्मेदार  व्यक्ति बाहर

 मोल  नहीं  लेगा  ।  हम  चाहते हैं  कि  जब  हमारे  लोग  बाहर  जायें  तो  वे  हमारे  देश  की

 द  की  AIST IGE ~e TASaTAaT  को  सही  ढंग  से  उपस्थित  करे  जिन  लोगों  से  मिलें  उनकी  सदभावना  प्रा  ्य

 इसलिए  यह  कहना  व्यर्थ  है  कि  हमारे  लीग  बाहर  जाकर  देश  के  प्रति  कटुता  उत्पन्न  करते  हैं  ।

 में  ग्राम  इतनी  ही  बातों  का  उत्तर  देना  चाहती  ह  सल  परात  ee

 वह  अन्य  बातो  को
 नग  ।

 हां,झन्त  में  मैं  पासपोर्टों  के  ate  में  भी  कुछ  निवेदन  कर  देना  चाहती

 ह  इसके  संबंध  में  दो  प्रकार  के  आरोप  हैं  ।
 एक  ares  यह  है  कि  पास  पोर्ट  देने  में  हम  आवश्यकता

 प्रतीक
 समय  लेते  है  ।  यह  कहा  जाता  है  कि  हमारा  काम  ठीक  न  होने  के  कारण  ही  इतना  समय

 गती
 है

 ।  म
 कुछ  आंकड़े  देना  चाहती  हूं  जिनसे  यह  मालूम  होगा  कि  हम  gear  कार्य  कैसी  तत्परता

 करत  हैं
 ।  १९६०  में  og  प्रार्थनापत्र  प्राप्त  हुए  जिनमें  से  २६३९ & SAATTAT,  अर्थात

 ७
 प्रतिशत  का  उसी  महीने  में  निपटारा  हो  गया  ।  इसके  भ्र तिरी क्त  १४०  विचाराधीन  प्रार्थनापत्र

 कभी  कभी

 का  पटारा
 भी  इस

 अवधि  में  किया  गया
 ।

 कई  मामलों में  हमें  पुलिस  की  रिपोर्ट  नहीं  मिल  पाती  है

 रीजनल  पासपोर्ट  श्राफ सर  को  मामले  का  निर्देश  विदेश  मंत्रालय  को  करना
 होता  शौर

 कभी कभी  य  il  चलता  है

 क  देवि

 ied  क  द  प्र  स्थानों में
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 श्रीमती  लक्ष्मी

 जारी  किए गए  थे  ।  पासपोर्ट  चाहने  वालों  में  पंजाब  के  लोंगों  की  संख्या  अधिक  होती  है  ।

 श्राप  जानते  है  कि  हमें  कितनी  कठिनाइयां  उठानी  पड़ती  हैं  ।  सरकार  की  नीति  है  कि  भ्र शिक्षितों

 झर  भ्रघे-दिक्षितों को  पासपोर्ट  न  दिए  जाये  क्योंकि  उन्हें  पासपोर्ट  देने  से  अनेक  प्रकार  की  उलझन

 पैदा  होती  है  ।  कभी  कभी  जाली  वित्तीय  गारंटियां  दी  जाती  हैं  ।  गांरटी  देने  के
 लिए  बैंक

 १०,०००  रुपया  जमा  कर  दिए  जाते  हैं  गारंटी  देने  के  बाद  उसे  निकाल  लिया  जाता  है  ।
 ्

 विरोधी  पक्ष  के  एक  माननीय  सदस्य  ने  हमारे  रोम  स्थित  दूतावास  के  अधिकारियों पर  यह

 दोषारोपण  किया  कि  उन्होंने  इटली  के  कैम्पों  में  रहने  वाले  लोगों  की  समुचित  देखभाल  नहीं  की
 ।

 में  पहले  भी  बता  चुकी  हूं  कि  हमारे  अधिका  रियों  ने  हरनेक  बार  कैम्प  का  निरीक्षण  किया  था
 ।  कम्प

 में  रहने  वालों  की  दो  कठिनाइयां  थी  ।  एक  तो  उन्हें  इटली  की  भाषा  नहीं  ताती  थी  कौर  दूसरे  उन्हें

 वहां  का  भोजन  नापंसद  था  |  इसमें  हम  कर  सकते  हैं
 ?

 उन्हें  कोई  भी  तकलीफ  नहीं  थी

 इटली  की  सरकार  ने  उन्हें  इटली  छोड़ने  की  स्वतंत्रता  दे  रखी थी  यदि  वे  वैसा  चाहते  हों  ak  भारत

 सरकार  उनको  स्वदेश  वापस  भेजने  के  लिए  तैयार  थी  ।  परन्तु  वे  लोग  भारत  नहीं  लौटना  चाहते  थे

 क्योंकि  उन्होंने  जाली  पासपोर्ट  प्राप्त  करने  के  समस्त  सम्पत्ति  बेच  दी  थी  उन्हें  भय

 था  कि  यदि  वे  भारत  वापस  जायेंगे  तो  उन्हें  गिरफ्तार  कर  लिया  जाएगा  ate  दंड़ित  किया  जाएगा
 ।

 इसलिए  दूतावास  अधिकारीयों  को  दोष  देना  ष्  है  क्योंकि इस  मामले  में  उन्होंने  प्रत्येक  संभव

 कार्य  किया  था  प्रारम्भ  में  सचिव  दो  तीन  बार  उनकी  कठिनाइयों  की  जांच  करने  के  लिए  गए  फिर
 ्

 इटली  की  सरकार  के  साथ  लिखापढ़ी  की  गई  ।  इसलिए  ag  कहना  गलत  है  कि  अधिकारियों  ने  कम्प

 के  लोगों  की  देखभाल  नहीं  की  ।

 tat  खाडिलकर  (mena)
 :

 यह  वर्ष  हमारे  विदेशी  मामलों  के  संबंध  में  अत्यन्त  महत्वपूर्ण
 श

 रहा  है  क्योंकि  उसमें  हमारी  विदेश  नीति  के  स्व्णिमियुग  का  aa  प्रारंभ  छ्ञ्  है
 ।

 स्वतंत्रता  प्राप्ति
 बाद  हम  बड़े  सौदा  के  साथ  पश्चिमी  संसार  के  साथ  आपने  संबंध  स्थापित  करने  का  प्रयत्न  किया  था  ।

 यदि  हम  पिछले  बारह  वर्षो  के  इतिहास  का  पुनरीक्षण  करें  तो  ज्ञात  होगा  कि  हमारी  विदेश
 नीति

 मुख्य  उद्देश्य  श्रंतर्राष्ट्रीय  संघष  को  बचाना  रहा  है  ।  इसके  लिए  श्री  कृष्ण  मेनन ने  संसार  भर

 घूमकर  भरसक  प्रयत्न  किया  है  |

 के
 दूसरी  मुख्य  बात  यह  है  कि  पश्चिमी  साम्राज्यवाद  के  कटु  प्रभुत्व  के  करण  दूसरे  विश्व

 यु

 के
 बाद  समाजवादी देशों  को  बड़े  सम्म।न  की  दृष्टि से  देखा  जाने  लागा  था  ।  हमने  इस  आशा के  साथ

 =|
 HTT  का  हाथ  बढ़ाया  था  कि  वे  नई  विषव  व्यवस्था  में  साम्राज्यवादियों  के  विरुद्ध  शक्ति

 संतुलन  न  का
 काम

 देंगे  ।
 पर  राज  चीनी  श्रीकुमार  ने  हमारी  arg  खोल  दी  हैं  और  हमारी  नीति  की

 यो  गिता  को  हमारे  सामने  स्पष्ट  कर  दिया  है
 ।

 हमें  अपनी  विदेश  नीति  के  संबंध  में  ग॑  भी
 ्

 पुर्वक  विचार  करना  चाहिए |  ्

 महोदय  पीठासीन
 क

 .  हमारे  देश  में  एक  दल  का  ऐसा  विचार  है  कि  हमें  सहयात्री  वाला  दृष्टिकोण  अपनाना  चाहिए

 कुछ  दूसरे  लोग  यह  कहते  हैं  कि  हमें  पश्चिमी  गुट  का  साथ  देना  चाहिए  |  मत  हमें  निर्णय  करना

 चाहिए  कि  हम  कौन  र  fa  अपनायें  |  हमें
 रुमानी  दुनियां  को  जिसमें  हम्  तक  विचरण

 करते  रहे  वास्तविक  af  अपना  चाहिए ।
 अभी  तक  टस  तात

 कभी  कल्पना
 ——————————————

 मूल  a  ग्रेजी  क
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 हीं  की  थी  कि  चीन  हमारे  ऊपर  aaa  करेगा  ।  चीन  के  इस  झ्रतिक्रमण के  कारण  हमारे

 लिए  अपने  अ्रंतर्राष्ट्रिय  संबंधों  पर  पुनर्विचार  करना  झ्रावश्यक  हो  गया  है  ।

 मेरा  निवेदन  है  कि  अंतर्राष्ट्रीय  संबंधों  के  बारे  में  मशीनी  दृष्टिकोण  नहीं  श्रापना या  जा  सकता

 क्योंकि  भ्रंतर्राष्ट्रीय  स्थिति  निरन्तर  बदलती  रहती  है  ।  राज  संसार  दो  गुटों  में  विभाजित  Aur

 समाजवादी  गुट

 ae

 दूसरा  ITATsazaret Ietara oeY
 गुट  ।

 हम  उन  दोनों  के  बीच  मैं  सन्तुलन  बनाए  हुए  हैं  ।

 अब  यह  है  कि  हम  इस  सन्तुलन  को  कब  तक  बनाए  रख  सकते  हैं
 ?

 चीन  के  संबंध  में  हमें  इ
 स

 पृष्ठभूमि  को  ध्यान  में  रखकर  ही  दृष्टिकोण  पर  बिचार  करना  चाहिए  ।  ह

 कहना  नहीं  होगा  कि  श्रंतर्राष्ट्रीय  संबंधों  में  हम  कोई  पूर्वधारणा  नहीं  कर  सकते  हैं  ।  मॉस

 दृष्टि  से  विचार  करें  तो  चीनी  प्रधान  मंत्री  के  साथ  हमारे  प्रधान  मंत्री  की  मेंट  के  संबंध  में  हम  स्वेता

 भिन्न  निष्कर्ष पर  पहुंचेंगे  |  में  इस  तक  से  सहमत  नहीं  ह  कि  चूंकि  चीन  ने  हमारे  राज्य पर  अ्रतिक्रमण

 केया  है  इसलिए  हमें  उसके  साथ  बातचीत  नहीं  करनी  चाहिए  ।  मेरा  विचार  है  कि  श्रंतर्राष्ट्रीय  मामल

 में  इस  प्रकार का  दृष्टिकोण  नहीं  चाहिए  |  हमें  इस  समस्या  को  हल  करने  का  प्रयत्न

 करना  चाहिए  |
 ं

 यदि  चीन  अतिक्रमण  न  करके  हमसे  मित्रतापुवेक  उस  राज्य  क्षेत्र  की  मांग  करता  तो  उसके  ह

 हित  ar  विचार  करते  हुए  हम  उसकी  बात  मान  लेते  परन्तु जिस जिस  प्रकार की  कार्यवाही  चीन

 की  है  वह  अनुचित है  कौर  यही  कठिनाई  बातचीत  के  में  बाघक  है  ।

 न
 जहां  तक  तिब्बत  का  संबंध  है  हमें  चीन  से  यह  कहना  चाहिए  कि  वह  अपना  afar  हटा

 भ्र  तिब्बत  स्वतंत्र  हो  जाय
 ।

 भारत  कौर  चीन  के  बीच  तिब्बत  का  एक  तस्य  राज्य  के  रुप  में  बने
 ने

 रहना  क्यात  आवश्यक  दो  भिन्न  विचारधाराओं वाले  देशों के  बीच  में  इस  प्रकार की  व्यवस्था

 |  होनी  चाहिए
 ।  मेरा  निवेदन  है  कि  झ्राफगनिस्तान  का  निर्माण  भी  इसी  दृष्टिकोण  से  किया  गया

 mt  |  वह  रुस  ate  ब्रिटिश  साम्राज्य  के  बीच  में  वाल्वਂ  बनाया गया  था  ।
 हम  भी  तिब्बत

 इस  प्रकार का  वाल्व  बनाए  रखना  चाहिए  ह

 इस  संबंध  में  दूसरी  श्रावश्यकता  यह  है  कि  हमें  आपने  सीमान्त  की  प्रतिरक्षा  का  प्रबन्ध  करन

 चाहिए  |  इसके  लिए  केवल  सैनिक  कार्यवाही  ही  पयाप्ति  नहीं  है  वरन  पहाड़ी  लोगों  तथा  मे

 रहने  वालों  में  एकता  की  भावना  भी  उत्पन्न  की  जानी  जब  तक  वे  लोग  हमें  नहं

 समझेंगे  तबतक  सीमान्त  को  सुरक्षित  नहीं  कहा  जा  सकता
 ।

 इसके  लिए  जितना  भी  व्यय  झा वस् यक
 हो  वह  किया  जाना  चाहिए  |

 इस  प्रसंग  में  में  नागा  समस्या  का  उल्लेख  भी  करना  चाहता  हूं  ।  हम  सैनिक  कार्यवाही  पर  ही

 अधिक  जोर  दे  रहे  हैं
 ।

 परन्तु  उसके  बावजूद  वहां  गुरिल्ला  युद्ध  जारी  है  ।  इसका  कारण  यही  है  कि

 वे  झपने
 को

 हमसे  अलग  समझते  हैं
 ।

 इसलिये  हमें  एकता  लाने  का  प्रयत्न  करना  चाहिये  नागा

 विद्रोही  नेता  फिजो
 को

 बातचीत  करने  के  लिये  आमंत्रित  करना  चाहिये  ।  सैनिक  कार्यवाही  उन्हें

 प्रगति  लाने  में  सफल  रही  है
 ।

 वे  विद्रोही  भले  ही  हों  पर  हमें  उन्हें  बातचीत  के  लिये  बुलाना

 चाहिये
 ।

 मेरा  विचार  है  कि  भारतीय  संघ  के  ग्रेग  के  रूप  में  एक  स्वायत्तशासी  नांगा  राज्य  का

 निर्माण  किया  जा  सकता  है  ।

 किस
 च०

 का
 ०  भट्टाचार्य  दीनाजपुर  )  :

 रसरा

 क्षेत्रो  स्वायत्तशासी  राज्यों  में  परिवर्तित  कर  र दिया दीद  ब  न  ध
 ठीक

 मिल  अंग्रेजी  में



 थ  थ

 an
 ३०२४  झनदांनों की  मांगें  १६  ण  Fe Ko

 pat  खाडिलकर
 :
 मेरे  कहने  का  तात्पर्य  यह  नहीं  है  ।  मैं  केवल  नागरिकों  के  सम्बन्ध  में  वैसा

 सुझाव  दे  रहा  समस्त  पहाड़ी  ख़ादिम
 जातियों

 के  बारे में  नही ं।

 इसके  बाद  मैं  पाकिस्तान पर  भ्राता  हूं  ।  ऐसा  मालूम  होता  है  कि  कटुता  का  शीघ्र  wet  ह a

 जायगा  क्योंकि  पाकिस्तान  के  दृष्टिकोण में  परिवर्तन  पाया है  ।  wer  समस्यायें तो  सुलझ  गई  हैं

 केवल  काश्मीर  की  समस्या  बाकी  है  ।
 खुशी  है  कि  पाकिस्तानी  विदेश  मंत्री  ने  हाल  में  यहं  कहा  है

 कि

 यद्यपि  हम  जनमत  संग्रह  को  ही  एकमात्र  सही  हल  मानते  हैं  परन्तु  यदि  भारत  कोई  भ्रमण  अच्छा

 प्रस्तुत  करे  तो  हम  उस  पर  विचार  करेंगे
 ।

 मैं  समझता  हूं  कि  यदि  इस  प्रकार  यह  हल  हो  जाये

 कहीं  भ्रच्छा  है  ।  जहां  तक  पाकिस्तान  के  साथ  प्रतिरक्षा  समझौते  का  प्रदर  जिसका  प्रचार  स्वतंत्र

 पार्टी  वाले कर  रहे  में  उसे  ठीक  नहीं  समझता  हुं  क्योंकि  वह  हमारी  विदेश  नीति  के  प्रतिकूल  है

 पाकिस्तान  एक  श्रंतर्राष्ट्रीय  सेनिक  संधि  का  अंग  है  इसलिये  हम  उस  के  साथ  प्रतिरक्षा  समझौता  नहीं

 कर  सकते  |

 इसके  बाद
 मांगों

 की  समस्या  को  लेता  हुं
 ।

 चूंकि  में  उस  क्षेत्र  में  रहता  हं  में  जानता  हूं  कि  वहां  की

 जनता  में  निराशा  की  भावना  व्याप्त  है  ।  वे  यह  समझते  हैं  कि  भारत  सरकार  ने  उन्हें  बीच  में  लटका

 दिया  इसके  अ्रतिरिक्त  पुर्तगाल  में  कुछ  लोगों  ने  सालाजार  का  विरोध  शुरू  किया  है  ।  मुझे  ज्ञात

 झा  है  कि  जिन  लोगों  ने  सालाजार  के  विरोधी  जनरल  डेलगाडो के  पक्ष  में  मत  दिये  थे  उन्हें  गोगना
 में

 दंडित  किया  जा  रहा  है  मेरा  निवेदन  है  कि  हमें  चप  नहीं  बैठे  रहना  चाहिये  ।  हमारे  देश  के  ३५

 राष्ट्र जन  पौधा  की  जेलों  में  बन्द  हैं  |  श्री  मोहन  लक्ष्मण रानाडे  को  २०  वर्ष  की  सजा  दी  गई  है

 एकान्त  स्थान  में  रखा  गया  है  ।  इन  सब  बातों
 को

 देखते  हुए  हमें  कोई  ठोस  कदम  उठाना  चाहिये

 art  केवल  यह  कहकर  संतोष  नहीं  कर  लेना  चाहिये  कि  ana  ही  गोझा  को  स्वतंत्र  करेगा 4.0

 इसके  बाद  में  श्रमिक  के  सम्बन्ध  में  कुछ  निवेदन  करना  चाहता  हूं
 ।

 मेरा  बिचार  है  कि
 हर

 जागरण  में  पर्याप्त  रुचि  नहीं  र  रहे  हैं  ।  अ्रफ़ीकी  देशों  के  स्वतंत्रता  संग्रामों  का  aa

 चाहियें  ।  इस  सम्बन्ध  में  मेरा  विचार  है  कि  हमें  अल्जीरिया  की  श्रन्त:कालीन  सरकार
 >

 त्र .
 मान्यता  प्रदान  करनी  चाहिये  ।  जनरल  दिल  ने  अपने  पहले  प्रस्ताव  को  वापस  ले  लिया

 सेनायें  विद्रोहियों का  दमन  कर  रहीं  हैं  ।  इसलिये  हमें  उनकी  सहायता  करनी  चाहिये ।

 जहां  तक  facet का  भेजे  जाने  aes  प्रतिनिधि  मण्डलों  का  सम्बन्ध  है  मेरा  विचार  है  कि  उन

 सही  लोगों  को  नहीं  लिया  जाता  है  ।  ऐसे  लोगों  को  भेजा  जाता  है  जिन्हें  देश  के  इतिहास  स

 परिस्थितियों का  ठोक  ज्ञान  नहीं  होता  है  ।  मेंने  राष्ट्र  संघ  को  भेजे  जाने  वाल  प्रतिनिधि  मा

 के  सम्बन्ध  में  अघ्ययन  किया  है  कौर  मैं  यह  कह  सकता  हुं  कि  उनमें  जान  लोग  ही  लिये  जाते  हे

 मालय  से  कपिल  करता  हूं  कि  ऐसे  ज्ञान  लोगों  को  नहीं  भेजा  जाना  चाहिये  क्योंकि  वे  देश  की

 दानी  का  करिया  SUL TAC  केवल  योग्य  व्यक्ति  ही  बाहर  भेजें  जाने  चाहिये  ।
 थ

 शो  wet  लान  व्याया  )  :  क्या  मान तोय  सदस्य  का  ऐसा  कहना  उन  संसद-सदस्यों के

 द

 =

 त ८  है  जो  प्रतिनिधि  सवालों  में  भेजे  जाते हैं  ?

 TUT  महोदय  :
 मैं  माननीय  सदस्य  को  प्रतिनिधि  मण्डलों  के  गठन  का  निर्देश  करने  मे  नहीं

 रोक  सकता  परन्तु  ्य  संसर-सदस्यों  पर  श्राश्षेप

 ी
 श्री  art  Nel  “11  TX  का  सम्बन्ध  है  हमें  स्वतंत्र  अन्तर्राष्ट्रीय  समाचार

 सेवा  रखना

 किलिक

 po अनपे उ  ~ ‘ Tm  न |  हम  ऐमी
 समाचार  सेवाओं  पर  mba  हैं  जिनके

 कुछ  देशों में  विशेष  हित
 नला ला  4,

 मल  अग्रजा  में



 थ

 अनुदानों की  मांगे  थ  ३०२५ २६  १८८२  )

 इसलिये  जबतक  एक  स्वतंत्र  अंतर्राष्ट्रीय समाचार  सेवा  का  गठन  नहीं  किया  जाता  कौर

 अन्तर  प  मामलों पर  प्रच्छी  समीक्षा की  व्यवस्था  नहीं  की  जाती  तब  तक

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  :  माननीय  सदस्य  प्रचार  की  बात  कर  रहे  हैं  अथवा  की ?

 श्री  खाडिलकर
 :

 है  सादिर  ae  काय

 की

 कमियां  बता  el  है  दुधार  दे
 [  में  ऐसे

 य
 ग्रामीण  नहीं  हैं  जो  रेडियो  पर  हमारी  विदेश  नीति  की  विवेचना  कर  सकें  ?  इर  नये  मैं  चाहता

 कि  वे  दैनिक-कार्य  मंत्रालय  इस  बात  का  प्रयत्न  करे  कि  हमारा  प्रचार  ऐसा  हो  जिसे
 से  संसार  का  प्रवृ पसंद

 करे  कौर  जिसमें  हमारी  नीति  की  सही  विवेचना हो  ।

 अध्यक्ष  महोदय  श्री  थानू  पिल्ल े।
 व

 ्

 tat
 थान  पिल्ले

 :  )
 लि

 ee

 ०५१  १५
 सदस्य  कित  लेंग े? माननीय  स

 दि  —

 श्री  थान  पिल्ले  :  लगभग  १५-२०  faaz

 जारी रे  ड

 अरब  समय  समाप्त  हो  गया
 है

 ।
 माननीय  सदस्य  अगले  दिन  भ्र पना  भाषण

 area  TEA  219.0 १७  Pe G0/2s  १८८१  के  ग्यारह

 बजे  तक  के  लिये  स्थगित  हुई

 विल  य  अ  Chee  क  अ

 मित  wast  में
 431  (Ai)
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